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ЧЕРЕЗ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ В РОССИИ КАЖДЫЙ 20-й МУЖЧИНА БУДЕТ С ВИЧ?

В Англии букмекеры в массовом порядке 

принимают ставки на исход не только спортив-

ных матчей, но и политических событий. Если бы 

что-то подобное было в России, то, ей-богу, я бы 

сейчас обогатился. С точки зрения большей части 

политической элиты, Дмитрий Медведев уже «не 

жилец» в кресле премьер-министра. Все спорят 

лишь о месяце, в котором Дмитрию Анатольевичу 

предложат «найти себя в чем-нибудь другом». А вот 

я уверен в обратном: карьере премьера Медведева 

скорый конец не грозит. 

Для начала пара слов о причине возникно-

вения слухов. Причина эта не только в том, что 

Владимир Владимирович и Дмитрий Анатольевич 

больше не плачут от умиления при звуке имен 

друг друга. Возможно, из Медведева получился 

бы очень даже неплохой лидер парламентской 

фракции или председатель Конституционного 

суда. Но в роли премьер-министра он крайне 

неубедителен. 

Согласно блистательному британскому ди-

пломату Шерарду Каупер-Коулзу, есть два типа ми-

нистра: «Это очень даже просто быть министром: 

принимать визитеров, давать интервью, выпускать 

заявления, созывать совещания, путешествовать 

по миру, посещая конференции. Но вот использо-

вать свою должность, чтобы на самом деле делать 

вещи, несравненно труднее». 

Премьер Дмитрий Медведев — яркий пред-

ставитель первого типа руководителей. Заседания 

правительства при Медведеве превратились в 

пустую формальность. Министры знают, что под-

нимать какой-то деловой вопрос бессмысленно. 

Председатель быстро пробегает по повестке дня 

— и на этом ритуал завершается. 

Иногда премьера пытаются припереть к стен-

ке, требуя от него занять некую осмысленную по-

зицию по принципиальному вопросу. Например, 

сейчас в правительстве бушует жестокая междоу-

собная война по поводу пенсионной реформы. 

Минфин занимает одну позицию. А Минтруд, Минэ-

кономразвития, Пенсионный фонд и вице-премьер 

Ольга Голодец — прямо противоположную. 

В такой ситуации премьер должен выступить в 

роли третейского судьи. Но что делает Медведев? 

Он старается перебросить ответственность за 

принятие потенциально непо-

пулярного решения наверх — на 

Кремль. Читайт
е 2-ю стр.

ПОЧЕМУ МЕДВЕДЕВА  

НЕ УВОЛЯТ ИЗ ПРЕМЬЕРОВ 

ОБСУЖДЕНИЕ 

на сайте
  

Михаил 

РОСТОВСКИЙЗЛОБА ДНЯ

13 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ  

ПОДПИСКИ НА «МК»
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ВНИМАНИЕ, 5–11-е КЛАССЫ!

О Л И М П И А Д А  Ш К О Л Ь Н И К О В

«Покори Воробьевы горы-2013!»

В  С А М О М  Р А З Г А Р Е !

Подробности н
а 5-й стр

.

Официальный сайт олимпиады:

www.m
k.ru

/m
su

■ Математика ■ Биология ■ Химия ■ Физика ■ История 

■ Обществознание ■ Литература ■ Иностранные языки

Пришли задания заочного тура до 16 января 2013 года!

ЦАРЕВ УКАЗ  

«ЛЕТАТЬ КАК ПРИДЕТСЯ»

Вертолет Robinson R44, который 

еще в субботу потерялся на пути из 

Тверской области в Дмитровский 

район Подмосковья, найден на терри-

тории военного полигона. Разбились 

в ходе катастрофы пилот — 35-летний 

бизнесмен Фёдор Царёв — и два его 

пассажира. 

Спецкор «МК» побывал в посел-

ке Плоски, откуда «вертушка» в по-

следний раз поднялась в небо и где в 

усадьбе жил ее хозяин. А также в ла-

гере волонтеров, которые четыре дня 

искали геликоптер. 

  Читайт
е 4-ю стр.

закончился гибелью владельца вертолета  

и его гостей 

ЖИРИНОВЦЫ 

СМЕНИЛИ 

НАЗВАНИЕ

«Либерально-демократической 

партии России» больше нет. Теперь есть 

«Политическая партия ЛДПР». Такое ре-

шение принял 25-й съезд жириновцев. 

Узнаваемая аббревиатура остается, а 

слова о либерализме и демократии, 

которые, по мысли Владимира Вольфо-

вича, стали непопулярными, там как бы 

и не присутствуют. Так какой же теперь 

будет ЛДПР?  

«Еще на первом нашем съезде на сте-

ночке висела надпись «Мы ни справа и ни 

слева, — напомнил соратникам ВВЖ. — Мы 

и сейчас умеренная центристская сила. 

Мы идем в самом центре, и тут, кроме нас, 

никого нет, потому что «Единая Россия» 

находится правее центра, она — больше 

за богатых».
Читайт

е 2-ю стр.

Теперь это — «самая 

центристская» партия, 

живущая согласно 

Посланию президента

ЛЮБИТЬ РОССИЮ С ЯЗЫКОМ

С 1 декабря в России трудовые ми-

гранты начали сдавать экзамен по рус-

скому языку в специальных центрах 

тестирования. На сегодняшний день ко-

личество проэкзаменованных перевалило 

за сотню. Практически половина из них 

прошли испытания по русскому языку 

в центре тестирования при Российском 

университете дружбы народов (РУДН). 

Туда мы и отправились, чтобы посмотреть, 

как мигранты справляются с новой про-

цедурой, обязательной для получения 

разрешения на работу.
Читайт

е 5-ю стр.

Активнее всех мигрантов экзамен по русскому 

начали сдавать таджики

КОНЕЦ СВЕТА «Люди приходят 

ко мне и плачут, пото-

му что я вынужден их 

увольнять. Все, что мне 

остается, если политика 

городских чиновников 

не изменится и это бу-

дут исключительные об-

стоятельства, — вернуть 

нашу церковь Москве. 

Закрыть храм. Мы сами 

содержать его больше 

не в силах. 250 тысяч 

рублей за отопление за 

месяц должны, 170 ты-

сяч — за электричество», 

— настоятель право-

славного храма Священ-

номученика Климента, 

Папы Римского, протои-

ерей Леонид Калинин о 

ситуации, сложившейся 

вокруг храма. 

Еще ни разу церковь 

(кстати, одну из самых 

больших в Москве) не 

ставили в такое поло-

жение, что настоятелю 

приходится думать, не 

закрыть ли ее в зимние 

холода.

Читайт
е 4-ю стр.

Один из красивейших 

храмов Москвы может 

закрыться из-за нехватки 

средств на оплату 

электричества и услуг ЖКХ

Внутри храм обогревается 

лампами.
Еще вчера эта лавка работала.Если  

не потеплеет, 

будут 

проводить 

службы  

на улице.

ПОЧЕМУ  

НЕ РАЗРЕШИЛИ 

МИТИНГ ОППОЗИЦИИ  

15 ДЕКАБРЯ

Авторитетное мнение главы 

Департамента региональной 

безопасности правительства 

Москвы Алексея Майорова

КАВКАЗ ПЕРЕСТАНУТ 

КОРМИТЬ В 2025 ГОДУ

За это время регион должен 

заработать 2,5 трлн рублей

РОССИЯ НА ИЗЛОМЕ 

ЦИВИЛИЗАЦИЙ

НА НОВЫЙ 

ГОД «ТАТУ» 

ОЦЕНИЛИ  

СЕБЯ ВЫШЕ 

ПУГАЧЕВОЙ

«МК» посчитал, 

во сколько 

обойдутся 

звезды  

на праздничных 

корпоративах

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ

ТЕЛЕфОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ гОРОДА

Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00–16.00): Д
епар-

тамент транспорта и развития дорожно-транспортной инфра-

структуры города Москвы. Управа района Ясенево (ЮЗАО).

☎

Напольная навигация мо-

жет появиться в Московском 

метрополитене. Провести 

эксперимент в ближайшее 

время планируется на стан-

циях «Пушкинская», «Твер-

ская» и «Чеховская». 

Как стало известно «МК», 

на днях сотрудники подзем-

ки объявили тендер на  раз-

работку дизайн-проектов и 

размещение элементов на-

польной графики на переса-

дочном узле «Пушкинская»—

«Тверская»—«Чеховская». 

Как пояснили в самом 

метрополитене, речь идет 

о напольной навигации: над-

писях и стрелках, которые 

помогают людям сориенти-

роваться. Такие указатели 

часто встречаются в аэро-

портах, на вокзалах, есть 

они и в европейских метро.

Пока разные квадраты, 

цифры, стрелки из спе-

циальной пленки решено 

наклеить только на трех 

станциях. Нужно будет по-

смотреть, насколько графи-

ка окажется эффективной 

и не будет ли пленка сти-

раться под воздействием 

множества ног. Последний 

вопрос особенно беспоко-

ит сотрудников метро, так 

как в столичной подземке 

очень большой пассажи-

ропоток. 

Кстати, в метро до сих пор 

не клеят на пол даже рекла-

му. Поэтому если экспери-

мент признают успешным, 

то вполне возможно, что на 

полу в подземке  появится 

не только навигация, но и 

красочные рекламные кар-

тинки. 

УКАЗАТЕЛИ МЕТРО БРОСЯТ  

К НОГАМ ПАССАЖИРОВ

МАНЬЯКА СДАЛ ПОЛИЦИИ ЛИФТЕР

Остановки общественного 

транспорта в Москве хотят 

оборудовать инфракрасными 

обогревателями. Необычную 

идею предложили «Мосгор-

трансу» муниципальные де-

путаты. 

Как рассказал «МК» автор 

идеи, депутат от района Щу-

кино Максим Кац, на днях он 

направил письмо в «Мосгор-

транс» с предложением по-

весить на потолках остановок 

инфракрасные обогревате-

ли. Зимой под ними могли 

бы греться люди, пока ждут 

общественного транспорта. 

Под таким обогревателем, по 

словам Каца, воздух теплее 

на 10–15 градусов. Такие обо-

греватели есть на входе в не-

которые станции метро.

Депутат даже просчитал 

все затраты.

— Один обогреватель стоит 

от 3 до 5 тысяч рублей, в 1 час 

он израсходует электроэнер-

гии на 40 рублей, — пояснил 

Кац. — Даже если оснастить 

ими все остановки в Москве, 

то в год расходы бюджета 

составят порядка 15 млн ру-

блей. По меркам столицы это 

не так уж много.

В ближайшее время Мак-

сим Кац и его единомышлен-

ники собираются установить 

подобные уличные обогре-

ватели на нескольких оста-

новках в районе Щукино и 

оценить их эффективность.

Кстати, у столичных вла-

стей был похожий проект 

по оснащению остановок 

кондиционерами. Правда, 

по замыслу чиновников, по-

мещения должны быть за-

крытыми. Появиться такие 

наноостановки должны к 

2016 году. 

МОСКВИЧЕЙ СОГРЕЮТ  

В ОЖИДАНИИ АВТОБУСА

Старинный клад нашли под-

московные судебные приста-

вы прямо на рабочем месте. 

На днях при ремонте крыши 

своего здания они случайно 

обнаружили сверток с день-

гами царских времен. 

Как сообщили «МК» в пресс-

службе областного УФССП, 

в здании, в котором рас-

полагается Серпуховский 

отдел судебных приставов, 

затеяли ремонт. Начальник 

отдела — старший судебный 

пристав Александр Миронов 

— решил проконтролировать 

работу строителей и ударил 

по стене. Сначала штукатурка 

посыпалась, затем отвалился 

целый кусок, и неожиданно из 

тайника вывалился сверток. 

Завернут он был в газету, ко-

торая рассыпалась на глазах. 

В нем оказались облигации 

и немного денежных купюр, 

датированных 1909–1917 го-

дами. Правда, пересчитать 

клад не получилось. Банкноты 

от влаги и времени подпорти-

лись, и без специалиста их не 

развернуть.

Судя по всему, деньги спря-

тал хозяин старинного особ-

няка, купец Иван Сериков. 

Дом, а также мануфактура 

принадлежали ему до 1922 

года. Потом более 70 лет в 

здании находилась бактери-

альная лаборатория. А в 1997 

году в особняке расположи-

лись судебные приставы. 

Находку уже осмотрел 

художник-реставратор 

Серпуховского историко-

краеведческого музея, ко-

торый сообщил о готовности 

музея принять в 

дар часть обнару-

женного клада. А 

другая его часть 

будет выставлена 

в музее УФССП по 

Московской обла-

сти. 
«МК» с помо-

щью специали-

стов попытался 

оценить находку. 

Выяснилось, что 

облигации Рос-

сийской империи 

не представляют практиче-

ски никакой ценности, кроме 

исторической.  

— Это обычный клад вре-

мен Гражданской войны, 

— сообщил независимый 

эксперт Музея денег, пред-

седатель Союза бонистов 

Александр Баранов (бони-

стика — наука, изучающая 

вышедшие из употребления 

денежные знаки. — «МК»). Тог-

да эти деньги обменивались 

на золото. Доверие к царским 

банкнотам, особенно за гра-

ницей, было очень высоким. 

Однако после революции, в 

частности после 1922 года, 

облигации обесценились, 

поскольку выдавались под 

военные займы, а большевики 

не признали их. Скорее все-

го поэтому хозяин свертка и 

оставил его в доме. 

Кстати, указом Совнаркома 

от 1918 года все ценные бума-

ги подлежали обязательной 

сдаче властям для последую-

щей ликвидации. Подпольное 

же хранение бумаг наказы-

валось ссылками в лагеря, а 

в годы Гражданской войны и 

того больше — расстрелом.

По словам эксперта, ры-

ночная стоимость найденных 

купюр колеблется от 20 до 30 

рублей за штуку. Примерная 

стоимость найденного анти-

квариата составляет всего 1 

тыс. рублей. На самом деле 

приобрести деньги времен по-

следнего императора России 

не представляет сложности. 

Во многих старинных зданиях 

есть такие тайники. 

ПРИСТАВЫ ИЗЪЯЛИ ЗАНАЧКУ  

У КУПЦА

Европейский тренд — «ин-

дивидуальность  объектов жи-

лой недвижимости»  успешно 

реализуется в микрорайоне 

«Wellton Park Новая Сходня». 

Стильные  интерьеры входных 

групп создают ощущение 

роскоши и комфорта доро-

гого отеля. Они уникальны  

для каждого  корпуса  жило-

го квартала, что позволяет 

предоставить более широкий 

выбор для покупателя.  

Микрорайон «Wellton Park 

Новая Сходня» сравним с 

небольшим европейским 

городом, с неподражаемой 

голландской архитектурой, 

развитой инфраструктурой 

и большими возможностями 

для комфортной жизни, ра-

боты и активного отдыха.

 Подробнее о квартирах 

можно узнать по телефо-

ну (495) 795-0-888. С про-

ектной декларацией мож-

но ознакомиться на сайте

www.krost-realty.ru.

ИНДИВИДУАЛЬНЫЕ ИНТЕРЬЕРЫ

В КАЖДОМ ДОМЕ!

Грабитель-

насильник задержан 

на днях в столичном 

районе Люблино бла-

годаря бдительности 

диспетчера, следяще-

го за безопасностью 

лифтов. На протяже-

нии полугода 30-летний при-

езжий из Самарской области 

по вечерам грабил и насило-

вал женщин, а днем работал 

электромонтажником.

Как стало известно «МК», 

злоумышленник подстерег 

очередную жертву в одном из 

жилых домов Люблина. Муж-

чина проследил за 25-летней 

девушкой, дождался, когда 

она войдет в подъезд, а затем 

ворвался следом и затолкал 

ее в лифт. Под угрозой убий-

ства он заставил девушку 

частично раздеться и надру-

гался над ней. После этого он 

схватил ее сумку и попытался 

скрыться, но девушка оказала 

ему сопротивление. В какой-

то момент жертве удалось 

нажать кнопку вы-

зова диспетчера в 

лифте, которому 

она тут же крикну-

ла, что ее насилуют 

и убивают. Диспет-

чер, не теряя време-

ни на уточнения, тут 

же вызвал полицию. 

Тем временем преступник 

схватил ридикюль потерпев-

шей с мобильником и деньга-

ми и поспешил скрыться. Но 

прибывший патруль задержал 

его прямо в подъезде. 

Правоохранители считают, 

что преступник был прича-

стен ко многим аналогичным 

преступлениям. Как сообщи-

ли «МК» в МУРе, за последнее 

время в Москве совершено 

множество подобных престу-

плений, в том числе и в лиф-

тах. Возможно, часть из них 

— дело рук электромонтажни-

ка. Полиция просит всех, кто 

пострадал от его действий, 

позвонить по телефону 02 или 

8(495) 694-84-17.
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ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ НА «МК»

Ежедневная общественно- 
политическая газета

Распространяется  
в 83 субъектах РФ

Цена в розницу  
договорная

НА ПЕШЕХОДОВ ПРОЛЬЮТ СВЕТ
У пешеходов и водителей скоро может 

появиться новая обязанность — носить на 
дорогах светоотражающие предметы. Тако-
во предложение госавтоинспекции. О том, 
поможет ли это снизить аварийность на до-
рогах, сколько денег придется выложить 
гражданам на покупку светоотражателей и 
чем в скором времени может пополниться 
набор автомобилиста, «МК» рассказал за-
меститель начальника ГУОБДД МВД России 
генерал-майор полиции Владимир КУЗИН.

Читайте 3-ю стр.

Наступающий, 2013 
год будет годом Змеи. А 
значит, рептилии теперь 
всюду. Плюшевые змеи 
оккупировали прилавки 
магазинов. На новогод-
них календарях и открыт-
ках мелькают опять-таки 
они — длинные и блестя-
щие. И нужно постарать-
ся сломать стереотипы. 
Накануне Нового года 
корреспондент «МК» про-
гулялась по террариуму 
Московского зоопарка и 
узнала, как живут змеи в 
неволе. 

Читайте 6-ю стр.

Как себя 
чувствует 
символ года  
в Московском 
зоопарке?

МОЙ ЛАСКОВЫЙ  
И НЕЖНЫЙ ЗМЕЙ

Читайте 3-ю стр.

ЧТО ВАЖНЕЕ: СВОБОДА 
ИЛИ БЕЗОПАСНОСТЬ?

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Илья БАРАНИКАС,  
журналист

Я сирота. Это таким, как я, де-
путаты Госдумы сейчас перекрыва-
ют кислород, утверждая запрет на 
усыновление иностранцами. Слава 
богу, я выжил и состоялся в жизни 
без отъезда за рубеж. Просто я не 
имел проблем со здоровьем. А вот 
тем из детей-сирот, кто не сможет 
выжить без операции, запрет на 
иностранное усыновление означа-
ет смертный приговор. К счастью, 
«добрые» парламентарии не успе-
ли поставить крест на могильный 
холмик маленькой Тани из Сибири, 
давней героине моих статей. Все 
потому, что ее вовремя отвязали от 
койки детдома, поставили на ноги 
и сделали гордостью Америки. Но 
сколько таких Тань найдут теперь 
свой покой на русских погостах? 

Теперь Таню зовут Джессика 
Лонг. Она трехкратная паралимпий-
ская чемпионка по плаванию. Вчера 
она обратилась к россиянам через 
интернет-телеканал, высказав свое 
мнение о поправке, за которую про-
голосовали депутаты... 

Читайте 4-ю стр.

Александр 
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯСИРОТА РУССКОЙ ДУШИ
Если бы Таню (Джессику Лонг) не удочерили американцы,  
то не она бы была на пьедестале в Лондоне,  
а над ней — могильный холмик в России

... и сейчас.

Джессика  
в детстве...

Замначальника ГУОБДД МВД РФ  
Владимир КУЗИН: «Женщине достаточно будет 
иметь в кармане светоотражающий  
брелок»

Нарядные елочки у главного входа 
в здание Госдумы, пикетчики в клубах 
морозного пара, полицейские (вокруг 
них пара почему-то меньше), конец света. 
Во всех смыслах этого слова: самый ко-
роткий день в году. Завершение осенней 

сессии и годовщину с начала своей ра-
боты депутаты ознаменовали приняти-
ем скандального «антисиротского» за-
конопроекта в третьем, окончательном 
чтении. 

Читайте 2-ю стр.

ДЕПУТАТЫ ОТМЕТИЛИ 
НОВЫЙ ГОД ПРЯМО В ЗАЛЕ

Между двумя чтениями законопроекта со 
скандальной поправкой о запрете на усыновление

Президент Путин, отвечая на вопрос о работе 
правительства, был очень откровенен. 

«ПУТИН: Надо не забывать, что действую-
щий премьер в течение четырёх лет исполнял 
обязанности главы государства».

А никто и не забыл. Мы всегда знали, что 
Медведев был лишь исполняющим обязанности 
— на канцелярском языке «и.о.». 

Все четыре года, пока Медведев «исполнял 
обязанности», Путин пользовался любым случа-
ем, чтобы напомнить народу и миру, кто здесь 
главный. 

Когда президент Путин вёл заседания прави-
тельства, премьер-министры (Касьянов, Фрадков, 
Зубков) сидели с самым внимательным видом и 
старательно что-то записывали. А как заседание 
правительства ведёт и.о.президента Медведев — 
так премьера Путина нету, исчез, целует какую-
нибудь тигрицу, медведицу или осетрину. И ни 
разу и.о.президента Медведев не спросил: «А где 
это премьер-министр пропадает? Болен? Надо 
послать ему врача». Читайте 2-ю стр.
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ПРОГОЛОСУЮТ  
ЛИ СЕНАТОРЫ ПРОТИВ  
«ДЕТСКОЙ ПОПРАВКИ»?
По прогнозам «МК», этого можно 
ждать лишь от одного члена Совфеда

У КАДЫРОВА БОЛЬШЕ  
НЕТ «ПУТИ»
Хотя едва ли он мог не знать о 
существовании газеты имени себя

Читайте 3-ю стр.

Читайте 8-ю стр.

МАРАДОНА ЕДЕТ В ИРАК
Он будет тренировать сборную этой страны

Читайте 2-ю стр.

Читайте 2-ю стр.

ПРИ ПОЖАРЕ В КОНЮШНЕ 
ПОГИБЛА ЗВЕЗДА ВЕСТЕРНА

Частная  конюшня с 11 ло-
шадьми сгорела в ночь на 
четверг в деревне Слободи-
но Раменского района Под-
московья.

Как стало известно «МК», 
возгорание возникло в конюш-
не КСК «Ким», переделанной 
из бывшего коровника, около 
23.00 в среду. По словам ноче-
вавших там конюха и тренера, 
очаг пожара был где-то в цен-
тре постройки, недалеко от их 
комнаты. Тренер по рации пе-
редал о ЧП хозяйке конюшни 
Снежане Ким, а также вызвал 
огнеборцев. Снежана сразу 
же приехала на место, так как 
живет неподалеку.

— К этому моменту длин-
ная конюшня практически вся 
уже была объята пламенем, 
— плачет Снежана. — Лошади, 
почувствовав дым, легли. Вы-
тащить их было невозможно, 
они сопротивлялись изо всех 
сил. Мы разбивали стекла, но 
вскоре на нас стала падать 
крыша. Чудом сами выбра-
лись оттуда.

По словам убитой горем 
женщины, пожарные приехали 
спустя час после вызова, ког-
да уже все догорало. Снежана 
уверяет, что через три минуты 
у брандмейстеров закончи-
лась вода — и они отправились 
к ближайшему пруду. Когда 
они вернулись, спасать было 
уже некого. 11 лошадей сго-
рели заживо. Остался в жи-
вых лишь пони, который жил 
на улице. 

В КСК «Ким»  держали своих 
скакунов частные лица. «Мой 
конь Гурумчал пал в этом пожа-
ре, боль утраты невыносима», 

— такое сообщение оставили 
на профессиональном фору-
ме. Кроме того, как пишут 
владельцы животных, в этом 
пожаре погибли звезда рос-
сийского вестерна кобыла по 
кличке Хонда, а также лошади 
Ченгир, Фьючер. Сама Сне-
жана, а также конюх и тренер 
попали в больницу. Они нады-
шались угарным газом.

По предварительным дан-
ным, возгорание случилось 
из-за замыкания в электро-
проводке. Хотя Снежана гово-
рит,  что не так давно во всей 
конюшне поменяли проводку 
— и все провода, чтобы исклю-
чить возгорание, были в гоф-
ре. Кстати, некоторые СМИ 
сообщили, что, возможно, к 
трагедии привели тепловые 
пушки, с помощью которых 
обогревали помещения. Но 
Снежана заверила, что эти 
агрегаты в злополучный день 
работали днем в течение двух 
часов, пока шла операция по 
кастрации двух коней. Кста-
ти, сама хозяйка выдвинула 
неожиданную версию, что 
к трагедии, возможно, при-
вели живущие на конюшне… 
кошки, которые нашли что-то 
горючее. 

Большинство хозяев погиб-
ших лошадей поддерживают 
Снежану, но некоторые обви-
няют ее в случившемся.

— И как можно сказать, что 
владелица конюшни — человек 
ответственный, если сплошь 
и рядом там была нарушена 
техника безопасности, — по-
яснила одна из них. — Напри-
мер, сено складировалось в 
тамбуре конюшни.

НА НОВЫЙ ГОД ГЕНЕРАЛ МОРОЗ 
ПОКИНЕТ СТОЛИЦУ 

Новогодняя ночь в Мо-
скве отметится умеренным 
морозцем (в пределах -12) 
и небольшим снегопадом. 
Такой прогноз выдал вчера 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам городского хозяй-
ства Петр Бирюков.

В Гидрометцентре РФ 
«МК» подтвердили слова 
Бирюкова. Специалисты 
по погоде утверждают, что 
новогодняя температура 
может быть даже теплее — 
где-то в районе -5… -7 гра-
дусов. Однако комфортной 
погоде будет предшество-
вать сильное похолодание. 

По прогнозам синоптиков, в 
ближайшие дни температура 
уйдет в глубокий минус: 23–
24 декабря Москву и область 
ожидают тридцатиградусные 
морозы. В отдельных местах 
температура опустится до 
-35 градусов. Однако после 
католического Рождества, 
25 декабря, довольно резко 
потеплеет — в столицу при-
дет атлантический циклон. 
Столбик термометра попол-
зет вверх, выпадут осадки. В 
канун Нового года возможен 
и сильный снег — конкретная 
дата снегопада уточнится 
чуть позже. 

С БИЗНЕСМЕНАМИ ЖЕСТКО 
РАСПРАВИЛИСЬ ЗА МЯГКИЕ 

ИГРУШКИ?
Предприниматель, 

занимающийся уста-
новкой автоматов с мяг-
кими игрушками, и его 
дочь погибли в четверг 
от рук хладнокровного 
киллера в подмосков-
ной Балашихе. Убийца 
подкараулил 59-летне-
го Евгения Чеснокова на 
автостоянке и выстрелил ему в 
затылок, а потом пустил пулю 
в сердце 28-летней Светлане, 
сопровождавшей отца.

Как стало известно «МК», 
около 18.30 Чесноков и его 
дочь приехали к продуктовому 
магазину, расположенному по 
адресу улица Заречная, 23, в 
Балашихе. Здесь находился 
один из множества автоматов 
по извлечению мягких игру-
шек, принадлежащих семье 
(отец и дочь были зарегистри-
рованы как ИП «Чесноков» и 
ИП «Веселова»). Киллер до-
ждался, когда оба выйдут из 
помещения торговой точки, и 
настиг их в тот момент, когда 
они собирались сесть в свой 
автомобиль. Первая пуля до-
сталась главе семейства (он 
умер моментально), а в сле-
дующую секунду убийца вы-
стрелил в грудь не успевшей 
опомниться Светлане Весе-
ловой. 

— Одна из наших девушек 
услышала сначала один, затем 
второй хлопок, — рассказала 
«МК» сотрудница парикмахер-
ской, расположенной рядом с 
магазином, — она подумала, 
что дети балуются, фейервер-
ки запускают. Вышла и услы-
шала крики, когда подбежала, 
увидела мужчину и девушку 

с раной на груди. Она 
еще дышала, была на-
дежда ее спасти, кто-
то вызвал «скорую», 
но к тому моменту, 
как врачи приехали, 
она уже умерла.

По одной из версий, 
целью киллера могла 
быть выручка, кото-

рую собирали с автоматов 
предприниматели. Однако 
следователи признают, что 
из-за суммы, представляю-
щей собой мешок с мелочью, 
преступник рисковать бы не 
стал. По всей вероятности, 
причиной стала конкуренция 
в сфере установки торговых 
автоматов. 

— У нее врагов не было, хо-
рошая была девчонка, — рас-
сказывает друг семьи Миха-
ил, — детей не было, жила с 
мужем, отношения у них были 
отличные. Но она как-то го-
ворила, что у них с отцом не 
все гладко в бизнесе. Когда ее 
спросили, что за сложности, 
она только махнула рукой. Они 
занимались обслуживанием 
и установкой этих автоматов 
с игрушками, снимали ква-
дратный метр у магазинов. 
Но сейчас везде устанавлива-
ются банковские терминалы, 
возможно, место, занятое Ев-
гением и Светланой, кому-то 
понадобилось.

— Возбуждено уголовное 
дело по ч. 2 статьи 105 («Убий-
ство двух лиц») и по статье 
222 («Незаконное хранение 
оружия»), подозреваемого 
ищут, — рассказали «МК» в 
пресс-службе ГСУ СК РФ по 
Московской области.

ПЕНСИОНЕРЫ БУДУТ ПЛАТИТЬ  
ЗА «КОММУНАЛКУ» ЕЩЕ МЕНЬШЕ

Неработающим пенсионе-
рам, приехавшим в Москву 
из других городов, с 1 июля 
2013 года увеличат скидку 
на оплату ЖКУ. 

Как стало известно «МК», 
на днях мэр Москвы Сергей 
Собянин подписал постанов-
ление, согласно которому 
определенным категориям 
граждан будет увеличен раз-
мер так называемого денеж-
ного эквивалента в оплате за 
«коммуналку». 

Коснется это только не-
работающих пенсионеров, 
которые зарегистриро-
ваны в столице по месту 

пребывания, а также име-
ют регистрацию по месту 
жительства менее 10 лет, 
включая время прожива-
ния на территории Новой 
Москвы. 

Так, с 1 июля следующе-
го года Герои Советского 
Союза и Российской Фе-
дерации, полные кавалеры 
ордена Славы, вдовы (вдов-
цы) и родители, пережившие 
Героев Советского Союза и 
Российской Федерации и 
полных кавалеров ордена 
Славы, а также Герои Со-
циалистического Труда и 
полные кавалеры ордена 

Славы, имеющие право на 
100%-ную скидку при оплате 
жилых помещений и комму-
нальных услуг, будут полу-
чать 2050 рублей в месяц. 
Сейчас эта сумма составля-
ет 1872 рубля в месяц. 

Ветераны труда, реаби-
литированные и члены их 
семей, инвалиды, ветера-
ны Великой Отечественной 
войны и некоторые другие 
категории, имеющие скидку 
50% при оплате ЖКУ, полу-
чат с 1 июля 1025 руб. (сей-
час они получают 936 руб.). 
Ветераны боевых действий 
получат скидку 161 рубль.

НА УСТАНОВКЕ КАМЕР ВИДЕОФИКСАЦИИ  
УКРАЛИ 30 МИЛЛИОНОВ?

Громкий скандал разгорел-
ся в столице в связи с установ-
кой дорожных видеокамер. 
По данным городской проку-
ратуры, при их монтаже было 
похищено 30 млн рублей.

Как рассказали «МК» в про-
куратуре Москвы, заказчиком 
установки видеокамер на 
транспортно-пересадочных 
узлах выступил Центр орга-
низации дорожного движения 
правительства Москвы. В де-
кабре прошлого года ЦОДД 
заключил контракт с фирмой 
«СК Регион» на сумму почти 

175 млн руб. Нужно было обо-
рудовать системой видеона-
блюдения въезды и выезды 
ТПУ, а также рабочие места 
диспетчеров. Однако, как вы-
яснилось в ходе проверки, до-
кументы по вводу объектов в 
эксплуатацию и документы о 
приемке подписывались без 
дат. По акту о приемке вы-
полненных работ стоимость 
оборудования, которое было 
установлено, составила 102 
млн руб., а по документам у 
подрядчика подтверждение 
было лишь на 72 млн руб. Куда 

делись еще 30 миллионов — 
осталось загадкой.

Кроме того, из 20 ранее 
запланированных объектов 
камеры видеонаблюдения 
были установлены только на 
15, да и то работы были выпол-
нены очень плохо. По словам 
сотрудников прокуратуры, в 
настоящее время часть камер 
уже не работают, некоторые и 
вовсе демонтировали за не-
надобностью.  

Прокуратура Москвы на-
правила материалы проверки 
в столичное ГУ МВД. 

МОСКВИЧ ЗАДЕРЖАЛ БАНДИТА ОДНОЙ  
И ЕДИНСТВЕННОЙ ЛЕВОЙ

Однорукий москвич в не-
равной схватке сумел одолеть 
грабителя, вооруженного но-
жом и пистолетом. Отважный 
мужчина, получивший пять 
пулевых ранений, в пятницу 
задержал бандита на востоке 
Москвы.

Как стало известно «МК», 
настоящая сцена из боевика 
разыгралась около 8.00 на 
автозаправке по адресу: ал-
лея Первой Маевки, д. 9А. Не 
успел 41-летний Сергей Лоба-
чев подъехать к бензоколонке 
на своем внедорожнике GMS, 
как дверь его машины с во-
дительской стороны резко 
открылась. Грабитель, пряча 
лицо под маской, потребовал 
у мужчины его сумку, угрожая 
ножом. Водитель, у которого 
отсутствовала кисть правой 
руки (что не мешало ему во-
дить машину с автоматиче-
ской коробкой переключения 
передач), отказался выпол-
нить требования бандита, и 

тот достал травматический 
пистолет и сделал пять вы-
стрелов в упор подряд, попав 
Сергею в руку, грудь и лицо. 
Бандит все же выхватил сумку 
Лобачева и побежал со своей 
добычей в сторону лесопарка 
«Кусково», где его, предполо-
жительно, ожидал в машине 
сообщник. Однако тяжело 
раненный Сергей решил не 
сдаваться без боя, догнал 
преступника и сбил его бам-
пером с ног. Тут же подоспела 
полиция, бандита, которым 
оказался 23-летний уроженец 
Кабардино-Балкарии Роман 
Коцев, повязали и отправи-
ли в больницу (при падении 
он получил незначительные 
травмы). В руках врачей в тя-
желом состоянии оказался 
и Сергей Лобачев, которого 
госпитализировали в 36-ю 
больницу. 

По словам жены героя Ири-
ны, Сергей работает менед-
жером, а его главное хобби 

— посещение выставок с соба-
кой Рексом породы канарский 
дог. Много времени он посвя-
щает воспитанию пятилетнего 
сына Ярослава и годовалой 
дочери Алисы. Кисть правой 
руки смелый москвич поте-
рял еще в 1996 году, в канун 
Нового года, когда отдыхал с 
друзьями под Рязанью. Взрыв 
петарды повредил Сергею 
конечность, которую можно 
было бы спасти, окажись ря-
дом больница; но ему не по-
везло, и кисть ампутировали. 
Примечательно, что ровно год 
назад на Сергея Лобачева так-
же было совершено нападе-
ние — тогда трое неизвестных 
напали на него в подъезде его 
дома, сломали ему нос и отня-
ли деньги, причем преступни-
ков так и не нашли. Возможно, 
они действовали по наводке 
— причем не только в тот, но и 
в этот раз. Ирина сообщила, 
что у мужа могли быть с собой 
ценные вещи и деньги. 

АЛКОГОЛЬНЫЙ ЧИНОВНИК 
ПРИДУМАЛ ДЛЯ ТОРГОВЦЕВ 

СОБСТВЕННЫЙ НАЛОГ

Взятками по полмиллио-
на долларов промышлял на 
алкогольном рынке крупный 
чиновник из «Росалкогольре-
гулирования». В такую сум-
му обходилась лицензия для 
любых крупных игроков алко-
гольного рынка в Центральном 
федеральном округе страны. 
Игроки помельче, неспособ-
ные платить такие деньги, 
были вынуждены покупать ал-
когольную продукцию только 
со складов, подконтрольных 
чиновнику, по сильно завы-
шенной цене.

Как сообщили «МК» в Глав-
ном управлении МВД по ЦФО, 
задержанный — Дмитрий Ша-
блинский, начальник управле-
ния государственной политики 
в сфере регулирования алко-
гольного рынка России. Вместе 
с ним задержали и двух сооб-
щников. Один из них, адвокат 
из Санкт-Петербурга Андрей 
Малахин, выполнял роль по-
средника и консультировал 
Шаблинского в юридическом 
аспекте их общих интересов. 
Роль второго, Валерия Авер-
кова, бывшего федерального 
судьи, пока до конца не уста-
новлена. Троица занималась 
тем, что регулярно собирала 

деньги с заинте-
ресованных в обо-
роте алкогольной 
продукции фирм, 
заводов, складов 
и прочее. С не-
больших компаний 
брался своеобраз-
ный налог — таким 
организациям вы-
давалась лицен-
зия при условии, 
что весь алкоголь 
они закупают на 

определенных складах. Это 
были склады, подконтрольные 
группировке, — цены на алко-
голь там существенно завы-
шались, и разница шла в кар-
ман злоумышленникам. Таких 
складов выявлено как минимум 
четыре. Крупные склады и за-
воды платили Шаблинскому 
налог в $500 000. Следователи 
утверждают, что уже получены 
сведения о том, что такой налог 
оставался неизменным на про-
тяжении нескольких лет. 

Как пояснили «МК» в пресс-
службе Следственного коми-
тета, недавно Шаблинский 
узнал о том, что одна из ком-
мерческих фирм занимается 
оформлением лицензии на 
оптовый оборот алкогольной 
продукции и подала для этого 
соответствующие документы 
в «Росалкогольрегулирова-
ние». Тогда Шаблинский дал 
указание Малахину и Аверкову 
нажать на руководство фир-
мы, а документам, попавшим 
в «Росалкогольрегулирова-
ние», не дал ход. Очень скоро 
бизнесмены согласились за-
платить «налог», но одновре-
менно обратились в полицию, 
и все дальнейшие встречи 
шли под контролем полиции. 
На передачу денег 20 декабря 
явился лично и Шаблинский. 
Его взяли в момент получе-
ния задатка — полмиллиона 
рублей. Остальные 14,5 мил-
лиона бизнесмены должны 
были положить в банковскую 
ячейку, но 
до этого 
дело не 
дошло.

Заказное убийство было совершено вчера днем в Сергиевом 
Посаде. Около 14.00 на Вифанской улице неизвестные рас-
стреляли 33-летнего местного жителя Алексея Кофтанникова, 
сидевшего в автомашине «Мицубиси». Киллер выпустил по 
шоферу шесть пуль из пистолета со стороны водительского 
сиденья. За последние три месяца в райцентре было совершено 
несколько дерзких заказных убийств. Все говорит о том, что в 
городе идет активный передел сфер влияния.
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Валерий Аверков (слева)  
и Дмитрий Шаблинский.
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А наступающий Новый год депутаты 
отпраздновали накануне. В очень-
очень необычном формате — не-
посредственно на рабочем месте. 

Еще за несколько недель до того пошли слухи, 
что «будет НЕЧТО! Концерт! Артисты! Банкет!» 
Зал заседаний оформили в стиле «Карнавальной 
ночи».

Зал заседаний к вечеру четверга преоб-
разился в зрительный зал. Трибуну с гербом, 
президиум и государственный флаг занавесили 
декорациями: на заднике был нарисован занавес 
и часы со стрелками на «без пяти 12». В фойе, в 
закрытой для простых смертных зоне, поставили 
фуршетные столы. 

О том, что происходило во время праздника, 
можно было судить лишь по звукам, доносящим-
ся в коридор («Ура! Ура! Ура!»), да в некоторых 
смежных кабинетах, приставив стаканы к стене, 
обитатели слушали пение звезд российской 
эстрады. Самым запоминающимся событием 

стало исполнение спикером Госдумы Нарыш-
киным песни «Важней всего погода в Думе» — в 
дуэте с оперной дивой, депутатом Максаковой. 
Она была в нежно-салатовом платье с опушкой 
в стиле angry birds. 

Иосиф Кобзон и его ансамбль «Республика» 
спели попурри из песен советских композиторов. 
«Я подпевал», — признался глава Комитета по 
труду и социальной политике Андрей Исаев. Алек-
сандр Буйнов, Сергей Мазаев, Игорь Матвиенко... 
Comedy Club: Павел Воля, Гарик Мартиросян и 
Семен Слепаков (с песней про «Газпром» —  а 

про кого же еще, в этом-то зале?). 
Корпоратив депутатам понравился. «В конце 

концов, мы тоже трудовой коллектив», — говорили 
они по окончании...

А утром в пятницу праздничное настроение 
испортили пикетчики. На этот раз перекрывать 
улицу перед главным входом в парламент мудро 
не стали, и несколько вконец промерзших граж-
дан с нарисованными от руки плакатами  вроде 
«Сон совести рождает чудовищ» и «Запомним 
всех, голосовавших за людоедский закон!» бро-
дили вдоль фасада. Расстояние между ними было 
меньше 50 м, как требует закон о митингах, но 
полиция этого как бы не замечала.

Хотя в повестке дня было больше 30 законо-
проектов, все внимание было сосредоточено на 
одном: «О мерах воздействия на лиц, причастных 
к нарушениям основополагающих прав и свобод 
человека, прав и свобод граждан РФ».  «Несмотря 
на новогоднее настроение, вынуждены все-таки 
говорить немножко об отрицательном», — со-
крушенно проговорил Владимир Жириновский. 
И заговорил про то, что «усыновление детей для 
США — огромный бизнес, вот почему они заше-
велились», и еще про то, что погибло там не 19 
российских детей, а «до 40 — в зависимости от 
периода»... Но какого периода — благоразумно 
не уточнил. 

Владимир Васильев объяснил, почему фрак-
ция «ЕР» в июле голосовала за Соглашение с 
США об усыновлении, а сейчас прекращает его 
действие: «Посмотрели, как работает. Не рабо-
тает. Поэтому и поставили вопрос». За полтора 
месяца убедились. Почему же сначала не вос-
пользовались предоставленной соглашением 
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«МК» узнал, как члены СФ  
в среду оценят скандальный 
закон
На последнем в этом году пленарном 
заседании 26 декабря Совет Федера-
ции рассмотрит закон, среди прочих 
санкций запрещающий американцам 
усыновлять российских сирот. Судя 
по всему, в верхней палате он вызо-
вет еще большее одобрение, чем в 
нижней. По информации «МК», против 
проголосует только один сенатор и еще 
будет один воздержавшийся.

Сенатор — человек еще более подне-
вольный, чем депутат. Он может иметь любое 
мнение, но проголосовать обязан так, как ему 
наказал делегировавший его регион. «Я против 
этого закона потому, что он дурацкий, опасный 
и вредный для наших сирот. Но я представ-
ляю губернатора своей области и проголосую 
«за», — сказал «МК» один из авторитетных 
членов СФ.

Открыто и без утайки «против» выступает 
тот, от кого этого меньше всего ожидали, — 
одиозный Вадим Тюльпанов, автор и ведущий 

спецоперации по замене спикера СФ Миронова 
на Валентину Матвиенко. Будучи председателем 
питерского Заксобрания, он инициировал и 
провел отзыв из Совета Федерации Миронова, 
а потом сам стал сенатором. Тюльпанов, кстати, 
в пятницу находился на операционном столе: 
усугубил травму ноги, когда ходил слушать По-
слание президента. После первой операции ему 
прописали полный покой, но он захотел увидеть 
ВВП воочию, в итоге кости стали срастаться 
неправильно и пришлось делать повторную 
операцию.

«Я отношусь к этой инициативе отрицатель-
но, потому что россияне усыновляют преиму-
щественно здоровых детей, больных детей из 
России усыновляют в основном иностранцы. 
Это лишит шанса многих сирот обрести семью 
и быть излеченными от тяжелых заболеваний», 
— пишет он в своем Твиттере.

По информации «МК», не будет голосовать 
за закон Лариса Пономарева, представляющая 
правительство Чукотки, но у нее есть правило — 
не комментировать политических тем, поэтому 
свое решение она не озвучивает.

Остальные сенаторы, пользуясь термино-
логией из фильма «Кин-дза-дза», еще больше 
«ку», чем депутаты. «Я поддерживаю закон, — 
сказал «МК» Руслан Гаттаров, представляющий 

правительство Челябинской области. — Но я бы 
перевел дискуссию с темы о том, почему нельзя 
американцам, на тему: почему этого не дела-
ют россияне. Наверное, потому, что для этого 
нужно создать условия. Государство должно 
помогать приемным родителям, а сейчас оно 

мешает. Я пытаюсь помочь женщине, жительни-
це Московской области, которая забрала детей 
от сумасшедшего отца к себе домой. Они у него 
были без присмотра, и женщина пыталась их 
усыновить, вместо этого прокуратура возбу-
дила против нее уголовное дело за похищение 
детей. Когда я вмешался и обратился лично к 
Юрию Чайке, дело закрыли, но, к сожалению, 
усыновить детей ей так и не удалось. Сейчас 
она заново собирает пакет документов, и я 
надеюсь, что на этот раз государство ей не 
помешает дать детям семью».

Интересно, что еще в среду спикер Со-
вфеда Валентина Матвиенко скептически от-
зывалась об этом законе: «Вопрос о запре-
те на усыновление требует дополнительного 
обобщения, дополнения и выводов, на эмоциях 
принимать такие решения нельзя, нужно успо-
коиться и без эмоций, очень серьезно взвесить 
этот вопрос».

За пару дней ее позиция изменилась. «Если 
провести широкий социологический опрос и 
спросить жителей нашей страны, согласны ли 
они с тем, что наших детей усыновляют ино-
странные граждане, думаю, большинство из 
них отнесется к этому отрицательно, — сказала 
Валентина Матвиенко «МК». — В России доста-
точно милосердных людей, достаточно семей, 
которые готовы усыновлять детей, в том числе 
детей с ограниченными возможностями. Но для 
этого власть, государство должны создать соот-
ветствующие условия, создать мотивацию».

Если следовать этой логике, то вслед за 
американцами усыновлять наших детей могут 
запретить и другим иностранцам.

 Михаил ЗУБОВ.

РАМЗАН КАДЫРОВ 
ВРЯД ЛИ МОГ 
НЕ ЗНАТЬ О 
СУЩЕСТВОВАНИИ 
ГАЗЕТЫ «ПУТЬ 
КАДЫРОВА»
Закрытое сразу после пресс-
конференции ВВП издание 
в прошлом году открывали 
с помпой в присутствии 
чеченских чиновников
Газету «Путь Кадырова», чья корре-
спондентка задала вопрос Владими-
ру Путину на пресс-конференции в 
четверг, через несколько часов после 
этого закрыли. Рамзан Кадыров вы-
разил крайнее недовольство тем, что 
мнением его семьи не поинтересова-
лись, назвав газету таким образом. 
К тому же, по мнению главы Чечни, 
вопросы журналистки были прово-
кационными, и представилась она не-
правильно. Между тем «МК» выяснил, 
что на торжественном открытии газеты 
«Путь Кадырова» в прошлом году при-
сутствовали высокопоставленные  
местные чиновники, и вряд ли глава 
республики мог не знать о появлении 
такого издания.  

Журналистка Белкиз Дудаева, собственно, 
спросила о том, можно ли увеличить объем 
вещания радио «Кавказ» и как президент видит 
меры по стабилизации обстановки в соседних 
с Чечней республиках — притом что «сейчас в 
Чечне живется хорошо и спокойно».  А через 
несколько часов после этого администрация 
Итум-Калинского района Чечни, являющаяся 
учредителем издания, решила закрыть газету. 
Рамзан Кадыров заявил: «Нужно было поинте-
ресоваться мнением семьи, спросить, согласны 

ли они, чтобы именем Кадырова назвали газету. 
Иначе это неэтично».

Между тем в августе прошлого года район-
ная газета была презентована в торжественной 
обстановке — по случаю 60-летия Ахмат-Хаджи 
Кадырова. Как тогда сообщалось, «презен-
тация печатного издания прошла в актовом 
зале администрации Итум-Калинского района. 
Принять участие в мероприятии были пригла-
шены уполномоченный по правам человека в ЧР, 
управляющая отделением Фонда социального 
страхования РФ по ЧР, руководитель управле-
ния Росприроднадзора по ЧР, руководитель 
Роскомнадзора по ЧР  и др. ... Отмечая заслуги 
первого президента и его роль в возрождении 
и развитии нашего района, мы решили учре-
дить районную общественно-политическую 
газету «Кадыровн некъ». «Думаю, что печатное 
издание активно будет освещать жизнь райо-
на», — сказал глава администрации района г-н 
Каримов».

Также приветствовал выход издания ру-
ководитель Росприроднадзора РФ по ЧР Лема 
Магомадов, заявивший: «Путь Кадырова — это 
путь народа, проложенный первым президен-
том Чеченской Республики Ахмат-Хаджи Ка-
дыровым сквозь грохот орудий и свист бомб, 
через «зачистки», смерть и страдания сотен 
тысяч жителей республики.». Также г-н Маго-
мадов  инициировал обращение к главе ЧР 
Рамзану Кадырову о присвоении газете статуса 
республиканской. 

Назван был на презентации «Пути Кады-
рова» и источник финансирования: спонсором 
стал президент Московского индустриального 
банка Абубакар Арсамаков.

Елена ТИТОВА.

САММИТ В БРЮССЕЛЕ 
«ОТКРЫЛИ» 
АКТИВИСТКИ FEMEN
Девушек повязали не менее 
жестко, чем на родине
Юбилейный, 30-й саммит Россия 
— ЕС, на который сразу после «боль-
шой» пресс-конференции отпра-
вился Владимир Путин, начался 21 
декабря в Брюсселе со скандала. К 
штаб-квартире ЕС выскочили четыре 
активистки Femen с антипутинскими 
плакатами. По традиции нарисованны-
ми на их телах.

Обнажившись по пояс (благо в Брюсселе 
+4, а не -20, как в Москве), барышни несколько 
минут бегали перед зданием с криками «Putin go 
to hell!» («Путин, иди к черту!»). Аналогичным ло-
зунгом, а также надписью «Putin is death» были 
разрисованы их грудь и спины. Европейские 
полицейские церемониться не стали — жестко 
скрутили барышень и засунули в автозак. 

На саммите Россия — ЕС тем временем 
обсуждали (в очередной раз) ситуацию в Си-
рии, Северной Африке и на Ближнем Востоке. 
Одним из основных вопросов по-прежнему 
остается введение безвизового режима. Или 
как минимум расширение списка лиц, кому бы 
ЕС выдавал визы по упрощенной процедуре. 
Правда, на момент подписания этого номера 
«МК» переговоры еще продолжались, так что 
удастся ли добиться каких-то подвижек, еще 
не было известно.

Виктория ПРИХОДЬКО, Брюссель. 

ИСПОЛЬЗОВАННЫЙ 
ТАНДЕМ

c 1-й стр.
Даже в интервью иностранной 
прессе, премьер Путин объяснял 
им, какие у него хорошие отно-
шения с и.о.Медведевым.

Например, 9 июня 2010 года премьер давал 
интервью французам. 

ПУТИН: Я, так же как прежде, не счи-
таю зазорным снять трубку и сказать ему: 
«Слушай, давай согласуем, давай посо-
ветуемся». Бывают случаи, когда он зво-
нит: «Знаете, надо переговорить. Хотел бы 
услышать Ваше мнение».

Не знаем, кто и как переводил это ино-
странцам, но по-русски это было очень откро-
венно. Это типичные отношения начальника и 
подчинённого. Сверху вниз «ты», снизу вверх 
«вы». 

Медведев ещё только собирался исполнять 
обязанности президента, а уже был придуман 
«тандем». Слово, которое в российской политике 
должно было означать неразрывную связку. 
За любую попытку высказать в печати сомне-
ния относительно прочности тандема Кремль 
строго взыскивал. Но сама идея нерушимой 
связки противоречила идее единоличной 
президентской власти. 

В своих «письмах» мы в 2008-м стали упо-
треблять обращение «господа президенты». 
И (не желая никого обидеть) вынуждены были 
объяснить врождённый порок термина. В пись-
ме президенту «Язык твой — враг твой» («МК», 
3 июля 2008) говорилось: «Тандем видали? 
Четыре педали, два седла, а руль один. И 
тот, кто сидит сзади, утыкается передне-
му куда-то в поясницу и ничего не видит, 
кроме неё».

Мы были так деликатны, что употребили 
слово «поясница». 

Потом, в сентябре 2011, и.о.президента 
Медведев сам зачем-то рассказал, что ещё в 
2007-м они «договорились». Это значило, что 
ещё в 2007-м он обещал шефу вернуть фор-
мальные знаки власти. 

Казалось, Путин может успокоиться. Но 
видимо, какая-то заноза осталась. Иначе не-
понятно, зачем теперь-то было напоминать, 
что он всегда был главным. А это значит, что 
сейчас — четвёртый срок. 

Александр МИНКИН. 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Валентина 
Матвиенко 
изменила свое 
мнение за 
несколько дней.

ПРОТИВ «ДЕТСКОЙ ПОПРАВКИ» МОЖЕТ 
ПРОГОЛОСОВАТЬ ЛИШЬ ОДИН СЕНАТОР 

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

возможностью урегулировать спорные вопросы 
и конфликты переговорами? Не сказал этого г-н 
Васильев.

Глава Комитета по информполитике Алексей 
Митрофанов попросил разобраться с «Новой 
газетой», в которой напечатаны слова, гуляющие 
по Интернету: «Это запредельно! «Интеллигент-
ная американская семья возьмет на воспитание 
умственно отсталого депутата Госдумы»! Никто 
не против полемики, но как можно такие вещи 
делать? Все это ведет даже к расколу в семьях!» 
И в его собственной, признался депутат: супруга 
«тоже устроила какой-то разговор по поводу на-
шего голосования»... 

«Оскорбления недопустимы, в том числе 
депутатов Госдумы», — согласился спикер. 

Потом приступили к обсуждению проекта 
постановления с утешительным названием «О 
совершенствовании института усыновления и 
мерах поддержки семей с детьми в РФ». Меры 
пока обещаны чисто декларативные и бумаж-
ные: главная из них — разработка целевой про-
граммы «Россия без сирот». Но какая программа 
без денег? «Вопрос бюджетного ее содержания 
мы рассмотрим в следующем году, когда будем 
обсуждать распределение дополнительных до-
ходов», — пообещала первый замглавы Комитета 
по вопросам семьи, женщин и детей Ольга Ба-
талина («ЕР»). А если дополнительных доходов 
не будет?

Этот вопрос никто почему-то не задал.
Непосредственно перед голосованием спи-

кер объявил: 100 тысяч подписей противников 
запрета на усыновление, «обращение граждан», 
собранных «Новой газетой», дошли до Госду-
мы и переданы в Комитет по конституционному 
законодательству. Там их изучат. (Заметим в 
скобках: изучат после того, как закон вступит в 
силу, а это должно случиться 1 января. И про-
цедура рассмотрения такого рода инициатив 
совершенно не проработана и не закреплена ни 
в одном нормативном акте.)

Неожиданностью результаты голосования  в 
третьем чтении скандального законопроекта не 
стали: 420 — «за». Из всех фракций. 8  депутатов 
нажали кнопки «против»: единоросс Борис Рез-
ник, коммунисты Жорес Алферов и Олег Смолин, 
справороссы Дмитрий Гудков, Илья Пономарев, 
Сергей Петров, Валерий Зубов и Андрей Озеров.  
1 воздержался: последовательно воздержался, 
и этот один — Мария Максакова. Единоросс 
Александр Сидякин перед решающим момен-
том в twitter интересничал (орфография автора 
сохранена): «Очень тяжело нажать кнопку за 
ответ по Магнитскому. Дети не должны быть 
там плазменной монетой. Не должно быть так!  
партийная дисциплина» (Когда момент наступил, 
он написал: «пойду из зала — пусть нажимают!» 
То есть сил нет нажать на кнопку самому — так 
тошно!  «Пойдем вместе!» — ответил ему вице-
спикер Игорь Лебедев (ЛДПР). 

 За г-на Сидякина нажали кнопку коллеги. 
Правильную кнопку...

По окончании заседания спикер Нарышкин 
и руководство аппарата зашли поздравить с на-
ступающим Новым годом журналистов. Раньше 
такое не практиковалось.

Марина ОЗЕРОВА.

Вид сцены в зале 
заседаний из Твиттера 
депутата Дмитрия 
Гудкова.

Платье г-жи 
Максаковой 
поразило 
многих.
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

Кремль подтвердил,  
что против лужКова  
не возбуждали  
уголовных дел
Уголовных дел в отношении экс-мэра 
Москвы Юрия Лужкова нет — об этом 
сообщил пресс-секретарь Президен-
та России Дмитрий Песков, выступая 
в эфире радиостанции «Бизнес FM». 
Информация о том, что против Лужкова 
якобы возбуждены уголовные дела, но к 
ответственности его не привлекают, потому 
что рано, появилась вечером 20 декабря 
по итогам «большой» пресс-конференции 
президента Владимира Путина. По версии 
Дмитрия Пескова, «там кто-то некорректно 
изложил». «Ему (президенту) много вопро-
сов задали, что будет с делами Лужкова. На 
что он, отвечая на первую часть вопроса, 
сказал, что не все будут доведены до конца, 
— сказал пресс-секретарь главы государ-
ства. — Конкретно в адрес Лужкова ничего 
не адресовывалось». 

алехина не выйдет  
по удо?
Участница коллектива Pussy Riot Мария 
Алехина получила три взыскания от ад-
министрации исправительной колонии 
28 в Березняках Пермского края, где она 
отбывает наказание. Об этом сообщил 
муж другой осужденной по делу о «панк-
молебне», Надежды Толоконниковой, Петр 
Верзилов. По его данным, первое взыскание 
с занесением в личное дело было сделано 
за несвоевременный подъем. Ранее Алехина 
в прессе описывала свой лагерный быт и 
среди прочего жаловалась на очень раннюю 
побудку (6 утра) и нехватку сна. Также она 
писала о том, что взыскания получить очень 
просто и вокруг них вертится почти вся ла-
герная жизнь. Наличие взысканий является 
серьезным основанием для отрицательного 
решения суда при рассмотрении ходатай-
ства об условно-досрочном освобождении. 
По прибытии в колонию Алехина практически 
сразу же вступила в конфликт с другими за-
ключенными и была переведена в одиночную 
камеру для большей безопасности. В то же 
время Толоконникова, отбывающая срок 
в ИК-14 в Мордовии, по словам только что 
побывавшего на трехдневном свидании с 
женой Верзилова, сумела без проблем нала-
дить ровные отношения как с администраци-
ей, так и с другими заключенными. Взыска-
ний на данный момент ей не делалось.

одна японская компания по чистке окон решила оживить свою будничную ра-
боту в честь грядущего Рождества и переодела сотрудников в костюмы 
Санта-Клауса. На фото два работника фирмы, нарядившиеся в Санту, 
моют окна отеля в Токио на высоте свыше 55 метров.

в паспорт могут вернуть 
«национальность»
Законопроект о восстановлении в па-
спорте «пятой графы» внесен в Госдуму 
депутатом от фракции КПРФ Тамарой 
Плетнёвой. Документ предполагает указание 
в паспорте сведений о национальности по же-
ланию гражданина. Также коммунистка пред-
лагает заносить в документ, удостоверяющий 
личность, ИНН, группу крови и резус-фактор. 
Плетнёва ссылается на Конституцию РФ, 
которая закрепляет право каждого указывать 
свою национальную принадлежность. Кроме 
того, законопроект предполагает возможность 
дублировать все записи в паспорте на на-
циональном языке, если такое решение примут 
соответствующие субъекты РФ.

бегуньЯ оКазалась проститутКой
Американская легкоатлетка, 
участница трех Олимпиад 
(1992, 1996 и 2000 гг.) в беге 
на средние дистанции, Сьюзи 
Хэмилтон призналась, что 
последнее время занималась 
проституцией.  Как пишет New 
York Post, 44-летняя жена и 
мать была элитной «барышней 
по вызову» под псевдонимом 
Келли Ланди и трудилась в 
шикарных отелях от Лос-
Анджелеса до Чикаго, получая 

за свои услуги $600 в час. Но однажды ее узнал 
один из клиентов. Как призналась спортсмен-
ка, ее «занятие» помогало ей бороться с 
депрессией и повседневной скукой. 

студенчесКого омбудсмена 
выберут в татьЯнин день
С будущего года решать проблемы уча-
щихся будет уполномоченный по пра-
вам студентов. Как сообщил руководитель 
Федерального агентства по делам молодежи 
Сергей Белоконев,  выборы уполномоченного 
состоятся 25 января будущего года. Они прой-
дут путем интернет-голосования, а первичный 
отбор кандидатов в онлайн-режиме начнется 
уже на следующей неделе. Как уточнил Белоко-
нев, «уполномоченным будет не один человек, 
а группа людей, которая станет заниматься и 
территориальными, и отраслевыми проблема-
ми». Между тем, как уже писал «МК», уполно-
моченный по правам студентов в России уже 
есть — это студент РГСУ, председатель Рос-
сийского профсоюза студентов (РПС) Алексей 
Казак. Однако Минобразования не признает 
этого омбудсмена. 

СОТРУДНИЧЕСТВО

С самого начала своей вчерашней 
встречи с бизнес-сообществом Дми-
трий Медведев обозначил, что будет 
вести разговор именно как лидер 
«Единой России». В первые же минуты 
премьер-министр отметил, что в зале 
собрались предприниматели, раз-
деляющие линию «Единой России», 
многие — члены партии. 

Поговорить о взаимодействии бизнеса с 
властью в столицу приехали около семидесяти 
предпринимателей, которые нашли приме-
нение своим бизнес-талантам в различных 
сферах — от сельского хозяйства и сферы 
услуг ЖКХ до связи и IT-технологий. Лидер 
«медведей» обозначил, что для партии важно 
конструктивное взаимодействие со всеми со-
ставляющими общества, в том числе и с такой 
важной частью, как бизнес.

Он отметил, что «Единая Россия» — это 
партия, которая не должна противопоставлять 
себя предпринимательству. Партийный лидер 
рассказал и о том, что у «Единой России» есть 
партийные проекты, которые направлены на 
развитие бизнеса. А также о том, что он не хотел 
бы отдавать эту тематику (бизнес — Ред.) пра-
вым партиям. «Единая Россия», по его словам, 
должна быть такой же партией предпринимате-
лей, как и партией бюджетников, и работников 
социальной сферы. 

В ходе встречи выяснилось, что бизнес 
вполне готов воспринимать партию как вы-
разителя своих интересов.

«Единая Россия», которая является са-
мой крупной партией страны, может и должна 
представлять интересы предпринимателей 
во власти,— считает директор ООО Торговый 
дом «Кованый стиль» Наталья Афонина . — Она 
способна в определенной мере стать кадровым 
лифтом для представителей бизнеса. Конечно, 
совмещать предпринимательство и политику 
не стоит. Но на уровне экспертных советов биз-
несмены могли бы высказывать свое видение 
тех или иных вопросов».

Очевидно, что бизнесмены, собственно, 
ждут от единороссов того же, что единороссы, 
в свою очередь, ждут от них — эффективного 
сотрудничества, которое пойдет на пользу 
всей стране. 

«Вопрос о том, должен ли бизнес сотруд-
ничать с властью, с крупнейшей партией стра-
ны, не стоит на повестке дня, поскольку ответ на 

него очевиден: да, конечно, должен, — считает 
Афонина. — Важность этого сотрудничества 
крайне велика. Предприниматели — самостоя-
тельные фигуры, которые если уж взялись за 
что-то, то стремятся довести дело до конца. Но 
есть системные вопросы, которые в одиночку 
представителям бизнеса решить не удается, 
и здесь поддержка государства, партии нужна 
и важна, мы это все понимаем».

Спектр сотрудничества бизнеса и «Единой 
России» представляется Афониной крайне ши-
роким. «Партия может выступать посредником 
в вопросе оказания господдержки предпри-
нимателям, — уточнила бизнес-леди. — Здесь 
может идти речь о малом бизнесе, о проектах, 
которые находятся на старте. Есть и другие 
сферы соприкосновения. Думаю, они будут 
только множиться, что отрадно».

Другой участник встречи, руководитель 
ООО «КОМОС ГРУПП» Евгений Родичкин, 
также считает, что «бизнес должен сотрудни-
чать с представителями власти и наоборот». 
«Предприниматели должны говорить, какие 
направления наиболее актуальны и в настоя-
щий момент выгодны как для бизнеса, так и 
для государства, — считает он. — Их нужно 
обсуждать вместе. Я занимаюсь бизнесом, 
связанным с сельским хозяйством. В первую 
очередь, люди на селе должны зарабатывать, но 
от этого государству тоже есть выгода: каждое 
место, созданное у нас, через мультипликатор, 
это восемь мест, созданных во всем народном 
хозяйстве».

Словом, взаимопонимание лидера едино-
россов (а, соответственно, и самой партии) с 
предпринимателями было явно достигнуто.

«Встреча лидера партии и представителей 
бизнес-сообщества, которая состоялась, очень 
важна, потому что это возможность для власти 
слышать и слушать бизнес, что и является за-
логом движения к результатам», — подытожил 
участник встречи, председатель совета дирек-
торов компании ООО «Дымовское колбасное 
производство» Вадим Дымов.

Стоит добавить, что встреча руководства 
«Единой России» с представителями бизнеса 
— часть целенаправленной политики партии. 
Инициатива провести мероприятие исходила от 
лидера «Единой России» Дмитрия Медведева, 
который 30 октября на встрече с партийным 
активом в Перми поручил руководству партии 
ее подготовить. По его мнению, такие контакты 
крайне актуальны, поскольку цели, которые 
преследует «Единая Россия», ее программы и 
отношение к бизнесу не отличаются от позиции 
большинства российских предпринимателей. 
«Мы как партия просто обязаны опираться 
на этих людей (бизнесменов — Ред.), мы не 
должны отказывать им в своей поддержке», — 
подчеркнул тогда в Перми Медведев.

Олег БОКОВ.

В свою очередь 
предприниматели также 
настроены на сотрудничество 
с правящей партией

«МЕДВЕДИ» ГОТОВЫ 
ОПИРАТЬСЯ НА БИЗНЕС
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— Владимир Викторович, если 
законодатели одобрят вашу 
инициативу, нам всем придет-
ся, выходя на улицу, добавлять 

в свой гардероб что-то светоотражающее?
— Не совсем так. Откройте действующие 

Правила дорожного движения. Что там написа-
но про пешеходов? В темное время суток или в 
условиях недостаточной видимости при движении 
по обочине или краю проезжей части пешеходам 
рекомендуется иметь при себе светоотражающие 
предметы. То есть лишь тогда, когда на улицах 
темно или, скажем, туманно. Мы предлагаем 
существующую норму сделать не рекоменда-
тельной, а обязательной.

— Хорошо. Получается, что иногда све-
тоотражатели носить будет все-таки надо. Но 
как, например, тогда быть женщине в дорогой 
шубе? Она должна будет в ущерб своему 
внешнему виду пришивать к ней нашивку 
или надевать поверх нее жилет?

— Не надо доводить наше предложение до 
абсурда. Никто не собирается ущемлять права 
женщин. Ей достаточно будет просто иметь в 
кармане, скажем, светоотражающий брелок. 
Вышла на обочину, вынула брелок, повесила 
его на сумочку, прошла — убрала. Сделать это 
совсем несложно. Да и где вы видели женщину 
в дорогой шубе, идущую ночью по обочине? Это 
нонсенс. 

— Выходит, светоотражатели будут раз-
ных видов?

— Конечно. Это могут быть наклейки, брасле-
ты, нашивки да и просто те же самые брелоки. 

— Но на них придется выкладывать день-
ги из собственного кармана...

— Это будут траты совсем небольшие. Ду-
маю, цена таких средств безопасности не будет 
превышать стоимость спичечного коробка или 
зажигалки. А приобрести их можно будет в лю-
бом киоске. 

— Если ношение светоотражателей при 
плохой видимости станет обязательным, 
наверное, появятся и штрафы для тех, кто 
решит переходить улицу без них?

— Мы не видим необходимости вводить 
специальное административное наказание за 
отсутствие таких элементов. Общая ответствен-
ность пешеходов предусмотрена ст. 12.29 КоАП 
РФ в виде предупреждения или штрафа в 200 ру-
блей. Скорее всего сотрудник госавтоинспекции 
будет просто устно предупреждать пешехода, 
что таким образом переходить улицу довольно 
опасно. 

— Но наверняка новое обязательство 
отразится на принятии решений по авари-
ям с участием пешеходов. Мол, человек 

переходил улицу без светоотражателя, по-
лучается, виноват он.

— Вряд ли до такого дойдет. В соответствии 
с Гражданским кодексом владелец источни-
ка повышенной опасности, каковым является 
автомобиль, обязан возместить вред, причи-
ненный им. Если будет прямая вина пешехода, 
причиной которой стало ДТП, то водитель вправе 
предъявить иск. 

Основной причиной ДТП тот факт, что пеше-
ход не имел при себе светоотражающего пред-
мета, вряд ли может быть. У машины есть фары, 
которые и созданы для того, чтобы освещать 
участок впереди автомобиля и иметь возмож-
ность увидеть на дороге человека. Поэтому све-
товозвращатели станут лишь дополнительным 
элементом безопасности. 

— Что касается автомобилистов: для них 
будут предусмотрены обычные светоотра-
жатели или какие-то особые?

— Наверное, это будут жилеты вроде тех, что 
носят дорожные рабочие. Конечно же, водителям 
их нужно будет надевать не всегда. А лишь в тех 
случаях, когда на улице темно, туманно, машина 
сломалась на дороге, а он вышел ее чинить. Не 
секрет: в момент выхода из автомобиля водитель 
подвергает себя не меньшей опасности, чем 
пешеход. Он не только оказывается на проезжей 

части, но еще и перемещается вокруг своего 
авто, чтобы его починить. При этом забывая, что в 
метре от него мчатся машины. Поэтому простым 
брелоком здесь не обойдешься.

— Такие жилеты тоже стану т 
обязательными?

— Мы предлагаем сделать их для водителей 
обязательными. Как огнетушитель или аптечку. 
Если человек уже смог приобрести аптечку, а тем 
более автомобиль, то покупка жилета не станет 
для него обременяющей.

— Скоро ли новые правила могут всту-
пить в силу?

— Пока наши предложения даже не имеют 
официального характера. Сейчас мы над ними 
работаем, ожидаем, как к этому отнесутся 
граждане. Потом все эти поправки еще будет 
необходимо обсудить с другими федеральными 
ведомствами.

— Владимир Викторович, по-вашему, 
если всех участников дорожного движения 
все-таки удастся оснастить светоотражате-
лями, наезды на пешеходов прекратятся?

— Световозвращающие предметы — это не 
панацея. Наверное, они смогут повлиять на сни-
жение числа наездов на пешеходов. Но полностью 
не искоренят их.

Алексей СИНЯКОВ.
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НОВИНКА

СКАНДАЛ

ИНТРИГА

ОБРАЗОВАНИЕ ВРЕМЯ

По темпам жилищного строительства 
Подмосковье хоть и лидирует в России, 
но это не означает, что в стройкомплексе 
региона полный ажур. О накопившихся 
проблемах вчера говорили на «круглом 
столе», посвященном новым правилам 
строительства в Московской области.

Представители строительных компаний от-
мечали, что новые региональные нормативы гра-
достроительного проектирования, которые будут 
утверждаться правительством МО, «разумны и 
понятны». Однако есть и накладки. Так, в некоторых 
районах Подмосковья уже утверждены генпланы 
развития территорий, и как теперь вписываться в 
дополнительные поправки — непонятно.

— Мы не один месяц пытались выяснить, где в 
Подмосковье будут строиться новые федеральные 
автотрассы, — сообщил на «круглом столе» один 
из застройщиков. — Нигде и никто нам ничего 
не сообщил, это была тайна за семью печатями. 
Вдруг буквально вчера вся страна узнала, что в 
регионе появятся 6 новых федеральных дорог. И 
пойдут они в том числе и по нашим землям. Почему 
нам раньше об этом никто ничего не сказал? Что 
делать с нашими планами?

Председательствовал на «столе» замести-
тель председателя правительства Московской 
области Роман Филимонов. От застройщиков он 
узнал, что житья им не дает 131-й федеральный 
закон «О местном самоуправлении». Нередко 
бывает так: инвестор выигрывает аукцион на при-
обретение земельного участка, по закону землей 
распоряжается районная власть. А приступить к 
строительству объекта он не может, поскольку 
разрешение на строительство не дает власть го-
родская. А она к проведению аукциона не имеет 
никакого отношения — все это в полном соот-
ветствии со 131-м законом.

Так и живут — застройщики и местные ор-
ганы власти.

Роман Филимонов подчеркнул, что при всех 
проблемах порядка в обустройстве новых микро-
районов теперь станет больше. В подготовленных к 
утверждению нормативах указаны минимальные, а 

не максимальные, как раньше, показатели обе-
спечения комфортности проживания. Например, 
увеличен минимальный норматив в детских садах: 
до 40 мест на одну тысячу жителей.

Ключевыми показателями новых норм вы-
браны плотность застройки и количество про-
живающих на территории. Благодаря этому об-
стоятельству застройщик уже не сможет занижать 
обеспеченность населения объектами социальной 
инфраструктуры.

А понятия «высотность» и «этажность» отныне 
и вовек в Подмосковье станут утверждаться в каж-
дом отдельном поселении и проходить широкое 
общественное обсуждение.

Владимир ЧУПРИН.

ЗА ЭТАЖНОСТЬ И ВЫСОТНОСТЬ 
ОТВЕТЯТ САМИ ЖИТЕЛИ

ОБЛАСТЬ
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Илья БАРАНИКАС, журналист

В Подмосковье будут 
утверждены новые нормативы 

градостроительного 
планированияРоссияне будут жить по новому време-

ни. Причем уже в следующем году. Но не 
торопитесь радоваться — зимнее время 
нам пока не вернули. Просто российские 
ученые усовершенствовали самые точ-
ные в стране часы. Корреспондент «МК» 
побывал во Всероссийском НИИ физико-
технических и радиотехнических изме-
рений Росстандарта и узнал, насколько 
точнее теперь будет измеряться время в 
стране, как это отразится на простых граж-
данах и почему сотовые операторы могут 
отказаться от посекундной тарификации.

Эталон времени расположен в лесу, в отдельном 
корпусе НИИ, куда простым смертным вход зака-
зан. Укромное место выбрано неспроста: сложная 
система точного времени крайне подвержена лю-
бой вибрации. На точность эталона может повлиять 
проезжающая неподалеку машина и даже дыхание 
человека. Что уж там говорить об электромагнитных 
помехах! Но есть и другая причина — образец созда-
вался в годы «холодной войны» и секретность тогда 
ставили во главу угла.

Первое разочарование для любого обывателя — 
эталон времени мало похож на привычные часы. Точ-
нее, не похож на них совсем. Он представляет собой 
несколько коробок. Прибор получает информацию от 
специального устройства, внутри которого бегают 
атомы — их физические и химические процессы 
и создают точное время. В общем, с виду ничего 
необычного, к тому же «рождение» времени скрыто 
от глаз. Цена одной такой «коробки» составляет 
десятки миллионов рублей — за счет наличия в ней 
особой высокоточной аппаратуры.

Каждые «суперчасы» передают информацию 
о ходе времени на общий пункт. А уже там после 
обработки получают среднее арифметическое этих 
данных. Это и есть эталон времени, по которому 

живет вся страна с 1999 года. Однако ученые его 
модернизировали. И уже в следующем году время 
в России станет измеряться точнее примерно в 100 
раз. Правда, увидеть собственными глазами такое 
резкое уточнение времени мы, увы, не в силах. Таб-
ло с точным временем — электронное (от часов со 
стрелками решили отказаться, так как механизмы 
изнашиваются, и в этом случае о точном времени 
можно просто забыть). Но и на электронном табло 
самых правильных в стране часов можно заметить 
точность хода времени лишь до сотой доли секунды. 
Более сложные математические величины люди 
просто не смогут увидеть — человеческий глаз не 
способен замечать изменения окружающего мира 
с такой скоростью.

Но некоторые преимущества перехода на бо-
лее точное время можно будет оценить уже через 
несколько лет.

— Главная система, которая ориентируется 
по нашему времени, — рассказывает заместитель 
генерального директора ФГУП «ВНИИФТРИ» Игорь 
Блинов, — это навигационная система ГЛОНАСС. 
Скажем, сейчас любой водитель или пилот самолета 
может видеть координаты своего транспорта с точ-
ностью до 3 метров. К 2020 году, когда оборудование 
модернизируют под новый стандарт времени, можно 
будет обнаружить свою машину или самолет в небе 
практически с педантичной точностью — до 60 см.

А все из-за того, что спутники, которые посылают 
данные на навигаторы, тоже ориентируются по эта-
лону — получают от него сигнал, а потом передают 
его потребителю.

В остальном же введение нового эталона будет 
также полезно, но не всегда заметно. Так, должны 
уменьшиться «подвисания» при работе Интернета, 
помехи на телевидении. Более точными станут счета 
за воду и электричество, потому что энергетики 
при расчете тоже пользуются эталоном времени. 
Но больше всего изменение времени скажется на 
связистах — крупных сотовых компаниях. И нам, по-
требителям сотовой связи, не нужно будет платить 
за лишние доли «не проговоренных» секунд. Эти 
«копейки» в простой жизни почти незаметны, а для 
сотовых операторов выливаются в десятки миллио-
нов рублей прибыли. Более того, в скором будущем 
может вообще быть отменена система посекундной 
тарификации. Ей на смену придет расчет тарифов 
по десятым долям секунды, а затем и более малым 
математическим величинам. Правда, лишь в том 
случае, если сами операторы будут готовы пойти на 
модернизацию своего оборудования. 

Алексей СИНЯКОВ.

РОССИЯНАМ 
ДОБАВИЛИ 
ДОЛИ СЕКУНДЫ
Эталон времени стал еще 
более точным

НА ПЕШЕХОДОВ 
ПРОЛЬЮТ СВЕТ

Всю минувшую неделю петербуржцы 
собирали подписи под петицией «За 
отставку депутата Виталия Милонова», 
который является инициатором «анти-
гейского закона» и допекает мировых 
знаменитостей своими судебными иска-
ми. Избиратели Милонова полагают, что 
вместо того, чтобы заниматься своими 
прямыми обязанностями: защищать их 
права и решать городские проблемы, — 
депутат делает себе скандальное имя 
на разного рода мракобесных законо-
проектах. И вот число протестующих 
перевалило за 11 тысяч. В понедельник 
документ будет передан в приемную За-
конодательного собрания, чтобы с ним 
ознакомились представители власти. 

Инициаторы послания между тем решили 
«добить» Закс вторым письмом — на этот раз от 
известных петербуржцев. Многие звезды кино, 
театра и эстрады тоже не одобряют действий 
Милонова, считая, что он своими инициатива-
ми позорит культурную столицу России. Сейчас 
готовится письмо с просьбой уволить депутата, 
а также отменить закон «О пропаганде гомосек-
суализма» от питерских випов. А пока письмо 
не обнародовано, «МК» расспросил нескольких 
представителей цеха искусства, что они думают 
про Милонова лично.

Юрий Кузнецов, актер:
— Милонов — городской сумасшедший! 

Он смешон, и эта борьба какая-то несерьезная. 

Депутат занимается тем, что ходит по проку-
ратурам, по судам, пытается доказать, что все 
кругом преступники. Я думаю, что он нашел тему, 
на которой себя рекламирует. Но поймите, когда 
русские артисты ездят на гастроли за границу, они 
кричат: «Да здравствует Россия!». А зарубежные 
звезды, которые сюда приезжают, несут свою 
культуру и высказывают свое мировоззрение, 
это нормально.

Для Петербурга такой экстремизм — позор. 
Наш город благодаря Милонову теперь считают 
столицей мракобесия и шовинизма во всем мире. 
Если у Милонова есть свое «особое» мнение, его 
стоит оставить при себе. По Милонову, получает-
ся, что нам нужно смотреть только на Поленова, 
Репина и Айвазовского. Ведь даже в картине 
«Ленин и дети», если постараться, можно найти 
намек на педофилию.

Татьяна Буланова, певица:
— Я считаю, что Дума — это серьезная ор-

ганизация, и депутатам стоит заняться своими 
прямыми обязанностями, а не подавать в суд на 
бедных артистов, которые работают не жалея 
себя. Пусть тот же Милонов лучше наблюдает, 
как выполняются законы, куда тратятся средства 

из городской казны, а не с геями борется. А так 
можно все довести до абсурда: можно посадить 
артиста за то, что он сыграл убийцу или насильни-
ка. Почему-то никто не обращает внимания на то, 
что у нас на ТВ творится. Бесконечные сериалы 
про бандитов, где кровь льется рекой. И это раз-
решено, против этого никто не протестует.

Евгений Финкельштейн, глава компании 
PMI, организатора концерта Леди Гаги:

— Никто в нашем городе не сделал столько 
для популяризации гей-движения, сколько Мило-
нов. И если бы не дурацкий закон, который приня-
ли с его подачи, ни один западный артист, уверяю 
вас, не стал бы говорить про геев на концерте. 
Ведь и Стинг, и Мадонна приезжали в Петербург 
до этого, несколько лет назад, и никаких речей 
про геев они не вели. Есть вещи, про которые 
лучше молчать. До того как появился Милонов, 
я не знал, что такое ЛГБТ. И не знал, что радуга 
— символ гей-движения. Так и многие горожане 
ходили и видели в радуге радугу, а не гейский 
флаг. Теперь же их «просветили».

Мне стыдно за то, что в нашем городе тво-
рится такой абсурд. 

Наталья ЧЕРНЫХ.

Депутата Милонова из Закса 
отзывают всем миром

ПЕТЕРБУРГ ХОЧЕТ 
ИЗЛЕЧИТЬСЯ  
ОТ ГОМОФОБИИ

А КАК У НИХ?
Носить светоотражающие 

предметы при переходе улицы 
в темное время суток обязаны 
граждане двух европейских 
стран — Белоруссии и Швей-
царии. Такая обязанность для 
пешеходов прописана у них в 
Правилах дорожного движения. 
Штрафов за неношение светоо-
тражателя не предусмотрено. 
Инспектор может просто сде-
лать устное внушение безответ-
ственному пешеходу. Кстати, в 
колхозах Белоруссии фермеры 
покупают одежду для своих ра-
ботников уже с нанесенными 
светоотражателями. А в Швейца-
рии жилеты, отражающие свет, 
надевают даже на домашний 
скот — на коров и коз.

Мониторинг эффективности рос-
сийских вузов выявил 136 проблем-
ных университетов. В 2013 году он 
возобновится с новой силой, а пока 
по итогам текущего года сразу 3 
московских вуза будут реорганизо-
ваны и исчезнут как самостоятель-
ные единицы. Об этом стало из-
вестно вчера на заседании Совета 
Российского союза ректоров (РСР).
Годовое заседание РСР состоялось 
в день, объявленный концом света. 
В известной мере символически 
— т.к. центральным пунктом его 
повестки дня стал вопрос поис-
тине апокалиптический: послед-
ствия мониторинга эффективности 
отечественных вузов.

Остроты интриге добавило и то, что на-
кануне вечером члены Межведомственной 
комиссии Булаев и Хинштейн обратилась в 
Минобрнауки с просьбой собрать экстрен-
ное заседание комиссии и пересмотреть 
итоги года. 

— Мониторинг 2012 года свои задачи 
решил, — заявил ректорам ответственный 
за его проведение зам. министра обра-
зования и науки Александр Климов. — По 
поводу закрытия филиалов (262 из 450 с 
признаками неэффективности) вообще 
никто не возражал.

А 136 вузов с признаками неэффек-
тивности — сами творцы своего счастья, 
подчеркнул он: «В основном в их число по-
пали вузы, которые либо принимали всех 
подряд с минимальным баллом ЕГЭ, либо 
принимали всех подряд на коммерческие 

места за 10 тыс. руб. в год, либо вузы с 
малым числом штатных преподавателей, 
либо те, что набивали в аудитории макси-
мальное число студентов».

В ближайшее время, сообщил он, Ро-
собрнадзор получит предписание прави-
тельства проверить в экстренном порядке 
учебные заведения, попавшие в 3-ю группу 
и предназначенные для реорганизации. В 
их числе и 3 московских вуза. Как раз се-
годня, уточнил Климов, глава Минобрнауки 
Дмитрий Ливанов подписал приказ об их 
реорганизации. РГТЭУ присоединяется к 
Плехановской академии. И никакие сту-
денческие забастовки этого не изменят. 
А заочный московский государственный 
металургический университет и открытый 
университет имени Черномырдина вливают-
ся в московский автомеханический инстиут 
— т.е. объединяются в мощный универси-
тетский комплекс. «Студентам этих вузов 
страшно повезло, — заверил он. — Они 
будут учиться дальше в сильных универ-
ситетах. А Минобрнауки окажет всю необ-
ходимую поддержку принимающим вузам, 
вплоть до выделения финансовых средств, 
в т.ч. на период адаптации студентов».

При подготовке и проведении монито-
ринга эффективности 2013 года главным 
органом по-прежнему останется межведом-
ственная комиссия. За основу, дал понять 
Климов, она возьмет нынешние критерии 
оценки эффективности. Однако, возможно, 
после обсуждения добавит к ним новые. 
Например, востребованность выпускников 
на рынке труда, благо отследить ее в связи 
с появлением данных Минтруда теперь 
возможно. Кроме того, дополнительные 
критерии могут получить творческие вузы, 
дал понять он.

А вот чего точно не будет, уточнил «МК» 
директор департамента госполитики в сфе-
ре высшего образования Минобрнауки 
Александр Соболев, так это «пересмотра 
итогов мониторинга 2012 года. Они не пред-
усмотрены процедурой! Для экстренного 
же созыва заседания межведомственной 
комиссии нет оснований. Она соберется, 
как было предусмотрено, только для обсуж-
дения следующего этапа мониторинга — в 
2013 году».

Марина ЛЕМУТКИНА.

Реорганизация 
университетов набирает 
обороты

КОНЕЦ СВЕТА 
В ОТДЕЛЬНО 
ВЗЯТЫХ ВУЗАХ

Когда людям не хватает свободы, они вы-
ходят на улицы и протестуют. Так происходит 
сейчас в России. Когда свобода хлещет через 
край и бьет по безопасности граждан, они тоже 
начинают протестовать. Это сегодня можно на-
блюдать в Америке.

После трагедии в Коннектикуте, которая 
унесла жизни 20 детей, не считая взрослых, 
по всей стране звучат призывы к федеральной 
власти — ограничить оружейный беспредел. 
Призывает мэр Нью-Йорка Майкл Блумберг. 
Призывает бывший мэр Сан-Франциско, ныне 
сенатор-демократ от Калифорнии Дайанн Файн-
стайн. Призывает отец одного из спасенных учи-
телями школы в Ньютауне детей, выходец из 
СССР Андрей Никитчук: «Учительница спасла 
жизнь моего ребенка... Теперь пора поговорить 
о том, как спасти жизни других людей. Пора на-
чать разговор о контроле над оружием!» Обще-
ственное мнение бурлит, и в ответ на это пре-
зидент Обама собирается внести в конгресс 
законопроект об ужесточении правил продажи 
и владения оружием.

Но в Америке найдется энное количество 
миллионов людей, которые не считают, что надо 
что-то менять. Например, губернатор Техаса 
Рик Перри говорит, что пусть, мол, учителя и 
школьные администраторы носят скрытое ору-
жие — так оно будет «безопаснее». И когда он это 
говорит, его земляки, жители одного из самых 
вооруженных штатов США, ему аплодируют. Мы, 
свободные граждане свободной страны, сами 
можем защитить свою свободу!

Но, конечно, не все в Америке любят оружие. 
Владельцы огнестрельного оружия — а они со-
ставляют примерно 40% населения — чаще живут 
в сельской местности, имеют тенденцию не быть 
высокообразованными и придерживаться право-
консервативных взглядов. Но стволов на руках 
у населения уж очень много — аж под 300 мил-
лионов, в среднем почти по одному на каждого 
жителя страны, включая младенцев.

Одержимость американцев оружием стала 
притчей во языцех, и наиболее умные из них 
сами о себе придумали такую шутку: «Кто такой 
канадец? Это американец, у которого нет ору-
жия, зато есть медицинская страховка». (США — 
единственная страна Запада, где нет всеобщего 
государственного медицинского страхования.)

Исторически эту одержимость можно по-
нять: предки сегодняшних американцев осваи-
вали огромный континент, ведя борьбу за выжи-
вание в окружении недружественных аборигенов 
и дикого зверья — без оружия было не обойтись. 
Поддержание общественного порядка было де-
лом самих граждан — не было ни регулярной 
армии, ни полиции. Было гражданское ополче-
ние. Оружие и ополчение увязала друг с другом 
Вторая поправка к Конституции США, принятая 
в 1791 году, которая гласит, что, поскольку для 
безопасности государства нужно дееспособное 
ополчение, «не должно нарушаться право людей 
иметь и носить оружие».

На дворе другие времена — безопасность 
обеспечивают армия, национальная гвардия, 
полиция и еще десятка два силовых ведомств. 
Спать с кольтом под подушкой давно неактуаль-
но. И тем не менее: обитатели глубинки, где нет 
развлечений, кроме молельного дома и стрель-
бища, кричат, чтобы им оставили их пистолеты, 
винтовки, автоматы и даже пулеметы, а заодно 
их деньги, с которых они не хотят платить госу-
дарству налоги.

Государство — к черту! Таков менталитет 
этих людей, которых десятки миллионов, осо-
бенно на американском Юге и Западе.

В Техасе учителя с пистолетами, о которых 
говорил губернатор Перри, уже «имеют место 
быть». Этот вопрос там отдан на откуп школь-
ным округам, и некоторые из них разрешают 
педагогам и прочему персоналу приходить во-
оруженными в школу. Но оружие, как известно, 
обязательно стреляет, и не всегда во имя благих 
целей. Те же учителя порой открывают огонь, 
мстя за увольнение.

В 1966-м в Техасе маньяк по имени Чарльз 
Уитмэн поднялся на обзорную площадку коло-
кольни, расположенной на территории универ-
ситета в Остине, и открыл огонь из винтовки. 
Он отправил на тот свет 16 человек, прежде чем 
погиб от полицейской пули.

И в том же Техасе, в городе Ларедо, год на-
зад произошел такой случай. Мать-одиночка, 
жившая с двумя детьми в 11-метровой клетушке в 
трейлер-парке (так называют бедняцкие поселе-
ния из вагончиков), пришла в местное отделение 
департамента здравоохранения и соцобеспече-
ния. Пришла со своими детьми, 12-летней де-
вочкой и 10-летним мальчиком, чтобы оформить 
продовольственные талоны. Ей отказали, причем 
уже в третий раз. Женщина вытащила пистолет 

и стала угрожать, что застрелит или чиновника, 
или своих детей. Из офиса эвакуировали всех 
людей, после чего в течение нескольких часов 
полиция вела с разъяренной мамашей теле-
фонные переговоры. В полночь она оборвала 
очередной сеанс связи, и оцепивший здание 
спецназ услышал три выстрела. Ворвавшись в 
офис, спецназовцы увидели, что мать покончила 
с собой, застрелив до этого детей.

«Каждый день в Америке 32 семьи теряют 
своих родных в результате убийств с приме-
нением огнестрельного оружия» — говорится 
в обращении «Кампании Брэйди» (движение 
за контроль над оружием, названное в честь 
пресс-секретаря Рональда Рейгана, который 
попал под шальную пулю во время покушения 
на президента в 1981 г. и с тех пор прикован к 
инвалидному креслу). Стреляют везде — и в 
«свободных», и в «строгих» штатах.

Различия в законах штатов очень велики, 
но нельзя же всерьез воспринимать запрет на 
транспортировку оружия через их «границы». В 
криминогенных районах Нью-Йорка стреляют 
ежедневно, и, как не устает повторять мэр Блум-
берг, почти всегда в ход идет оружие, привезен-
ное из других штатов, — в штате Нью-Йорк законы 
строгие, но это никому не мешает. То же самое 
происходит в соседнем «очень строгом» штате 
Нью-Джерси: преступники из города Кэмден, 
который занимает второе место в США по уровню 
преступности, плевать хотели на оружейные за-
преты штата, людей убивают каждую ночь.

Вместе с уголовниками на региональные 
запреты плюют и психопаты — купить оружие 
для них не проблема. В Америке никак не огра-
ничена вторичная продажа оружия — владелец 
пистолета или автомата имеет право продать 
ствол тому, кому посчитает нужным, без всяких 
формальностей.

Говоря об опасных для окружающих пси-
хопатах, нельзя не вспомнить, что их «вольный 
выпас» вредит безопасности нормальных граж-
дан и в России, так что нашим властям стоит 
над этим подумать параллельно с думами на 
тему оружия. А американским законодателям 
подумать давно пора: в США почти не осталось 
психиатрических стационаров — их позакрыва-
ли еще в 70–80-е годы. Тогда появились новые 
высокоэффективные препараты, и психов стали 
лечить амбулаторно: вот тебе таблетки, иди, 
принимай регулярно...

Как же, разбежались! Вот лишь один пример 
того, к чему это приводит. В 2007 году учинил 
кровавую резню студент Политехнического уни-
верситета Вирджинии, которого ранее неодно-
кратно признавали ненормальным, — судья даже 
предписал ему психиатрическое лечение. Но не 
принудительное — Америка же свободная страна! 
Психи, однако, имеют тенденцию игнорировать 
предписания без принуждения: вместо лечения 
они идут в оружейный магазин. Итог — 32 убитых 
и 17 раненых.

Призывы сегодня звучат разные — от роб-
кого восстановления запрета на продажу авто-
матического оружия с магазином, вмещающим 
более 10 зарядов (он действовал с 1994 по 2004 
год, но не был продлен конгрессом), до полного 
или почти полного запрета на владение любым 
оружием, для чего необходимо пересмотреть 
Вторую поправку к Конституции. Наиболее ради-
кальные сторонники жесткого запрета приводят 
в пример Японию, где оружия нет практически 
ни у кого, кроме тех, кому оно полагается по 
долгу службы. Нет оружия — нет убийств: в 2008 
году, когда в Америке от огнестрельного оружия 
погибло 12 тысяч человек, в Японии количество 
убитых составило 11.

Над японским примером надо думать и рос-
сийским законодателям. Хотя россияне лишены 
американской свободы владеть короткостволь-
ным оружием, т.е. боевыми пистолетами, в Рос-
сии можно свободно купить Colt AR-15 (версия 
американского автомата М-16) и «Сайгу» (на 
базе «Калашникова»). Штаты сейчас штурмовое 
оружие, похоже, снова запретят, а вот у нас пока 
к этому дело не идет.

Пока неясно, как будет ограничена оружей-
ная свобода в США. Но в любом случае трагедии, 
подобные ньютаунской, не будут использованы 
властями в качестве повода для какого-либо 
ограничения гражданских свобод, как это было 
у нас после Беслана с отменой губернаторских 
выборов.

В США помнят изречение одного из отцов-
основателей Америки Бенджамина Франкли-
на, который сказал: «Те, кто жертвует свободой 
ради безопасности, не заслуживают ни того, 
ни другого».

ЧТО ВАЖНЕЕ: СВОБОДА 
ИЛИ БЕЗОПАСНОСТЬ?

В Америке никто не рассматривает такую дилемму

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Дебаты по поводу внедрения отече-
ственной навигационной группиров-
ки ГЛОНАСС развязались в верхних 
эшелонах власти. Не успели утихнуть 
страсти по поводу увольнения гене-
рального конструктора группировки, 
как вдруг — новый поворот: государ-
ство не торопится принимать в экс-
плуатацию ГЛОНАСС, хотя собиралось 
сделать это к концу 2012 года. Все 
карты неожиданно спутал спутник 
ГЛОНАСС-М, вышедший из строя 
22 ноября. В итоге на орбите в числе 
используемых по назначению оста-
лось только 23 спутника.

Как сообщил «МК» источник в Космических 
войсках, официального решения об отказе при-
нимать группировку нет, просто военачальники 
ждут, когда Роскосмос доведет количество 
спутников до обещанных 24-х. «Страшного 
ничего нет. Если бы вы заказали пиджак, за-
платив за него деньги, а его вам выдали без 
одной пуговицы, обещая пришить потом, вы 
стали бы его принимать?» — так образно разъ-
яснили ситуацию военные.

Действительно, с одной стороны, страш-
ного ничего нет. Старенький ГЛОНАСС-М, вы-
веденный на орбиту еще в 2004 году, вышел из 
строя в плановом порядке. «Это он еще долго 
проработал, ведь срок жизни спутников этой 
серии не превышает пяти лет», — пояснили 
нам в космическом ведомстве. Так можно же 
было перевести на его место другой, из числа 
резервных? Ведь таких космических аппаратов 
(КА) на орбите сейчас целых три штуки. Однако 
выяснилось, что заменить «умерший» КА ни 
один из них не в состоянии по техническим 
причинам. Запуск нового планируется только 
в январе 2013 года, да и то это будет спутник 
ГЛОНАСС-К, которому еще некоторое время 
предстоит проходить летные испытания. 

Получается, что быстро заменить «пуго-
вицу», не нарушив запланированных сроков 
ввода системы в эксплуатацию, не получится. 
А между тем с 1 января должны вступить в силу 
нормативы по использованию ГЛОНАСС на 
транспорте. Значит, и транспортники могут 
помахать ручкой Роскосмосу, отложив вне-
дрение отечественных навигационных услуг на 
неопределенный срок. В итоге столь успешно 
стартовавшая система (напомню, что она была 
собрана и введена в опытную эксплуатацию 
еще в конце 2011 года) может благополучно 
загнуться. И все из-за упрямства некоторых 
должностных лиц. 

Да, пиджак без одной пуговицы не поку-
пают. Но в данном случае речь идет о ракетно-
космической сфере, в которой всегда есть риск 
потери спутников. А еще о том, что очень важно 
сейчас запустить рынок космических услуг в 
России на базе нашей группировки ГЛОНАСС, 
чтобы на автобусах стояли отечественные на-
вигаторы. Как сообщили «МК» на предприятии 
космической отрасли, имеющихся 23 спутников 
вполне хватит для полноценного сигнала. 

 Но тут всплывает другая странная исто-
рия. Ведь проблему «неожиданно» вышед-
шего из строя спутника вполне можно было 
предвидеть. А получилось, что единственный 
дублер, который мог бы заменить погибший 
старый спутник, был выведен из группировки 
в сентябре этого года с формулировкой: «на 
исследование главного конструктора» (имеется 
в виду глава ИСС им. Решетнева Николай Те-
стоедов). Получается, что дублер «сдох» раньше 
«основного игрока». 

Причину столь неожиданных проколов в 
работе спутников многие видят в тайваньских 
микросхемах. В 2008 году, когда началась война 
в Южной Осетии, нам надо было форсировать 
создание собственной группировки. Но по-
скольку американцы отказались продавать Рос-
сии радиационно стойкие микросхемы класса 
space, Роскосмосу и Минобороны пришлось 
закупать более дешевые комплектующие в 
Тайване. Они-то скорей всего и приводят к 
многочисленным поломкам. 

Спасти ситуацию мог также запуск на орби-
ту еще летом трех новых аппаратов ГЛОНАСС-М. 
По плану они должны были стартовать в июле 
этого года. Однако летом все 24 КА работали 
исправно, и руководство Роскосмоса решило 
не подстраховываться. В итоге необходимая 
стране система ГЛОНАСС может просто быть 
разрушена из-за обычной русской привычки 
во всем полагаться на авось да из-за неумения 
чиновников договариваться между собой на 
благо общего дела? Американской GPS это 
точно будет на руку.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

МИНОБОРОНЫ 
ПРИДРАЛОСЬ  
К СПУТНИКУ?

Систему ГЛОНАСС могут  
не принять в эксплуатацию  

в этом году
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В феврале этого года Олег 
Васильков («Сто дней до приказа», 
«Странное время») представлял 
на Берлинском кинофестивале 
«Конвой». Новый фильм Алексея 
Мизгирева (до этого Васильков 
появлялся во всех его картинах, 
но в эпизодических ролях), в 
котором он сыграл главную роль 
— капитана, сопровождающего в 
часть солдата-дезертира. А совсем 
недавно с этим же фильмом актер 
оказался во Владикавказе — на 
фестивале фильмов о правах 
человека «Сталкер». После 
встречи со зрителями мы вместе 
отправились в Кармадонское 
ущелье. То место, где 10 лет назад 
пропала без вести съемочная 
группа Сергея Бодрова-младшего. 
В его «Связном» Олег тоже должен 
был играть одну из ролей.

Мы побывали у памятника, поставленного на 
том месте, куда дошел ледник. А потом отправи-
лись в объезд в злополучное ущелье, через два 
перевала. Иначе теперь не добраться, хотя это 
страшное место находится всего в 20 киломе-
трах от Владикавказа. Проезжали мимо города 
мертвых, где когда-то осетины хоронили умер-
ших. Вокруг — ни души. Только недостроенные 
корпуса базы отдыха напоминали о присутствии 
человека. Остатки серой лавы, захлестнувшей 
когда-то ущелье, и теперь выглядят как в фанта-
стическом фильме о конце света.

«Бодров вел себя 
как ребенок, все 
расспрашивал, впитывал 
информацию»
— Олег, вы снимались у Алексея Бала-

банова в «Брате-2». Довелось тогда позна-
комиться с Сергеем Бодровым?

— Не успел. У меня был всего один съемоч-
ный день. Потом уже Сергей пригласил меня на 
«Связного». Наша первая встреча длилась часа 
два, вторая — около часа. Я тогда предполагал 
что угодно, но только не такое: Сергей оказался 
добрым и открытым человеком. Впечатление 
такое, что мы с ним ходили в один детский сад, 
но по какой-то причине не виделись двадцать лет. 
Потом мы встретились еще раз, уже как старые 
друзья. А через месяц я услышал о гибели группы. 
Это был ужас! 

— Что он вам рассказыва л о 
«Связном»?

— Мы о фильме не особо разговаривали. 
Сергей ошарашил меня еще и тем, что принес 
с собой на встречу кассету с фильмом Натальи 
Пьянковой «Марш славянки», где я снимался, и 
начал меня расспрашивать, интересоваться съе-
мочным процессом. Еще студентами мы с Пьян-
ковой сделали фильм «С Новым годом, Москва!». 
Я там был вторым оператором, дольщиком, свет 
выставлял. В какой-то момент даже подумал, не 
стать ли оператором. Сергею было интересно 
все. «Связной» был только второй его картиной. А 
он, как я понял, не заканчивал ничего, связанного 
с кино. Его впечатлила работа в «Брате». Вел себя 
как наивный ребенок, и в принципе ему было 
не зазорно расспрашивать, впитывать любую 
информацию. Показал фотографии с местами 

съемок «Связного», и мне показалось, что тема 
Чечни будет чуть ли не основной. Я спросил: «Туда 
едете снимать? Я не поеду». Он поинтересовался: 
«Почему?». Я ответил: «Слышал, что людей из 
Москвы там хватают, в яму сажают и требуют 
выкупа. Понятно, что не вернут. Проще поизде-
ваться и убить, чем возвращать. Не стоит кино 
снимать такой ценой». Он сказал, что в Чечню не 
поедет, да и моя роль не предполагала съемок 
в тех краях. Мы поговорили за жизнь, о кино. Но 
сюжет он не раскрывал.

— Так вы решили вообще не принимать 
участия в съемках?

— Почему же? Я должен был сниматься. 
Ждал в Москве. Роль небольшая, рассчитанная 
на три-четыре съемочных дня. 

— У вас в последнее время такое ко-
личество сериалов. Что в основном 
предлагают?

— А мне все равно. Сейчас время типажей, 
и роли предлагают в рамках моей фотографии. 
В основном это бандиты или простые парни, 
требующие справедливости. Я отношусь к это-
му как к возможности заработка. На эти деньги 
живу. У меня есть дочь, ей нужно куртку купить, 
отправить в пионерлагерь. Да и жене надо по-
могать, хотя мы не живем вместе. 

— Многие актеры не знают даже имени 
режиссера, у которого снимаются. Все по-
ставлено на поток. 

— Мизгирева-то я знаю. Что снимают — в 

общих чертах мне тоже известно. Но кино и прав-
да совсем уже безликое стало.

— И нет никакого проблеска? 
— На сериале «Крапленый» я познакомился 

с людьми, которые к процессу съемок подходят 
более серьезно, не ради наживы, умеют стоящий 
товар выпускать. Там и картинка хорошая, и люди 
стараются, не воруют. Зачем? У самих себя, что 
ли? Они все друзья. Я там Квас — человек, который 
сидит в тюрьме, знакомится с теми, кто решился на 
побег. Там мне пришлось прыгать с железнодорож-
ного моста. А вообще сериалы — это семьдесят 
процентов отката. О чем тут можно говорить? Сни-
мался я как-то в сериале, играл таксиста Мишку, 
так там актера пригласили из Киева, потому что это 
дешевле. Он хороший, добрый парень, с женой по 
двадцать часов в сутки разговаривал по телефону. 
Но априори профнепригодный. Как барабан, даже 
слова сказать не мог. Услышал слово «Мотор!» и 
впал в кому. Если тем, кто снимает фильм, все 
равно, то мне тоже. Я-то что могу сделать? Недавно 
позвонили и позвали на полгода в какую-то дрянь, 
на роль майора полиции. Какая-нибудь муть, типа 
«Улицы разбитых фонарей»-38. Просто ходят герои 
и гонят всякую ерунду!

Но бывает и по-другому. Снимался как-то в 
Крыму, на следующий день надо было улетать. 
Сижу в гостинице, вдруг стук в дверь. На пороге 
— человек двадцать. Я — в трусах и футболке. А 
они пришли просто попрощаться. Трогательно! 
Замечательные все люди.

«В армии нас погнали 
сниматься в кино про 
войну, трупы изображать»
— В «Конвое» у вас отличная роль. 

Неужели после нее не было интересных 
предложений?

— Не было.
— Удивительно! А как на вас вышел Алек-

сей Мизгирев?
— Случайно, еще на его первом фильме 

«Кремень». Я пришел на пробы, куда меня при-
гласил агент. Мы встретились, и я понял, что 
понравился ему. Я человек конкретный, он — 
тоже. Алексей спросил, есть ли у меня знакомые 
актеры. Я назвал, кого-то он даже посмотрел. С 
тех пор мы и работаем вместе. Многие режиссеры 
выбирают себе актерский ансамбль, его и экс-
плуатируют. Алексей приглашает кого-то еще. 
Например, Наталью Негоду позвал на главную 
роль в «Бубен, барабан». Она хорошая актриса. 
К сожалению, у нас с ней было вместе только 
два-три съемочных дня.

— Вы учились во ВГИКе у Сергея Соловье-
ва. Когда шли в профессию, были же, навер-
ное, какие-то идеалы, чего-то хотелось?

— Ничего не хотелось вообще. Меня Господь 
по жизни нес. И в кино закинул, и к Соловьеву. 
Пришел я поступать не в особо трезвом виде. 

Мне тогда было двадцать лет.
— Зачем же вы туда пошли?
— Случайно. Я служил в армии, и нас погнали 

сниматься в кино про войну, трупы изображать. 
Чуть воспаление легких не подхватил, лежал 
целый день на снегу, промерз. А потом приехали 
люди и стали опять предлагать работу в кино, 
подошли так конкретно. Думал, вообще сбросить 
с дома хотят. Но все как-то разрулилось. Как это 
объяснить? Со мной произошло чудо, непонятное 
для человеческого мозга. 

— Хорошо, что вы встретились с Алексе-
ем Мизгиревым. Теперь можно рассчитывать 
хотя бы на те серьезные роли, которые пред-
ложит он. Вы, кстати, не знаете, что он будет 
делать дальше?

— Мы с ним особо не общаемся. Чем он мне 
нравится, так это своим упорством. Идет от нуля и 
до конца. Я ему помог снять «Конвой», но больший 
процент успеха фильма — его заслуга. Он внятно 
объяснил, что надо играть, подсказал. Я просто 
выполнил задачу, хотя мог и сам подсуетиться, 
что-то предложить. В «Конвое» сначала финал 
был другим, что-то не складывалось. А потом 
Мизгирев придумал за секунду, чтобы я надел 
красный нос, и все получилось. Есть хорошие 
режиссеры, с которыми приятно иметь дело. 
Недавно работал на картине «Красные горы» у 
Игоря Зайцева, мне с ним понравилось, он очень 
аккуратный. Я сам — легкий человек, не такой, 
как в «Конвое». Следую нормальным правилам, 
понимаю, что режиссер — всему голова. Мож-
но что-то предложить, с уважением, конечно. А 
спорить бессмысленно. Есть капитан корабля, а 
ты в команде состоишь, но не на первых ролях. 
Режиссер за все отвечает.

«Я спросил Галкина: «Влад, 
ты чего, на охоту приехал? 
Зачем взял пистолет?» 
— И в скольких картинах вы одновремен-

но снимаетесь?
— Картин пять бывает. Но такая жизнь длится 

лет пять всего, начиная с «Котовского», где Владик 
Галкин снимался. Мы с ним во ВГИКе серьезно 
подружились, не одну тонну водки выпили. Давно 
не виделись и вот встретились на «Котовском». То, 
что с ним произошло, тоже из разряда ледника 
Колка. Умер Владик! А разговор об этом у нас как 
раз был. Он меня спросил: «Ты выпиваешь?» А я 
пятнадцать лет уже не пью, бросил. Для него все 
печально закончилось, хотя Господь предупре-
ждал его, смирял. С пистолетом этим дурацким, 
как ребенок, носился на съемочной площадке. 
Я ему сказал: «Влад, ты чего, на охоту, что ли, 
приехал? Зачем взял пистолет?»

— Такая ваша актерская суть. Экстре-
мальные вы люди.

— Мы — группа риска. У актеров больше ис-
кушений, поэтому и рвет крышу. А так как искуше-
ний много, много и бесстыжих людей. Решивших, 
будто они не от мира сего, особа, приближенная 
к императору. А как подойти с медицинской точки 
зрения к этой профессии? Чем мы занимаемся? 
Растягиваем нервы — вот и все. У меня после 
фильма «Конвой» все началось как в кино: вся 
семья превратилась в прах. Хотя именно семья 
была одной из самых важных деталей моего ав-
томобиля, на котором я ехал по жизни.

— Чего бы вам хотелось?
— Жить! Желательно поспокойнее. Поэтому 

я отношусь к своей профессии как к возможности 
заработать, к такому делу, где можно подурачить-
ся. Хотя на «Конвое» особо не забалуешь. Мизги-
рев все здоровье вывернул. В последние два дня 

он мне ска-
зал: «Чего-
то ты уже не 
похож на этого капитана!». Я ему ответил: «Жить 
хочу, Леш. Не хочу больше быть этим капитаном. 
Замучил ты меня». И Азамата Нигманова, который 
сыграл дезертира, он замучил. Правда, добился 
того, чего хотел. Трудно перед чужими людьми 
открывать те места в душе, которые не хотелось 
бы, неудобно это делать на глазах у съемочной 
группы. Но когда привыкаешь к группе и все ста-
новятся немножко родными, успокаиваешься и 
можешь делать что угодно. И я привык дня за два. 
Стал этим капитаном.

— Вы ведь абсолютно не циничный чело-
век. Я это вижу. Но жизнь заставляет прагма-
тично подходить ко многим вещам?

— Вы имеете в виду деньги, ради которых 
я работаю? Это не циничный подход, а вполне 
нормальный. Мы все равно в жизни что-то име-
ем — не деньги, так ощущения. Часто ли делаем 
что-то ради другого человека, идем на полное 
самопожертвование? Был у меня такой случай: 
какая-то девочка (Юлия Колесник. — С.Х.) снима-
ла под Серпуховом фильм «Строптивая мишень» и 
раздавала актерам анкету, спрашивала: «Снялись 
бы вы бесплатно в малобюджетном фильме, если 
вам понравится сценарий?». Я привык честно 
отвечать, поэтому отказался подписаться под 
этим. Можно, конечно, заявить: «Да, снимусь 
бесплатно». А как до дела дойдет и возникнут про-
блемы с деньгами? Я профессионал и сниматься 
бесплатно не буду, это дурной тон. Конечно, если 
Леша Мизгирев продаст квартиру ради фильма, 
то я снимусь бесплатно. И то надо поосторожнее 
быть с такими заявами. Вдруг смалодушничаю и 
сдуюсь. А один актер написал, что будет снимать-
ся бесплатно. И вот смена выходит за рамки бюд-
жета, он устраивает скандал, начинает требовать 
оплаты за переработку. Говорим ему: «Ты же готов 
был сниматься бесплатно?» Так он нас достал, что 
кто-то плюнул на сторублевую купюру и приклеил 
ему ко лбу: «На! Только успокойся!». Сейчас ты 
хочешь быть героем и делаешь определенные 
заявления, а по сути ты им не являешься.

Я — не герой! Но я — не ушлый человек. 
Мне должны пол-Москвы. И я уверен, что они 
не отдадут мне ничего. Но я не видел другого 
выхода, когда мой однокурсник просто сошел с 
ума и его надо было запихнуть в психушку. Денег 
у него не было. Мы заплатили с другим моим 
однокурсником за его пребывание там. Вряд 
ли он отдаст, да? Другая заняла 60 тысяч, у нее 
дочь ногу сломала. Сказала, что вернет через 
месяц, а потом отключила телефон. Дозвонить-
ся до нее уже два года невозможно. Бог с ней! 
Господь вернет. Необязательно ты обретаешь 
что-то в денежном эквиваленте. Иногда люди 
видят человека на джипе и думают: ворует. Да 
откуда ты знаешь? Вот кто-то электростанцию 
построил здесь в горах и, может быть, с дерев-
ни, которую питает электричеством, денег не 
берет — и там на него молятся. А кто-то скажет: 
«Ну, чел, раскрутился! Плати налоги!». Иногда 
снимаешься в каком-нибудь диафильме, платят 
гроши, а режиссер себе квартиру в Москве купил 
и сделал там ремонт. А я в цементе живу уже пять 
лет, пытаюсь ремонт делать сам, потому что денег 
нет на рабочих. 

И после этого я — ушлый человек? Потому 
что свои деньги взять хочу? Могу сто километров 
отмахать от Москвы, поехать на съемочную пло-
щадку, чтобы увидеть друзей-актеров, поговорить 
с ними 15 минут и опять ломануться в Москву. 
Какой тут прагматизм?

Светлана ХОХРЯКОВА.

 «ЕВРОПА ПРЕМИЮ 
МИРА БОЛЬШЕ  
НЕ ПОЛУЧИТ»
Экс-президент Польши 
Александр Квасьневский 
рассказал «МК» о перспективах 
взаимоотношений ЕС и России
Назначив на 21 декабря 2012 года со-
вместный саммит на высшем уровне, 
ЕС и Россия продемонстрировали, 
что предсказания индейцев майя о 
конце света им не указ. Но един ли 
европейский календарь и какое буду-
щее ожидает Европу и РФ? Об этом 
«МК» поговорил с одним из самых за-
метных политических деятелей объ-
единенной Европы экс-президентом 
Польши Александром Квасьневским, 
занимающим ныне пост сопредседа-
теля Европейского Совета по толе-
рантности и взаимоуважению. Наша 
беседа началась с обсуждения вру-
чения Евросоюзу Нобелевской пре-
мии мира: присуждение важнейшей 
премии мира происходило на фоне 
участия стран Европы в различных 
войнах на Ближнем Востоке, в Ираке 
и в Афганистане. 

– Даже если говорить о том, что некоторые 
страны ЕС действительно принимали участие 
в войне в Ираке или их солдаты находились в 
Афганистане или поддерживали военную опе-
рацию в Ливии, Европейский Союз все равно 
заслужил эту награду, – считает наш собеседник. 
– По моему мнению, она должна стать примером 
другим народам, каких успехов можно достигнуть 
в развитии интеграции. И откровенно говоря, 
решение о присуждении ЕС премии мира мне 
гораздо больше симпатизирует, чем аналогич-
ная награда господину Обаме, получившему 
ее сразу же после начала своей президентской 
каденции.  Хотя награда награде рознь. Премия 
вручена в нынешнем году не на перспективу, а за 
все, что сделал Евросоюз за прошедшие 60 лет. 
Интеграция началась в 1950 году, когда послево-
енная Европа приняла Декларацию Шумана. Это 
была прекрасная политическая идея, как сделать 
мирным и процветающим континент, на котором 
во время разных войн погибло 70 млн. человек.  
И  сегодня объединенная Европа  — наглядный 
пример таких ценностей, как мир, безопасность, 
диалог между людьми, толерантность. Посмо-
трите на отношения бывших врагов Франции и 
Германии. Аналогичные мирные отношения  мы 
хотели бы предложить всем народам, имевшим 
в истории страшные войны. Последние десяти-
летия страны ЕС не были агрессорами, не хотели 
иметь колоний... Мы предлагали миру модель раз-
вития по европейским ценностям:  демократия, 
законы прав граждан, права женщин, права для 
меньшинств, взаимопонимание, диалог...

– Вы руководили страной, в свое вре-
мя входившей в Варшавский договор. И 
должны помнить, успешная интеграция 
Западной Европы свершилась благодаря 
разрушению Восточноевропейского бло-
ка. Не кажется вам несправедливым, что 

Нобелевскую премию мира параллельно 
не вручили России,  крупнейшему госу-
дарству, партнеру ЕС и наследнице СССР, 
так же  как и ЕС, все послевоенные годы 
боровшегося за мир в Европе? 

– Если вспоминать глобальные изменения 
в Европе, то господин Горбачев, насколько 
помню, имеет Нобелевскую премию за мир 
между народами. Это была награда за пере-
стройку и за то, что демократическим путем 
страны бывшего СССР получили возможность 
обрести независимость. Если говорить о госу-
дарствах Варшавского договора, то членами 
социалистического блока они стали потому, 
что такие решения были приняты в Ялте и 
Потсдаме и абсолютно без их участия.  На-
пример, нас в Польше никогда не спрашивали, 
хотите вы быть в этом блоке или нет? А если 
бы спросили, то большинство людей, навер-
ное, сказали бы: «Спасибо, мы не хотим». И 
по-моему, тот, кто сегодня пишет честную 
историю ХХ века,  должен сказать, что без 
перестройки в СССР процесс пошел бы со-
всем по-другому. Наверное, и с кровью, и с 
многочисленными жертвами.  А удостоится ли 
в будущем Россия как страна или россияне как 
народ Нобелевской премии мира, я не знаю. 
Единственно, в чем уверен, Евросоюз второй 
раз на одну и ту же премию номинировать не 
станут. Ведь еще никто в мире второй раз 
Нобелевскую премию не получал. 

– На ваш взгляд, Россию воспринима-
ют сегодня как потенциального участника 
Европейского Союза или все-таки побаи-
ваются такой перспективы? 

– Нет никаких сомнений, в Европе абсолютно 
все считают Россию очень важным партнером. 
По- моему, две силы — Россия и Евросоюз — нуж-
ны друг другу.  Мы живем благодаря российскому 
газу и нефти и другим природным ресурсам. А 
Россия осуществляет модернизацию с помо-
щью ЕС. Посмотрите, все важные инвестиции в 
России  связаны или с немцами, итальянцами, 
французами или другими членами Европейского 
союза. На мой взгляд,  подобное  партнерство 
должно развиваться. Вопрос членства  в ЕС 
сложнее. Почему? Во-первых, Россия никогда 
не заявляла, что хочет быть членом Евросоюза, 
а в ЕС принимают только те страны, которые 
подали заявку на вступление. Другое обязатель-
ное условие для стран ЕС —  соответствие всем 
европейским ценностям и стандартам. Кроме 
того, мы знаем, и господин Путин говорил об 
этом, его идея —  развивать Евро-Азиатский 
союз, новое пространство с Белоруссией, Казах-
станом, Украиной, странами Центральной Азии. 
По-моему, это другая идея. В любом случае нам 
будут нужны очень хорошие, близкие, глубокие 
отношения.  Помните такой термин «равновесие 
страха»? Мир много лет жил в  условиях, когда две 
силы, Америка и СССР, имели ядерный паритет 
и уравновешивали международные взаимоот-
ношения. Теперь  «равновесия страха» нет, но 
ему на смену пришло «равновесие взаимоза-
висимости», когда все зависят друг от друга. 
Например, Китай не заинтересован в кризисе 
в Европе, потому что заинтересован продавать 
здесь свои продукты. А мы не заинтересованы в 
кризисах в Китае, потому что нуждаемся в про-
дуктах оттуда и так далее. Сегодня  мы живем в 
мире, где невозможно решить поодиночке такие 
глобальные вопросы, как климатические из-
менения, борьба с терроризмом, финансовый 
кризис... В этом смысле  абсолютно уверен, что 
Европа нуждается в России, как и России требу-
ется хорошее партнерство с ЕС, вне зависимости 
от участия в собственном межрегиональном 
блоке. И если будет развиваться Евро-Азиатский 
союз, мы станем развивать отношения с Евро-
Азиатским союзом. И дай бог, будем жить вместе 
долго и мирно.

Александр РОЗЕНЗАФТ, Брюссель.
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ЗА БУГРОМ СУДЬБА ЭКОНОМИКА

Олег ВАСИЛЬКОВ:  
«В какой-то момент 
сказал Мизгиреву: 
«Жить хочу, Леш, 
не хочу быть 
больше этим 
капитаном. 
Замучил ты 
меня»

c 1-й стр.
«Детдом в Сибири был ужасен, 
стены покрыты чем-то вроде про-
смоленной черепицы, очень хо-
лодные, в некоторых окнах вы-

биты стекла. Вода в туалетах не спускалась, 
пользовались шлангами. Детей клали в кроватки 
и привязывали. Там было слишком много детей, 
наверное, человек 200. Воспитательницы каза-
лись заботливыми, но они были перегружены» 
— так вспоминает Стив, приемный отец Джес-
сики, место, откуда он увез в США маленькую 
Таню Кириллову. 

Это сейчас 20-летняя Таня-Джессика — 
королева спорта, ее лицо не сходит с обложек 
глянцевых журналов, билбордов и экранов теле-
визоров. У нее многомиллионные рекламные 
контракты, она роскошная блондинка и сим-
вол страны равных возможностей. Но если бы 
тогда, в 1992 году, ее не забрали из детдома в 
Иркутске, ее ждала бы совсем другая жизнь. 
Она бы пролежала так несколько лет, ходила 
бы под себя и просто умерла из-за отсутствия 
должного ухода. Она бы не только никогда не 
научилась ходить, но даже не научилась бы 
разговаривать. У девочки отсутствовали малые 
берцовые кости, лодыжки и пятки. В США ей 
ампутировали ноги и сделали протезы. По-
сле этого девочка смогла сама передвигаться, 
позднее занялась спортом. 

Я слежу за ее судьбой с 2005 года. И впер-
вые написал о ней, когда взялся за тему усынов-
ления русских детей иностранцами. Взялся не 
по самому приятному поводу. Тогда в Америке 
была до смерти забита приемной матерью двух-
летняя девочка, привезенная из Сибири. В СМИ 
начался виток истерии с требованием запретить 
усыновление детей иностранцами. 

Иркутская чиновница Ольга Савинова, через 
руки которой проходили все дети, увозимые 
за рубеж из региона, в том числе Джессика и 
погибшая Вика, рассказала тогда немало инте-
ресных фактов, которые перекрыли весь негатив, 
который в тот момент лили на головы обывателей 
СМИ и идеологи власти. 

На тот момент за границу из Иркутской 
области уехали 742 ребенка, и все они (за ис-
ключением Вики) там прекрасно устроились, 
многие получили высшее образование. Это под-
тверждали отчеты с фотографиями, которые в 
течение первых трех лет после усыновления 
присылают социальные службы стран, куда от-
правляются российские сироты. Кстати, теперь, 

после разрыва двухстороннего соглашения, эти 
отчеты Россия, получается, требовать не сможет. 
Чем не преступление — бросить своих маленьких 
граждан (а ими они остаются еще несколько лет) 
за кордоном, оставив без контроля?

А в тот же день, когда я был в иркутском 
центре усыновления, в местной больнице, в 
токсикологическом отделении скончалась пяти-
летняя Катя. Девочку с ангельской внешностью 
привезли в больницу с диагнозом «алкогольное 
отравление и многочисленные ушибы». Во время 
застолья в ее деревне кто-то подсунул крохе вме-
сто воды спирт. Девочке стало плохо, тогда дети 
напичкали ее еще какими-то таблетками. А мать, 
увидев такое состояние дочери, жестоко избила 
малышку, ударив несколько раз головой об пол. 
Но эта смерть так и осталась незамеченной, она 
была никому не интересна. А вот гражданке США, 
приемной матери убитой девочки Виктории Хилт, 
все же дали 25 лет тюрьмы.

Почему иностранцы вообще едут усынов-
лять детей в Россию и развивающиеся страны? 
Неужели у них там нет своих сирот? В Америке 
и Европе культ семьи возведен в ранг государ-
ственной политики. Случаи отказов от детей там 
встречаются, но крайне редко. Государство до 
последнего старается дать непутевым родите-
лям шанс одуматься и исправиться. В отличие от 
России их не спешат лишать родительских прав. 
Мамаше-наркоманке дадут достаточно времени, 
чтобы встать на путь истинный. Пока она будет 
лечиться или сидеть в тюрьме, никто не сможет 
усыновить ее ребенка. И это время он проводит 
отнюдь не в детдоме. Во многих странах мира 
развита система foster care (приемная семья). 
Детей берут пожить в семью, причем за такими 
детьми выстраиваются огромные очереди. Дети 
могут пожить полгода в одной семье, следующие 
полгода — в другой. Как только ребенок заявит, 
что ему что-то не нравится, социальные ведом-
ства сразу же находят другую семью. Поэтому 
сирот за рубежом нет.

У сирот, как правило, есть заболевания, 
которые могут быть вылечены только в семье. 
Почти все дети страдают задержкой речевого 
развития. Это происходит из-за того, что до трех 
лет с ребенком никто не общается. В семье этим 
занимается мать. А в провинциальных детдомах 
на 30 детей одна нянечка и один воспитатель. 
Какое там может быть речевое общение?

Ольга Савинова рассказала, что в центре 
усыновления биологические матери и Вики, и 

Джессики на тот момент не появлялись. Мама 
Джессики в этом году, правда, замелькала во 
многих ток-шоу, но разыскала ее московская 
журналистка, которая потратила на это много 
дней. Сделано же это было больше для рейтинга 
телепрограммы, чем привлечения внимания к 
проблеме сирот-инвалидов. Телевизионщикам 
просто нужно было показать красивую историю 
Золушки.

Тогда, в 2005 году, я спросил Джессику: что 
она знает про свою родину. Она ответила: «Я и не 
думала, что где-то так далеко от Америки кто-то 
знает обо мне. Про Сибирь я знаю лишь одно — 
что я родилась там. Больше, к сожалению, мне 
ничего не известно. Но когда я вырасту, я обя-
зательно туда съезжу». Спустя 7 лет Джессика 
так и не побывала на родине, не появилась она 
до последнего момента и ни в одном ток-шоу о 
себе на российских каналах. Причины назвать 
трудно, но, возможно, повзрослев, она начала 
понимать, как бы сложилась ее жизнь, если бы 
она не уехала в Америку. Неудивительно, что она 
стала патриотом США. После победы в афинской 
Паралимпиаде она сказала: «Я представляю 
свою страну — США. Подняться на пьедестал, 
увидеть свой американский флаг, услышать 
свой гимн — это большая честь и радость для 
меня!..»

И вот, наконец, через эфир российского 
интернет-телеканала Джессика сделала заяв-
ление — причиной для этого стал запрет на 
усыновление детей в США: «Я слышала об этом 
законе, это ужасные новости, я просто не по-
нимаю, что это может означать. Я сама была 
удочерена в России, приемные родители за-
брали меня в Америку. И я точно могу сказать, 
что это самое лучшее, что случалось со мной в 
жизни. В этом определенно есть замысел Бога. 
Мои приемные родители дали мне жизнь, кото-
рую мне не могли дать мои родители в России, 
и они позволили мне достичь успеха здесь и 
жить счастливой жизнью в этой стране. Многие 
родители в России просто не могут дать детям 
такой шанс на жизнь...».

Число сирот в России растет. Их жизненный 
путь укладывается, как правило, в рамки одной 
схемы: роддом, больница, дом ребенка, детдом, 
школа, интернат. После 18 лет ребенок скорее 
всего продолжит обучение в профучилище. Если 
он будет принят на работу, в лучшем случае ему 
дадут комнату в общежитии. Получить высшее 
образование почти невозможно. Ну а шансы 
сирот из числа инвалидов и вовсе мизерные. Их 
в России никто не усыновляет. Так что ворота в 
большую жизнь у таких ребятишек очень и очень 
узкие. Да и не ворота это вовсе, а щель. В которую 
прошмыгнуть сможет далеко не каждый. 

И вот сейчас эту щель депутаты Госдумы 
тщательно замазывают.

Я потерял за один год обоих родителей, 
да еще и в самом начале жестоких 90-х. У меня 
не было ни бабушек, ни дедушек, ни жилья, ни 
наследства. Мне удалось выжить с младшим 
братом на руках, ведь я был здоров, и судьба 
щедро сдобрила мой путь добрыми людьми. 
90-е годы хоть и были лихими, но не такими, 
как сейчас, когда на третьем десятке лет дикого 
капитализма в России даже детям-«мажорам» 
приходится отстаивать место под солнцем, рас-
пихивая локтями конкурентов. Что уж говорить 
про сирот. В Новом Завете говорится: «Чистое 
и непорочное благочестие пред Богом и От-
цем есть то, чтобы призирать сирот и вдов в 
их скорбях и хранить себя неоскверненным от 
мира». Неужели думские депутаты пошли по 
пути греха? Или, может, их следующим шагом 
станет обязательство усыновить по нескольку 
детей-инвалидов и решить эту проблему в нашей 
стороне без помощи извне? Тогда это многое 
бы объяснило. Но скорее всего результатом 
этого закона станет еще большее количество 
попрошаек-колясочников на улицах. 

Василий ЯШКИНАС.

МЕДВЕДЕВ 
ЗАВЛЕКАЕТ ДЕПАРДЬЕ 
ПОДОХОДНЫМ 
НАЛОГОМ
Несмотря на 
бюрократическое 
«безумие» и коррупцию

Вслед за Владимиром Путиным и Рамза-
ном Кадыровым Дмитрий Медведев позвал 
ищущего налоговое пристанище Жерара 
Депардье в Россию. Правда, поставил ему 
условие — не водить в пьяном виде. «Взамен» 
премьер обещал не менять щадящую ставку 
подоходного налога в 13%. 

Предпринимателей разного масштаба 
Медведев собрал в бывшем здании «Красного 
Октября». На мероприятии он был заявлен не 
как премьер, а как председатель «Единой Рос-
сии», поэтому начал встречу именно с «линии 
партии».

— Я скажу прямо: я бы не хотел отдавать 
эту проблематику (предпринимательскую. — 
«МК») другим партиям, — объяснил он. — По-
тому что у нас традиционно так получается, что 
защитниками предпринимательства выступают 
правые силы. У них чего, эксклюзив какой-то на 
эту тему? Они, вообще, что для предпринима-
телей сделали?

Напротив, правые силы замечены Медве-
девым в противодействии интересам бизнеса 
«назло курсу «Единой России». В доказатель-
ство он вспомнил деятельность «Правого дела» 
в парламенте в то время, когда он еще служил в 
Администрации Президента (2000–2005 гг.), — 
эта партия, по его словам, порой мешала при-
нятию законов в пользу бизнеса, «солидаризуясь 
с коммунистами» (по ошибке Медведев назвал 
«Правым делом» «Союз правых сил». — «МК»).

Закончив с обвинениями, Медведев при-
ступил к сбору жалоб и согласился со многими 
претензиями: «Наши столичные мегаполисы не 
выдерживают критики по количеству согласо-
ваний и времени, на это затраченного». Так, в 
Москве среднее время получения разрешения 
на строительство — около года, и это, по оценке 
Медведева, «безумие».

Президент организации малого и среднего 
бизнеса «Опора России» Александр Бречалов 
представил рейтинг препятствий для предпри-
нимателей в России. Места в нем, по данным 
опросов в бизнес-среде, распределились так: 
низкая доступность персонала — 47%, высокий 
уровень налогов — 36%, финансов — 22%, общий 
спад спроса — 18%, несправедливая конкурен-
ция — 17%, коррупция — 8%.

Медведев удивился «непочетному месту» 
коррупции: наверное, сказал он, предпринима-
тели просто приспособились к этому злу, «дают 
кому надо». Бизнесмены в России, прошедшие 
через лихие 90-е, способны работать в любых 
условиях, пояснил Бречалов. 

На этом негативном фоне весьма своео-
бразно прозвучало приглашение от Дмитрия 
Медведева, адресованное Жерару Депардье, 
которому Путин на пресс-конференции уже обе-
щал российский паспорт.

Татьяна ЗАМАХИНА.

ФОТО И ВИДЕО  
на сайте  
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22 декабря 2012 года 

Сегодня, в прошлом и позапрошлом веке 
«митрополитом российской адвокатуры» 
называли и называют одного человека: 
Федора Никифоровича Плевако. Чем же 

он заслужил такую честь?
Федор был незаконнорожденным сыном 

крепостной киргизки Екатерины Степановой и 
захудалого члена Троицкой таможни надворного 
советника Василия Ивановича Плевака. Осмелюсь 
предположить, что именно тяготы незаконного 
происхождения породили в Федоре необычай-
ную отзывчивость, без которой не суждено было 
проявиться его несравненному дарованию.

Родился он 13 апреля 1842 года в городе Тро-
ицке Оренбургской губернии. Детей у надворного 
советника Плевака и его крепостной девки было 
четверо, но двое умерли в младенчестве, остались 
только Федор и его старший брат Дормидонт. 
Летом 1851 года семья переехала в Москву. Осе-
нью этого года братья поступили в знаменитое 
Коммерческое училище на Остоженке. Федор и 
Дормидонт учились блестяще и их имена были 
занесены на «золотую доску» лучших учеников. 
В начале второго года обучения училище посе-
тил именитый гость, племянник Александра I и 
Николая I, принц Петр Ольденбургский. Директор 
училища представил ему Федора, который уст-
но решал задачи с четырехзначными цифрами. 
Принц изволил лично удостовериться в необы-
чайных способностях подростка и спустя два 
дня прислал ему в подарок конфеты. Но накануне 
1853 года Василию Плеваку сообщили, что его 
дети исключены из училища как незаконнорож-
денные. Федор будет помнить об этом до конца 
своих дней и позже напишет: «Нас объявили 
недостойными той самой школы, которая 
хвалила нас за успехи и выставляла 
напоказ исключительную способ-
ность одного из нас в математике. 
Прости их, Боже! Вот уж и впрямь 
не ведали, что творили эти узко-
лобые, совершая человеческое 
жертвоприношение».

Осенью 1853 года 
братьев приняли в 1-ю Мо-
сковскую гимназию на Пре-
чистенке. Федор был гим-
назистом, когда умерли 
отец и брат. Незадачливый 
надворный советник так и не 
узнал, что его сын поступил 
на юридический факультет 
Московского университета. 
Правда, поступил он туда с от-
цовской фамилией, а закончил с 
другой — прибавил к отцовской 
букву «о», к тому же и произносил 
с ударением на последний слог: 
получился Плевакo.

По окончании университета Федор 
полгода прослужил в Московском окруж-
ном суде. И быть бы ему судьей, но весной 1866 
года, после вступления в действие Судебных 
уставов 1864 года, началось создание присяжной 
адвокатуры. Одним из первых в Москве Федор 
Плевако записался помощником к присяжному 
поверенному М.И.Доброхотову. Осенью 1870 года 
Федор Никифорович был принят в присяжные по-
веренные округа Московской судебной палаты.

Можно сколько угодно описывать выступле-
ния адвоката Плевако — дело это совершенно без-
надежное. Уже давно ушли из жизни свидетели его 
триумфов, хотя и их воспоминания воспламеняют 
воображение. Но хочется хотя бы прикоснуться 
к старинной тайне и понять: почему слова этого 
человека обдавали огнем? 

Анатолий Федорович Кони вспоминал: «Ску-
ластое, угловатое лицо калмыцкого типа с широко 
расставленными глазами, с непослушными прядя-
ми длинных темных волос могло бы назваться без-
образным, если бы его не освещала внутренняя 
красота, сквозившая то в общем одушевленном 
выражении, то в доброй, львиной улыбке, то в 
огне и блеске говорящих глаз, Его движения были 
неровны и подчас неловки; неладно сидел на нем 
адвокатский фрак, а пришепетывающий голос 
шел, казалось, вразрез с его призванием оратора. 
Но в этом голосе звучали ноты такой силы, что он 
захватывал слушателя и покорял его себе».

nnn
Сохранилось множество воспоминаний о 

знаменитом Люторическом деле. Кони писал, что 
выступление Федора Плевако на этом процессе 
«было по условиям и настроениям того времени 
гражданским подвигом».

Весной 1879 года взбунтовались крестьяне 
села Люторичи Тульской губернии. Бунт произо-
шел из-за жестокости помещика, предводителя 
московского дворянства графа А.В.Бобринского, 
наследника знаменитого рода, который вел свое 
начало от внебрачного сына императрицы Ека-
терины II Алексея Бобринского. Бунт был пода-
влен военными, а тридцать четыре бунтовщика 
преданы суду по обвинению в сопротивлении 
властям.

Дело слушала Московская судебная палата 
в декабре 1880 года. Плевако защищал всех об-
виняемых и к тому же взял на себя расходы на их 
содержание в течение судебного слушания. Еще 
двадцать лет назад мне встречались адвокаты, 
которые кормили и одевали арестантов, остав-
шихся без всякой помощи. Если удавалось их 
вызволить, покупали им билеты домой, а если не 
удавалось — бесплатно сражались с городским и 
верховным судом, поддерживали их малых детей 
или старых родителей. Но их и тогда было очень 
мало, а теперь я таких давно не встречаю. Во все 
времена подобная «расточительность» — дар 
божий, но в Люторическом деле чудо произошло 
в зале суда. Назвав положение крестьян после 
реформы 1861 года «полуголодной свободой», 
Плевако методично озвучивал страшные цифры, 
утверждая, что в Люторичах жизнь оказалась 
«во сто крат тяжелее дореформенного рабства». 
Рассказы о чудовищных поборах с крестьян по-
трясли присутствовавших в зале. А потом Федор 
Никифорович сказал: «Подстрекатели были. Я 
нашел их и с головою выдаю вашему правосудию. 
Они — подстрекатели, они — зачинщики, они — 
причина всех причин. Бедность безысходная… 
бесправие, беззастенчивая эксплуатация, всех 
и вся доведшая до разорения, — вот они, под-
стрекатели!» Очевидец писал, что после речи 
адвоката «гремели рукоплескания взволнованных, 
потрясенных слушателей». Тридцать из тридцати 
четырех подсудимых оправдали. Неслыханная 
победа!

Уникальность ораторского дарования Фе-
дора Плевако состояла вовсе не в том красно-
речии, каким его представляют себе записные 
говоруны. Как писал В.Вересаев, «главная его 
сила заключалась в интонациях, в неодолимой, 
прямо колдовской заразительности чувства, ко-
торым он умел зажечь слушателя. Поэтому речи 
его на бумаге и в отдаленной мере не передают 
их потрясающей силы». Именно этого волшебно-
го зелья на нашу беду нет в речах сегодняшних 
адвокатов. Ему просто неоткуда взяться. За-
витушки есть, штампов хоть пруд пруди, нет-нет 
да и сверкнет неподдельный юмор, но все это 
пустяки — нет огня. Сидит в клетке ни в чем не 
виноватый человек, сидят в зале его родители, 
а адвокат шуршит бумажками и знай себе бубнит 
сто слов из юридического словаря, термины да 
заезженные прилагательные. У человека судьба 
решается, земля из-под ног уходит, а они в разных 
залах суда говорят одно и то же. Шоковая замо-
розка — это когда не поймешь, что заморозили: 
рыбу или мясо.

А ведь еще в 70-е годы позапрошло-
го столетия Кони на все времена определил 

небесные цели защитника: «убедить, растрогать, 
умилостивить». 
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Во всех юридических хрестоматиях упо-

минаются два знаменитых выступления Федора 
Никифоровича Плевако: в защиту священника и 
старушки с чайником.

История проворовавшегося священника 
описана В.Вересаевым. Подсудимый похитил 
церковные деньги и признался в краже. Все свиде-
тели выступили против него. Прокурор произнес 
речь, после которой надеяться было не на что. 
Но Плевако, который за все время судебного 
следствия не произнес ни слова, в присутствии 
В.И.Немировича-Данченко заключил с Саввой 
Морозовым пари о том, что произнесет речь за 
одну минуту и подсудимого оправдают. Он сказал: 
«Господа присяжные заседатели! Более двадцати 
лет мой подзащитный отпускал вам грехи ваши. 
Один раз отпустите вы ему, люди русские!»

Священника оправдали.
Надо думать, старушка, укравшая чайник, 

понятия не имела о том, как ее прославил зна-
менитый адвокат. Так вот, был украден чайник. 
Прокурор, зная убийственную силу речей Федора 
Никифоровича, решил обезоружить его и сам 
упомянул все, что могло свидетельствовать в ее 
пользу: кража не стоит выеденного яйца, ста-
рушка нищая и заслуживает жалости. Но ничего 
не поделаешь: частная собственность неприкос-
новенна, «и если позволить людям не считаться 
с ней, страна погибнет».

Вот что сказал адвокат Плевако: «Много бед, 
много испытаний пришлось претерпеть России 
за ее больше чем тысячелетнее существование. 
Печенеги терзали ее, половцы, татары, поляки. 
Двунадесять языков обрушились на нее, взяли 
Москву. Все вытерпела, все преодолела Россия, 
только крепла и росла от испытаний. Но теперь, 
теперь… Старушка украла жестяной чайник ценой 
в 30 копеек. Этого Россия, уж конечно, не выдер-
жит, от этого она погибнет».

Бабушку оправдали.
Я много раз читала эту речь и всякий раз 

задавала себе вопрос: только ли блестящим та-
лантом была одержана эта победа? Нет, конечно. 
Без другого таланта — сострадания, который не 
блестит, а обжигает, спасти нельзя никого. Воз-
можно, и поэтому, а не только потому, что наши 
суды парализованы, так редко удается вырвать 

человека из лопастей судебной мясорубки. По 
большей части защитникам не жалко тех, кого они 
защищают. Они просто работают с документами. 
Говорят, одного человека на всех не хватит, стоит 
ли тратиться? На всех, может, и не хватит, но эти 
рассудительные граждане понятия не имеют о 
том, что отданное другому человеку тепло не-
ведомо каким чудом неизменно воссоздается и 
колодец снова наполняется доверху.

Оглушительное дело Саввы Ивановича 
Мамонтова, которое слушалось в Московском 
окружном суде с присяжными заседателями в 
июле 1900-го, как и многие дела тех лет, кажется 
сегодняшней новостью.

Промышленный магнат и главный акционер 
железнодорожной и двух заводских компаний 
Савва Мамонтов был известен всей России как 
щедрый меценат и покровитель искусств. На 
протяжении двух десятков лет его подмосковное 
имение Абрамцево было средоточием художе-
ственной жизни страны. Сколько дорогих нашему 
сердцу картин написано в этой сказочной красо-
те… На свои деньги в 1885 году Мамонтов открыл 
Московскую частную русскую оперу и подарил 
России Федора Шаляпина. В 1899 году как гром 
среди ясного неба прозвучало известие об аресте 
Саввы Мамонтова, его сыновей и родного брата. 
Их обвиняли в растрате 6 миллионов рублей из 
средств Московско-Ярославско-Архангельской 
железной дороги.

Слушал дело председатель Московского 
окружного суда Н.Давыдов, очень уважаемый 
правовед, к тому же друг Льва Толстого. Свидете-
лями защиты были известный писатель Н.Г.Гарин-
Михайловский и директор частной оперы Клавдия 
Спиридоновна Винтер. 

Плевако без труда уяснил главное: «Ведь 
хищение и присвоение оставляют следы: или 
прошлое Саввы Ивановича полно безумной ро-
скоши, или настоящее — неправедной корысти. 
А мы знаем, что никто… не указал на это. Когда 
же, отыскивая присвоенное, судебная власть с 
быстротой, вызываемой важностью дела, вошла 
в его дом и стала искать незаконно награблен-
ное богатство, она нашла 50 рублей в кармане, 
вышедший из употребления железнодорожный 
билет, стомарковую немецкую ассигнацию». 
Плевако открыл суду тайну этой царственной 
бедности: Мамонтов не спрятал деньги, не вы-
вез их в Швейцарию — он все до копейки вложил 
в мечту: хотел построить железную дорогу от 
Ярославля до Вятки, чтобы «оживить забытый 
Север».

Господи, помилуй, как все знакомо: дорогу-
то за сто с лишним лет построили, но забытый 
Север не оживили, и более того — начиная от 
того самого сказочного Абрамцева и прямо по 
тракту, хоть на север, хоть на юг, сегодня сколько 
мест пребывает в разрухе. Мы так и не научились 
строить. Но в чем-то все же преуспели? Ответ 
известен: в воровстве. 

Так что же случилось с Саввой Мамонтовым? 
Исполнение своего замысла он доверил не тем 
людям. «Савва Иванович поскользнулся, завода 
не поднял, Ярославской дороге нанес ущерб. 
Но рассудите, что же тут было? Преступление 
хищника или ошибка расчета? Грабеж или про-
мах? Намерение вредить Ярославской дороге 
или страстное желание спасти ее интересы? 
Истребление вверенных сил или проигранное 
сражение, начатое полководцем, убежденным, 
что он принял бой в интересах отечества?»

Возражая обвинению, Федор Никифорович 
сказал: «Если бы Мамонтовым не помешали — все 

их грехи были бы забыты и Россия обогатилась бы 
и новыми путями сообщения, и прекрасными за-
водами, которые в русских руках служили бы госу-
дарству… Здесь нет героев, но нет и преступников. 
Сказалась ли в Савве Ивановиче преступность по 
распоряжению чижовскими капиталами, которым 
он был бесконтрольным распорядителем? Газеты 
нападали на него, кричали, что капиталы пропали. 
И что же оказалось?! Он выгодной операцией 
утроил эти капиталы и создал то дело, благодаря 
которому Кострома теперь по постановке про-
мышленного оборудования может соперничать 
с любым уголком Европы…» 

И последние слова его блестящей речи за 110 
лет не устарели и не заржавели: «Человеческое 
достоинство, человеческое отношение — дороже 

рубля… Вручаю вам судьбу подсудимых. Судите, 
но отнесите часть беды на дух времени, дух на-

живы, заставляющий вырывать друг у друга 
добро. В наше время мало работать — надо 
псом сидеть над своею работой…»

Суд признал растрату, однако все 
подсудимые были оправданы.

А помните свидетеля защиты 
Клавдию Винтер? Это одна из пяти 
сестер, урожденная Любатович. 
Вторая сестра была оперной прима-
донной Т.С.Любатович, а еще две — 
революционерками-каторжанками. 
Так вот, пятая сестра, А.С.Малинина, 

— мать Героя Советского Союза, леген-
дарной летчицы Марины Расковой. Это 

я к тому, что прошлое было не так давно. И 
потому в газетах начала ХХ века все еще полно 

свежих новостей.
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Шедевром Федора Никифоровича Плевако 
принято считать речь в защиту корнета Алек-
сандра Бартенева, который 19 июня 1890 года в 
своей квартире застрелил известную артистку 
Варшавского императорского театра Марию 
Висновскую. История Бартенева поздней стала 
сюжетом знаменитого рассказа Бунина «Дело 
корнета Елагина».

Бартенев познакомился с Висновской в 
театре. Выступая в суде, Федор Никифорович 
скажет: «Знакомство это не могло произвести 
на нее глубокого впечатления. Бартенев, как вы 
сами видите, не из тех, которым суждены по-
беды над представительницами прекрасного 
пола. Маленький, с обыкновенной, некрасивой 
внешностью, с несмелыми манерами — что он ей? 
Другое дело она: красивая, блестящая артистка. 
Его к ней повлечет, ее к нему едва ли…»

Увлеченный до безумия, Бартенев стал бы-
вать у Висновской и вскоре сделал ей предложе-
ние. Однако он должен получить благословение 
родителей. Бартенев едет к ним, но речь о браке не 
идет — он знает, что родители согласия не дадут. 
Висновской он сказал, что получил отказ. 

Мария Висновская не любила Бартенева, но 
связь с ним все же давала надежду на законный 
брак — зная о ее бурном прошлом, многочис-
ленные поклонники не спешили просить ее руки, 
а Бартенев боготворил ее. 19 июня Висновская 
говорит Бартеневу, что видятся они в последний 
раз — она решила уехать в Америку и начать новую 
жизнь. Бартенев умоляет ее изменить решение, 
они приезжают на снятую им квартиру, она подда-
ется уговорам возлюбленного и в конце концов го-
ворит ему, что верит в его любовь и хочет умереть 
вместе с ним. Она приказывает ему застрелить 
ее. По тонкому замечанию Плевако, она столько 
раз умирала на сцене и потом воскресала, что 
эта смертельная любовная игра, скорей всего, 
казалась ей очередным блестящим выходом на 
сцену. Но Бартенев не посмел ослушаться. Он 
застрелил Висновскую, однако в себя стрелять 
не стал. Почему? Почему он поехал в казарму, 
где рассказал товарищу, что «убил Маню»? Бар-
тенев сам отдал себя в руки правосудия, вины 
своей не отрицал. Почему адвокат Плевако взял 
на себя, казалось бы, непосильный труд: защиту 
убийцы, который сам признался в совершенном 
преступлении?

Речь Плевако в защиту Бартенева — бесцен-
ное кружево, расшитое тонкой золотой нитью. И 
пусть литературоведы предадут меня анафеме, 
но для меня эта речь затмевает знаменитый рас-
сказ Бунина именно потому, что, не будь этого 
ажурного прикосновения к безысходной любви 
некрасивого корнета, не было бы и бунинского 
рассказа.

Плевако, уважая тайну чужой жизни, ни 
словом не обмолвился о темной стороне жизни 
Висновской. Он сказал: «Бартенев весь ушел в 
Висновскую. Она была его жизнью, его волей, 
его законом. Вели она — он пожертвует жизнью… 
Но она велела ему убить ее. Прежде чем убить 
себя. Он исполнил странный приказ. Но едва он 
сделал это, он потерялся: хозяина его души не 
стало, не было больше той живой силы, которая 
по своему произволу могла толкать его на доброе 
и на злое… О, если бы мертвые могли подавать 
голос по делам, их касающимся, я отдал бы дело 
Бартенева на суд Висновской!»

Его выступление продолжалось три часа. Не 
сомневаюсь: в зале стояла такая тишина, какая 
может быть лишь при совершении таинства. Бар-
тенева приговорили к 8 годам каторжных работ, 
но по высочайшему повелению каторгу заменили 
разжалованием в рядовые.
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Но было в жизни Федора Никифоровича дело, 

которое он проиграл. Речь идет о бракоразводном 
процессе Марии Андреевны и Василия Василье-
вича Демидовых.

Красавица Мария Демидова, урожденная 
Орехова, вышла замуж за льняного фабриканта 
Василия Демидова не по любви. А никто об этом 
и не спрашивал: отец приказал, и пришлось идти 
под венец. За 11 лет Мария родила мужу семерых 
детей. Так и мучилась бы: когда муж пристрастил-
ся к горячительным напиткам, он стал поднимать 
на нее руку. Но тут умер отец Марии, и она стала 
наследницей хорошего состояния. И она решила 
нанять лучшего московского адвоката, чтобы рас-
торгнуть брак. Адвокатом был Федор Плевако. Они 
увиделись — и больше не расставались.

Однако Демидов, который после смерти отца 
стал хозяином льняной империи, не собирался 
разводиться с женой. Он во всеуслышание за-
являл, что не считает изменой ее жизнь с другим 
мужчиной. Ничего не изменилось и после того, как 
Мария Александровна родила от Федора Никифо-
ровича дочь Варю. Демидов объявил: Варвара — 
подкидыш. Таким же подкидышем он называл и их 
второго ребенка, сына Сережу. В Москве Василия 
Демидова величали «льняным оленем», однако он 
до конца дней так и не согласился на развод. Умер 
Демидов в 1900 году. Очевидцы вспоминали, что 
на свадьбе вдовы Марии Демидовой и Федора 
Плевако невеста казалась моложе своих юных 
дочерей. Этот счастливый брак продолжался 
тридцать лет. Умер Федор Никифорович в 1908 
году. Жена пережила его на пять лет.
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Защищая Савву Мамонтова, Федор Никифо-

рович сказал: «Между положением прокурора и 
защитника — громадная разница. За прокурором 
стоит молчаливый, холодный, незыблемый за-
кон, а за спиной защитника — живые люди. Они 
полагаются на своих защитников, взбираются 
к ним на плечи, и… страшно поскользнуться с 
такою ношей!»

Главное — чтобы адвокаты боялись поскольз-
нуться. Встать не удавалось еще никому. Предать 
легко, продаться и того легче, но вот встать не-
возможно. Для тех, кто понимает свою работу 
как бизнес, это не беда, ради денег еще и не то 
можно вытерпеть. Но силы небесные приходят на 
помощь лишь тем, кто жалеет людей. Это очень 
трудно: люди слабые, злые, неблагодарные. По-
тому они и нуждаются в защите. 

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

КОЛЛЕКЦИОНЕР 
ЖИЗНИ 

Андрей ЯХОНТОВ

АНЕКДОТЫ 
МОИХ ДРУЗЕЙ

В условиях приближающегося Нового года, 
естественно, хочется поднять читателям настрое-
ние. Не очень хороший способ — использовать 
для этого анекдоты. Анекдоты называют юмором 
напрокат. Но бывает, что анекдот очень точно 
выражает характер и образ мыслей рассказав-
шего его человека, ассоциируется с его образом. 
Думаешь о человеке — всплывает в памяти его 
любимый анекдот. Вспоминаешь анекдот — вста-
ет образ того, кто его рассказал. 

Леонид Якубович: 
Ребенок пишет письмо: «Дорогой Дедуш-

ка Мороз! Родители запрещают мне сладкое. 
Поэтому, пожалуйста, пришли на Новый год 
полусладкое».

Александр Борщаговский (мой литера-
турный учитель, автор сценариев фильмов 
«Три тополя на Плющихе» и «Третий тайм» и 
многих книг): 

Интеллигент превратился в коврик. Валялся 
возле двери. Все вытирали о него ноги. Истерся, 
исшмыргался, его выбросили на помойку. Мимо 
проходила сердобольная женщина, подумала: а 
ведь он еще ничего, может сгодиться. Подобра-
ла, отстирала, повесила на балконе сушиться. 
Подул ветерок, интеллигент простудился. За-
болел и умер.
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На рынке старушка торгует фруктами: 
— А  ко м у я б л о ч к и н а л и в н ы е, 

чернобыльские? 
Подходит мужчина: 
— Ты что, совсем обалдела? Кто такие у 

тебя купит? 
— Не скажи, сынок. Кому — тещу угостить, 

кому — начальника. 
Зиновий Высоковский (пан Зюзя из «Ка-

бачка «13 стульев»): 
Папа Римский приехал в одну из столиц. 

Идет мимо встречающей его ликующей толпы. 
Вдруг слышит тихий голос: 

— Пошел на х… 
Он останавливается, возвращается, спра-

шивает у сквернослова: 
— Это вы мне? Человеку, владеющему двад-

цатью языками, поэту, выпустившему не одну 
книгу, мудрецу из мудрецов? Посланцу Бога на 
земле? Да пошел ты сам на х… 

Артисты Ольга Науменко и Александр 
Скворцов (они замечательно играли в моей 
пьесе «И эту дуру я любил!»): 

Муж отсутствовал дома три дня. Вернулся. 
Жена в претензии: 

— Где ты был? 
Он: 
— Я птица вольная — когда хочу, тогда 

прихожу. 
Жена исчезла на неделю. Пришла домой. 
Муж: 
— Ты где была? 
Она: 
— Ты птица вольная, а я невольная: когда 

отпустили, тогда пришла. 
Юрий Верченко, оргсекретарь Союза 

писателей СССР: 
Стоит человек на берегу реки, мимо по воде 

проплывает дерьмо. Говорит человеку: 
— Я тебя съем. 
— Да я тебя сам съем, — говорит человек. 
И съел. Так добро побеждает зло. 
Вера Смоляницкая (актриса, игравшая 

мою пьесу «Обратная сторона Луны»): 
Разговаривают два врача: 
— Помнишь симулянта из 7-й палаты? Так 

вот, он умер. 
Павел Гусев, главный редактор газеты 

«Московский комсомолец»: 
Почему генералы ходят в папахах? Потому 

что издали каракуль похож на мозги.
Петр Спектор, первый заместитель 

главного редактора газеты «Московский 
комсомолец»: 

Раздается звонок, мужчина снимает 
трубку: 

— Але. 
— Здравствуйте, мы из ФСБ. 
— Я знаю. 
— Откуда? 
— А у меня телефон выключен. 
Борис Брайнин (поэт-пародист, лауреат 

премии «Золотой теленок»):
— Внучек, как фамилия немецкого футболи-

ста, от которого я буквально без ума?
— Альцгеймер, бабушка, Альцгеймер…
Вячеслав Малежик: 
То, что у мужчины называется анус, то у жен-

щины — бонус. 
Анатолий Рубинов (блистательный 

публицист «Литературной газеты» времен 
А.Б.Чаковского): 

Мужчина вернулся из бани домой, говорит 
жене: 

— Я сегодня мылся рядом с чистильщиком 
обуви, который сидит у нас на углу. Ты не пред-
ставляешь, какое у него громадное мужское 
достоинство… 

На следующий день этот мужчина возвра-
щается со службы домой. Чистильщик обуви, 
как всегда, сидит на углу, качает головой и го-
ворит ему: 

— Ой, болтушка, ой, болтушка... 
Валентин Смирнитский (Портос): 
Богатый человек приходит к киллеру и 

говорит: 
— Моя жена мне изменяет. Я в этом убедил-

ся. Ходит к моему соседу по даче. Хочу, чтоб ты 
ее убил. Чтоб ты ей пулю в лоб всадил. 

Киллер индифферентно отвечает: 
— Двадцать тысяч баксов. 
Мужчина продолжает: 
— Я хочу, чтоб ты и его убил. Но не просто 

убил, а чтобы член ему отстрелил. 
Киллер — равнодушно: 
— Двадцать тысяч баксов. 
Едут на дачу к изощренному заказчику, 

поднимаются на чердак, из которого видна 
спальня соседа. Киллер долго примеривается, 
то приближает глаз к оптическому прицелу, 
то опускает винтовку, снова прицеливается 
и снова отводит ствол. Мужчина-заказчик в 
нетерпении: 

— Ну, чего ты тянешь? 
Киллер ему: 
— Погоди, мужик, хочу сэкономить тебе 

двадцать тысяч баксов... 
Александр Фатюшин (исполнитель мно-

гих ролей):
— Решил престарелый Иван-царевич мо-

лодость вспомнить. Взял лук, стрелу, вышел 
на крылечко. Пустил стрелу и пошел ее искать. 
Видит: болото, лягушка. Он берет ее на руки, не-
сет домой, а она ему и говорит: «Иван-царевич, 
поцелуй меня, я стану молодой и красивой и 
буду тебе верной женой». Он говорит: «Не, я сей-
час в таком возрасте, когда говорящая лягушка 
интереснее…»

Яков Костюковский (автор сценариев 
фильмов «Кавказская пленница» и «Операция 
«Ы» и Иван Стаднюк, автор романа «Война» и 
сценария фильма «Максим Перепелица»): 

В ЦДЛ Иван Стаднюк рассказал Якову Ко-
стюковскому анекдот:

— В Израиль прибывает самолет с эми-
грантами из России. В аэропорту «Бен-Гурион» 
начинается проверка документов прибывших. 
Выясняется: все они — глубокие старики. Перво-
му сошедшему по трапу 90 лет, второму — 93, 
третьему — 86, четвертому — 100 и так далее. 
Принимающая сторона в раздражении. «Для чего 
в таком возрасте перемещаться? Какую поль-
зу вы можете принести нашему государству?» 
«Мы прибыли на историческую родину, чтобы 
умереть», — говорит глава репатриантов. «Ну?» 
— поощряет их к немедленному исполнению 
заветной мечты чиновник.

Возможно, если бы анекдот рассказал кто-
то другой, а не Иван Фотиевич, Яков Аронович 
рассмеялся бы. Но юмор — деликатная материя. 
Тут важно не только, что и как говорится, но и кем 
произносится. Поэтому рассмешивший своими 
фильмами миллионы зрителей Костюковский 
остался невозмутим.

— Странно, что ты не реагируешь, — оза-
даченно сказал Стаднюк. — Очень забавный 
анекдот. Когда мне его рассказали, я хохотал 
до упаду. Я чуть не умер от смеха.

— Ну? — сказал Костюковский. 
Евгений Рейн рассказал мне любимый 

анекдот Иосифа Бродского:
Разговаривают двое на фуршете: 
— Почему ничего не ешь, ведь халява? 
— Я ем, только когда хочу. 
— Ты что, животное, что ли? 
Рафаэль Клейнер (народный артист, 

чтец): 
У древней деревенской бабки спрашивают: 

откуда у нее дивное тату?
— Да останавливался один переночевать. 

Утром спрашивает: «Чем отблагодарить?» Я го-
ворю: «Наколи дров». Ну, он и наколол.

Александр Астафьев (фотомастер):
Девушку спрашивают, сколько у нее было 

половых партнеров в течение последней недели. 
Она отвечает: 

— Пять… Ой, нет, одиннадцать — я еще один 
случай вспомнила.  

Нарисовать портрет современного 
адвоката очень легко: у него 
хорошая машина, толстый 
портфель и пухлый ежедневник, 
исписанный телефонами 
следователей и клиентов. В тюрьму 
ходит за деньги, пожалованные 
родителями или супругами 
узников, потому что бесплатно 
туда нынче ходят только простаки 
и неудачники. Он несется из 
одного суда в другой, понедельник 
у него похож на пятницу, а 
клиенты — друг на 
друга. Его бесполая 
и безжизненная речь 
изобилует диким 
канцеляритом, 
недоступным для 
простого смертного, а 
выступления в прениях 
написаны как под 
выцветшую копирку 
— различаются только 
даты и фамилии. 
Сегодня невозможно 
представить себе 
адвоката, чей труд 
будут помнить через 
сто лет. Не будут, 
потому что помнить 
нечего. Но так  
было не всегда.

Митрополит российской адвокатуры 
Федор ПЛЕВАКО: «Судите, но отнесите 

часть беды на дух времени, дух наживы, 
заставляющий вырывать друг у друга 

добро. В наше время мало работать — надо 
псом сидеть над своею работой…»
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Курс омоложения для 
Николая Николаевича

— Змеи лишь у нас, европейцев, ас-
социируются с чем-то неприятным, 
— говорят сотрудники зоопарка. 
— А вот на Востоке все наоборот. 

Змея — традиционный символ мудрости и могу-
щества. В Древнем Египте она символизировала 
солнце, а кроме того, была еще символом вечной 
юности: ежегодная смена кожи символизировала 
омоложение.

У Николая Николаевича, который живет в 
столичном зоопарке, сейчас линька. Перед Новым 
годом он как раз проходит курс омоложения. Но 
не переживайте, это не новый вид болезни. И 
Ник-Ник, конечно, не человек. Аметистовый питон 
6 метров длиной распластался на стволе дерева 
за стеклом огромного террариума. Движуха, 
которая происходит снаружи клетки, его, похоже, 
совсем не интересует.

— Это он только кажется таким спокойным, 
— с улыбкой рассказывает доктор наук, ведущий 
зоолог зоопарка Дмитрий Васильев. — Времена-
ми питоны бывают очень опасными. Наш Николай 
Николаевич однажды сломал в своем террариуме 
лампу, которая встроена в потолок, и выбрался 
на волю. В коммуникациях здания мы его потом 
еле нашли. 

Кстати, и свое оригинальное имя питон по-
лучил именно из-за этой своей выходки на вы-
соте. По словам Васильева, его назвали в честь 
знакомого стоматолога, который отличается 
большим ростом. 

Питоны относятся к разряду крупных змей. 
Их в столичном зоопарке несколько видов. По-
мимо питонов есть разные удавы и даже гигант-
ские анаконды. Всех их горожане могут увидеть в 
террариуме. Экспозиция является открытой. Но 
основной фонд пресмыкающихся, в том числе 
змеи ядовитые, все же скрыт от глаз посетителей. 
Причина банальна — зоопарку просто не хватает 
места, чтобы показать все свои сокровища.

Ждем свежей крови
— В 90-е годы у нас было 240 видов репти-

лий, это порядка 800–900 экземпляров. Сейчас 
около 180 видов, из них примерно 100 составляют 
змеи, — говорит Дмитрий Васильев. 

Коллекция уже давно не расширяется, а с 
каждым годом, наоборот, только сокращается. И 
зоологи уже всерьез опасаются, что из-за нехват-
ки новой крови рептилии начнут вымирать. Ведь, 
по словам специалистов, змеи по человеческим 

меркам живут довольно мало. Мелкие — в сред-
нем 5–8 лет, крупные — до 20 лет. И чтобы раз-
множаться, им нужны новые контакты. 

— Когда-то мы получали в год по 10–12 посы-
лок со змеями из разных стран, теперь две-три — 
уже хорошо, — огорченно вздыхает Васильев. 

Подтверждает печальную статистику и за-
ведующий террариумом Московского зоопарка 
Сергей Кудрявцев. 

— В этом году ждали четыре посылки, не 
дождались, — говорит он. — Англичане хотели 
отдать нам трех королевских кобр, около года 
оформляли документы, так и не смогли. Слиш-
ком жесткие требования по документации. Да 
и сами мы хотели отправить змей в три зоо-
парка: в Украину, Белоруссию и Японию. Тоже 
не отправили. 

Единственное новое поступление в этом 

году — пара спорных гадюк — редкий вид змей, 
обитающий в пустынях Афганистана и Пакиста-
на. Свое название «спорные» эти змеи получили 
именно потому, что ученые не смогли их отнести 
ни к какому из уже известных видов, поэтому и 
решили выделить в отдельный. 

Как удалось их получить? По словам Сергея 
Кудрявцева, гадюк зоопарку просто подарили. 
Человек купил их где-то на выставке в Германии, 

привез домой, а потом понял, что не сможет их 
содержать. И отдал в зоопарк. 

Змеиная любовь
Спорная гадюка — змея ядовитая. Вообще 

коллекция ядовитых змей — гордость столич-
ного зоопарка. Особенно гордятся сотрудники 
своими уникальными видами. К примеру, пара 
красноголовых крайтов — из всех зоопарков 
мира они есть только в нашем. Их привезли из 
Индонезии около полутора лет назад. А около 
полутора месяцев назад в зоосаде случилась 
радостное событие — у сладкой парочки на 
свет появились три детеныша. 

Сергей Кудрявцев осторожно открывает 
дверцу пластикового прозрачного контейнера 
в рабочем помещении. Берет в руки длинные 
щипцы и аккуратно поднимает кусок картон-
ки. Под ней, скрутившись, лежит маленькая 
змейка с ярко-алой головкой. На кроху тут же 
направляют десятки телекамер, и спустя минут 
пять пристального внимания малышка начинает 
нервничать.

— Террариум лучше закрыть, а то может и 
укусить, — предупреждает Сергей Кудрявцев. 
— Противоядие, конечно, есть. Но лучше не 
рисковать.

Интересно, что змеи в плане вы-
бора партнеров очень разборчивые. 
Просто так, без любви, спаривать-
ся они не будут. 

— В естественных усло-
виях у них достаточно сти-
мулов для размножения. 
Влияет и запах самки, и 
температура воздуха, 
и влажность, и даже 
цветение каких-нибудь 
растений, — говорят 
герпетологи. — В 
террариуме таких 
стимулов мало. Поэ-
тому, прежде чем об-
разуется пара, при-
ходится ссадить друг 
с другом много 

змей. И даже если спаривание произойдет, 
не факт, что отложится кладка. И даже если 
отложится — необязательно, что детеныши 
вылупятся живые.

Иногда зоологи даже устраивают турниры 
между самцами — это такая битва за самку в 
природе. 

Смертельный укус
Ядовитые змеи живут в террариуме в от-

дельных комнатах. На дверях каждой висит 
большая табличка — на белом фоне красны-
ми буквами написано: «Осторожно, ядовитые 
змеи!». 

В одной из комнат в таком же прозрачном 
контейнере живет самая ядовитая змея в мире 
— тайпан маккоя. В зоопарке их тоже живет пара, 
и не так давно они принесли потомство. 

— Ядовитые железы тайпана содержат до 
400 мг яда, в среднем около 120 мг. Яд тай-
пана блокирует мускульные сокращения, что 

вызывает паралич дыхательной мускулатуры 
и нарушает свертываемость крови, — говорят 
специалисты. — Укус тайпана может привести 
к смерти за 4–12 часов, тогда как укушенный 
другими самыми ядовитыми змеями человек 
живет около суток.

Кстати, тайпан считается очень агрессивной 
змеей. Так же как и королевская кобра. 

— Поведение змеи во многом зависит от 
возраста, — объясняет Дмитрий Васильев. — К 
примеру, у молодых кобр при виде людей возни-
кает желание скрыться. Старые кобры, наоборот, 
могут долго стоять в одном положении. 

Даже кормить разных змей приходится по-
разному. У одних можно спокойно открыть дверь 
террариума, поменять поилку, кинуть мышку. 
Другие готовы при появлении малейшей щели 
в дверке выскочить наружу. Поэтому всегда 
надо быть начеку. 

— Один раз у меня такое было, — признается 
Васильев. — Приоткрыл дверцу, а кобра стрелой 

вылетела в щелку и заскользила по полу. 
Кстати, о еде. Питаются пресмыкающиеся 

вообще очень интересно. Те же кобры, к при-
меру, иногда с таким нетерпением ждут обед, 
что в разгаре аппетита могут укусить себя или 
соседа. 

— Одних змей мы кормим раз в неделю, дру-
гих — раз в месяц, — говорит герпетолог. — Змеи 
едят мышей, крыс, сверчков, лягушек, рыбу, а 
также себе подобных. Например, красноголовый 
край питается только змеями. А анаконды за раз 
могут проглотить двух-трех морских свинок. Но, 
когда змеи размножаются или линяют, они не 
едят. А на размножение и линьку у них уходит 
примерно по полгода. В то же время часто змей 
кормить нельзя, иначе у них может развиться 
болезнь печени. 

Бесчувственные твари
При виде журналистов (все-таки новые 

лица) некоторые обитатели террариума очень 
оживились. Например, морские черепахи с ин-
тересом начали вытягивать шеи из-под своих 
бронированных панцирей. Зашевелились кро-
кодилы. Один даже выскочил из воды и начал 
тыкать мордой в стекло. 

Единственные, кого, похоже, не интересо-
вали незваные гости, были змеи. Интересно, а 
они вообще хорошо видят?

— Зрение у змей хорошее. Они прекрасно 
видят на расстоянии 15 метров, причем в фиоле-
товом и инфракрасном спектрах, а ночью видят 
мир черно-белым, — рассказывает Дмитрий 
Васильев. — Однако еще лучше у змей развито 
обоняние. Они определяют своего противника 
по запаху.

А вот тактильные ощущения у скользких 
тварей почти не развиты. 

— Змея может заползти на горяченную лам-
пу, получить ожог третьей степени и даже не по-
чувствовать этого, — говорит Васильев. — А все 
потому, что тактильные органы у змеи находятся 
только в области головы и хвоста. Змеи в три раза 
слабее чувствуют боль, чем люди. 

Наталья БАЖЕНОВА.
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ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

ст.м. «Ясенево»,
ул. Тарусская, д. 22, к. 2

ул. Цюрупы, д. 3

Вызов врача на дом: 231-80-13

ст.м. "БУЛЬВАР ДМИТРИЯ
ДОНСКОГО", Северное Бутово,
ул. Грина, 22 "А", круглосуточно, 
(495) 712-38-63
ст.м. "КРАСНОГВАРДЕЙСКАЯ", 
ул. Кустанайская, 5, корп. 4, 
9.00—20.00, без выходных,
(495) 344-06-58
ст.м. "МИТИНО", 
ул. Дубравная, д. 38, 
круглосуточно, (495) 978-03-57

МЫ СДЕЛАЕМ ВСЕ, ЧТОБЫ ВЫ И ВАШИ
ЖИВОТНЫЕ ЧУВСТВОВАЛИ СЕБЯ КОМФОРТНО.

ВЕТЕРИНАРНЫЕ КЛИНИКИ, 
ЗООМАГАЗИНЫ "БЛИЗНЕЦЫ"
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ЗООМАГАЗИН,
ст.м. "ЯСЕНЕВО",
Литовский бульвар, 7,
к/т "ХАНОЙ", 9.00—20.00,
без выходных и обеда.
(495) 585-64-97
ЖУЛЕБИНО,
ул. Авиаконструктора
Миля, 2, корп. 1,
9.00—20.00, без выходных,
(495) 704-08-88

В ДОБРЫЕ РУКИ

Красивый и 
благородный пес 
ищет  дом. Возраст 
— 8 месяцев. Он 
еще щенок, но не по 
годам спокойный, 
умный, мудрый. 
Ладит со всеми. Есть 
ветпаспорт, привит.

РАЙТ

8(916)312-77-42

Умеет ходить на 
поводке, отзывчив 
к ласке и доброму 
слову. Будет хорошим 
другом. 1,5 года, 
достаточно крупный.

БИМ

8(985)769-8667 
8(916)165-2020

КОНТАКТНЫЙ, 
ЛАСКОВЫЙ, 

РАЗГОВОРЧИВЫЙ 
МОЛОДОЙ ПЕС.

ЮТА,
3 мес.
Ласковая,
игривая
общительная, 
здорова, в дар. 

8(925)225-15-45

8-916-813-37-01 
8-916-131-32-78

ДОРОГИЕ 
ХОЗЯЕВА!
А давайте 
встретим Новый 
год вместе? 
Умная, веселая, 
ваша Дана,
5,5 мес.

Ищет дом и 
верного друга. 

Стерилизована, 
привита,

дружит
с кошками.

МОЛОДАЯ
МИНИ-ОВЧАРКА, 

КРАСАВИЦА ЛАДА

8(916)105-7537

ВВЦ, пав. № 19,

КОШЕК

с 11:00 до 20:00
souzrus15@mail.ru  8-916-232-99-61

30 декабря
НОВОГОДНИЙ  КАРНАВАЛ

Вас ждут более 200
кошек около 20 пород.
Элитные котята и
котята в добрые руки

Возраст 2 месяца, 
здоровы.  Вырастут 
небольшого размера.

Очень сильно мерзнут.
Нуждаются в тепле своего
дома и любви хозяина!

ЩЕНКИ, ТРОГАТЕЛЬНЫЕ И БЕЗЗАЩИТНЫЕ

8(916) 165-2020
8(903) 200-6838

8(903)285-8030

ЧЕРНЫЙ КОТ
МАРКИЗУ

2 года.
Любит ласку

и уважение к себе.
В меру общителен.

Привит, 
кастрирован,

знает лоток.

КОЖУХОВСКОГО 
ПРИЮТА

КОШКИ ЖДУТ 
ХОЗЯЕВ
www.vao-priut.org 
сайт волонтеров

КРАСИВЫЙ ВОСПИТАННЫЙ КОТ
C ласковым 
характером. 
Здоровый,
привитый.
2 года

8-905-740-30-24, Ирина

6 месяцев, 
подвижный, 

умный, 
ласковый, 

ходит на 
поводке, 

здоров,
привит.

МИШКА

8(925)225-15-45 

●  Корма  
●  Аксессуары
●  Ветеринарная
    аптека
●  Диетические
    корма

●  Аквариумистика  ●  Доставка

Тел.: (495) 346-99-83
ул. Братиславская, д. 31, к. 1
WWW.ZOOINFO.RU

ДЕВОЧКА ЛАСКОВАЯ, 
КОНТАКТНАЯ
(немного робкая, но 
когда узнает человека 
поближе, начинает 
доверять и радостно 
общаться). Ладит с 
детьми. Возраст 10 мес., 
среднего размера.

МОЛОДАЯ
СОБАКА ВЕСТА

8(916)816-1028

ВЕСЕЛЫЙ, ИГРИВЫЙ, 
ЛЮБОЗНАТЕЛЬНЫЙ КОТИК

АРТИ

8 (916) 816-1028

Любит — плескаться 
в воде,

бегать с игрушками 
и кушать, особенно 

арбузы и огурцы.
7 мес., привит,

к лотку приучен.

Молодой, яркий, 
подвижный метис 

овчарки. Общительный 
пес, обожает прогулки, 

игру с палками и 
перетягивание. Быстро 

учится и прекрасно 
поддается грамотной 

дрессировке.
10 месяцев. Привит.

8(916)165-2020

ДЖАСТИН

Возраст 5 мес.
Привит, здоров,

с хорошими 
рабочими 

задатками,
станет для вас 

преданным другом.

МЕТИС ОВЧАРКИ 
ТРОЛЛЬ!

8-903-015-65-13, 
Елена

КОШКА-ПОДРУЖКА МАРУСЯ

8-903-129-79-26

Общительная и дружелюбная,
для самых лучших хозяев.

2 года, стерилизована,
привита

В ДАР - АРИШКА!

8-903-621-38-83, Галина

Возраст 7 мес. 
Здорова, привита, 
стерилизована.
Умная и красивая,
лидер по всем зачетам
у кинолога.
На контакт идет 
хорошо, знает базовые 
команды послушания.
Приучена к поводку.

8-909-949-35-08

Кот-Инфо-шоу

(ст.м. «Мякинино») Московская обл.,
г. Красногорск, 65-66 км МКАД,

павильон №1, зал №2, с 10.00 до 17.00

Выставочный 
комплекс

«Крокус Экспо»

МЕЖДУНАРОДНАЯ ВЫСТАВКА
элитных кошек

22-23 декабря

Очаровательную 
девочку-подростка
по кличке Маруся.
Умная, активная, 
способная девочка. 
И просто красавица! 
Возраст 5 мес.
Вырастет не выше 50 см.

ОТДАДИМ 
В ДОБРЫЕ, 
ОТВЕТСТВЕННЫЕ 
РУКИ

8-903-7615311

Очень тоскует по 
человеческому 
общению,
доброй поддержке
и ласковому слову!
Возраст
11 месяцев,
здоров, привит.

КРАСИВЫЙ И 
ЛАСКОВЫЙ ПЕС БЕРТ (БУСЯ)

8 916 165-2020

С ХИТРИНКОЙ 
ИСТИННОЙ 
ДВОРНЯГИ

Добрый, ласковый 
с детьми и немного 
робкий вначале, он 

будет искренне любить 
хозяина и свой дом! 

Возраст 11 мес.

8 916 165 2020ВЕНЯ

НАБЛЮДАТЕЛЬНЫЙ
ПЕС

ИЩЕТ СЕМЬЮ
Очень нежный, 
розовоносый котик 
с удивительно 
выразительными
зелено-желтыми
глазами. Игривый, 
ласковый парень.
Привит, к лотку и 
когтеточке приучен.

ПОЛОСАТЫЙ 
СИМПАТЯГА МАКС

8(916)816-1028

ДОМАШНИЕ ЩЕНКИ
2 месяца, мальчики 
и девочки, 
нежные, игривые, 
общительные. Будут 
среднего размера.

8 (916) 095-950-7, Ольга 

Окрас белый с серыми 
пятнами, возраст
2 года, стерилизована.
Тихая, спокойная, 
ласковая, добрая.
Здорова,
приучена к лотку.

8-916-223-61-87,  Алена

МОЛОДАЯ  КРАСИВАЯ
КОШЕЧКА ТОСЯ —

В ДАР!

По вопросам размещения рекламы  
обращайтесь

по тел.: 781-47-43, 781-47-32,
ICQ 433749504.

E-mail.lebedevav@mk.ru

РЕКЛАМА

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!
СВОИ ВОПРОСЫ И 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ НАПРАВЛЯЙТЕ 
НА LEBEDEVAV@MK.RU

ZOO
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И НЕЖНЫЙ 
ЗМЕЙ

МОЙ ЛАСКОВЫЙ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

Многие люди селят змей дома. 
Купят забавы ради, а потом не зна-
ют, что с этой экзотикой делать. 
Селят в картонные коробки, из ко-
торых змеи сбегают. 

Еще многие люди думают, что змеи не 
кусаются. В зоопарках, в цирках все хотят по-
трогать флегматичных питонов. 

— Некоторые змеи, конечно, привыкают к 
людям, к тому, что их постоянно трогают. Но все 
это до поры до времени, — говорит артистка 
экзотик-шоу со змеями Светлана Краснова. — 
Все без исключения змеи кусаются! И в первую 
очередь кусают они чужих.

По ее словам, змея знает своего хозяина, 
привыкает к его рукам и поэтому может ласкать-
ся к человеку, почти как кошка. Но совершенно 
неизвестно, как животное поведет себя, если 
почувствует запах другого.

Да что говорить, если как-то прямо во вре-
мя выступления Светлане в руку вцепился ее 
собственный питон. Причем попал зубами в 
вену, и довольно сильно — еще несколько ме-
сяцев рука у артистки была синяя. 

Змеи живут у Светланы дома. Но, конечно, 
не в коробках. А в стеклянных террариумах под 
лампами, где поддерживается определенный 
микроклимат. 

Со своими помощниками (сейчас их у 
Светланы пять) артистка проводит практи-
чески все время: и на работе, и дома. И все 
равно всегда придерживается определенных 
правил.

— С морды к змее подходить нельзя, — 
говорит она. — Лучше подойти с хвоста. Когда 
открываю террариум, для безопасности всегда 
набрасываю им на голову тряпку. 

— В природе змея сама на людей никогда 
не нападает, — продолжает Светлана. — Она 
будет защищаться, если человек наступит на 
нее или приблизится к ее жилищу. Если змея 
еще далеко, то лучше убегать. Если уже близко 
и встала в стойку, то не двигаться. Уклоняться 
от нападения змеи надо в сторону, потому что 
она бьет прямо. 

А если змея начала душить — стягивается 
на шее, то, по словам специалиста, скручивать 
ее нужно с хвоста. Просто так эта «удавка» уже 
не отпустит, а будет сдавливать, пока чувствует 
пульс.
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С 19 января по 17 февраля в ЦДХ прой-
дет московский международный фе-
стиваль дикой природы «Золотая чере-
паха», на котором будут представлены 
лучшие фотоработы мастеров из раз-
ных уголков нашей планеты. «МК» по-
общался с членом жюри этого фести-
валя, фотографом с мировым именем, 
«одержимым полярником» Полом Ни-
кленом, который рассказал несколько 
любопытных историй и судьбоносных 
моментов, после которых фотография 
стала делом всей его жизни. 

 Фестиваль с забавным названием «Золо-
тая черепаха» (согласно мифам многих народов, 
именно черепаха поддерживает землю и хранит 
наш мир) уже давно привлек интерес огромного 

количества людей. На нем представлены лучшие 
фотоработы природной тематики из самых 
необычных и интересных уголков нашей плане-
ты. Всего на участие в выставке претендовали 
около 15 тыс. работ, но в результате конкурса 
жюри выбрало только 200 лучших снимков, 
которые будут представлены в 12 категориях: 
«Гармония жизни», «Звери», «Птицы», «Портрет 

животного» и др. В конкурсе участвуют фото-
графы из 64 стран: как профессионалы, так и 
любители. 

— Большинство людей думают, что такие 
снимки делаются легко и просто, — рассказывает 
Пол. — Они просто не осознают, сколько времени 
нужно, чтобы дождаться предмета съемки, жи-
вого существа, дождаться правильного света и 

нормальных условий. Однажды я потратил около 
4 месяцев, чтобы сделать всего пару удачных 
фотографий. Каждый день, с 6 утра до глубокого 
вечера, мы сидели и ждали медведей. И в каждой 
фотографии мы видим не просто снимки, мы 
наблюдаем тысячи часов страсти, терпения и 
труда, которые были в них вложены. 

— Можете вспомнить какие-нибудь забавные 
моменты, которые случались с вами, пока вы 
поджидали свою «фотожертву»? 

— Я люблю проводить время в полной тиши-
не, просто представьте себе нулевой шум. И вот 
так спокойно сижу я себе на полярном льду, а в 
нескольких сотнях метров от меня из-под воды 
поднимается кит длиной 20 метров! Этому киту 
250 лет, они такие старые, самые долгоживущие 
млекопитающие на земле. Я так его ждал! Не 
хотелось шуметь, чтобы не спугнуть его. Я снял 
ботинки, шел в носках по льду и все-таки под-
крался близко-близко к этому прекрасному киту! 
И в этот невероятный момент ты понимаешь, что 
переживаешь очень особенный день в своей жиз-
ни, что-то большее, чем просто фотография. 

— Порой случается так, что в жизни человека 
происходит какой-то переломный момент, после 
которого он определяет, что будет заниматься 
фотографией. Как это было у вас? 

— Раньше я был биологом. У меня была ста-
бильная высокооплачиваемая работа, я трудился 
на правительство. Но однажды я решил бросить 
свою работу, чтобы стать фотографом. Тогда все 
смеялись надо мной и говорили, что я сошел с 
ума! Мол, что скоро я побегу со всех ног обрат-
но, чтобы расплатиться по своим счетам. Лет 
шесть мне было очень тяжело, я много работал, 
у меня совершенно не было денег. И все вокруг 
думали, что я своего рода неудачник! Но нужно 
верить в себя, в свой путь. И сейчас я работаю 
на известнейший журнал, зарабатываю намного 
больше, чем мои прежние друзья-биологи. Че-
ловек должен быть верен своему внутреннему 
компасу и не волноваться о том, что говорит 
кто-то другой. 

Гертруда ЖИГАРЕВА. 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Допинг для стра-
дающей от «ломки» шопоголички. 4. Звуковая 
«сигнализация» к жезлу гаишника. 10. Тайное 
соглашение о смене царя за спиной несчастного 
самодержца. 11. Профессиональный посредник 
на рынке недвижимости. 13. Стратегический на-
бросок предпринимателя на предстоящий год. 14. 
Предок современного иранца, исповедовавший 
зороастризм. 15. Бизнесмен, «наступающий на 
пятки» коллегам. 16. Жила, дрожащая под смыч-
ком скрипача. 18. «Дефекты» речи, выдающие 
в россиянине его не местное происхождение. 
20. Ангел «высшей категории» с прекрасным 
ликом. 22. Комплекс зданий на железной дороге 
с залом ожидания. 23. Мандраж восторженной 
поклонницы в предвкушении встречи с кумиром. 
24. Конкурс «Лучше нет меня» в шлемах, латами 
гремя. 26. Наплевательское отношение к нормам 
общественной морали. 29. «Империя» пингви-
нов на арктическом побережье. 33. Морской 
разбойник, грабящий во время войны только 
суда противника. 35. Злой дух, искушающий 
мусульман. 36. Сорняк, выпускающий семена-
парашютики. 37. Солнечный зайчик, попавший 
в объектив. 39. Квартира для встреч резидента 
со связным. 40. Птичка-невеличка, питающаяся 
нектаром. 41. Плотина, созданная зубами бобров. 
42. Транспорт для движения по воздуху. 43. Борт 
с улыбчивыми стюардессами.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Закорючка сотруд-
ника на заявлении об увольнении. 2. Отец 
титанов, циклопов и сторуких исполинов. 3. 
Хлебная пайка для воробышка. 5. Доллары 
или евро, покупаемые россиянами для по-
ездки за границу. 6. Охапка колосьев, пере-
вязанная жницей. 7. Наслаждение для глаз и 
души эстета. 8. Хрустящее печенье в наборе к 
пиву. 9. Этап наступления по снятию блокады 
противника. 10. Часть шлема, защищающая 
лицо рыцаря. 12. Нахождение значения Х в 
уравнении. 17. Цирковая артистка, испол-
няющая номер джигитовки. 19. Повозка в 
триумфальном шествии. 20. Темперамент 
энергичного «взрывного» человека. 21. Пере-
лом голоса в подростковом возрасте. 25. 
Передовой работник, на станке которого 
красуется вымпел. 27. «Блокпост» на въез-
де в город в дореволюционной России. 28. 
Искусство японских флористов, создающих 
«говорящие» букеты. 30. Должность графа 
де Монсоро при дворе. 31. Лазутчик, лихо 
владеющий нунчаками. 32. Причина рубца 
на сердечной мышце. 34. Летний инвентарь 
для тренировки конькобежцев. 35. Бумаж-
ка с абразивным напылением для зачистки 
поверхностей. 38. Повседневная прическа 
Златовласки. 39. Часть ореха, защищенная 
скорлупой.

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно. 
(495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

❑ запои. Лечение 
алкоголизма. 
(495)735-40-20

❑ запои. 
т. 8(495)926-06-03

❑ купирование запоев. 
(495)995-22-50

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, К10, ПП3, 
СП. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ кабель, цветной металл. 
Вывоз. т. 971-18-37

❑ УСЫПЛЕНИЕ. Кремация. 
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

8 916-312-77-42, Оксана

ОЧАРОВАТЕЛЬНАЯ, ИГРИВАЯ 
МАЛЫШКА  ИЩЕТ СВОЙ ДОМ.

К лотку приучена.

приглашаю

8-909-949-35-08

МЕЖДУНАРОДНАЯ 
ВЫСТАВКА

элитных кошек
Кот-Инфо-шоу

Выставочный комплекс 
«Крокус Экспо»

(ст.м. «Мякинино»)
Московская обл.,

г. Красногорск, 65-66 км 
МКАД, павильон №1,

зал №2, с 10.00 до 17.00

22—23 декабря

❑ реле, К10, К52, 155. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ циклёвка. 

т. (495)210-11-81

БЕЗ ЗАМЕНЫ
8-965-391-50-60

ДУЕТ из ОКОН?

ОТРЕМОНТИРУЕМ

предлагаю
❑ автоперевозки 

+ грузчики.
т. 8(495)589-80-42

❑ переезды т. 517-44-72

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

❑ синтезатор, скрипку. 
Микрофоны. Радиолампы, 
проигрователь пластинок 
импортные. 
т. 8-916-676-36-95

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ ДЕНЬГИ. Срочно. 
т. 8(905)588-27-26, 
8-968-688-08-88

❑ ДЕНЬГИ. 
т. (495)644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ деньги. 
т. (495)231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ деньги. т. 8-963-970-78-99

предлагаю

8-926-533-53-04, Ольга

Метис,
3 месяца
Здоров, 
привит. 
В дар 
ответственным 
людям!

куплю
❑ автовыкуп срочно!

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп.

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43

куплю
❑ библиотеку 

домашнюю куплю.
т. 8(495)765-16-30

❑ книги куплю. 
т. 8(495)765-16-30

куплю
❑ НОУТБУК. 

Можно неисправный.
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические. 
Любое состояние. 
т. 8(495)723-19-05

сдаю
❑ квартиры посуточно. 

740-30-84 www.mosvisit.ru
сниму
❑ срочно сниму комнату. 

8(495)589-02-33

предлагаю
❑ адвокат. т. 8(495)995-27-90
❑ адвокат. т. 8-917-598-70-50

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста. 

✓ При искусственном прерывании 
беременности возможно 
наступление бесплодия и иных 
вредных последствий для 
здоровья женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09

❑ МГНОВЕННЫЕ 
ПРИВОРОТЫ.
т. (495)609-05-39 
www.beltein.ru

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты.

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ девушек на работу. 

т. 8-903-017-89-73
❑ консьержку пенсионерку 

с постоянной 
московской пропиской.
т. 8(495)629-28-60, 
8(495)629-96-29

предлагаю

предлагаю
❑ компьютерная 

помощь!
т. 8-967-233-25-21

❑ компьютерщик.
т. (495)502-26-85

предлагаю
❑ холостяцкая вечеринка!

т. 8(495)514-34-23

предлагаю
❑ досуг ПОЛИНКА. 

т. 8-964-569-60-80
❑ супердосуг.

т. (495)645-1-745. 
Студентки!

❑ досуг. 
Юго-запад. Запад. 
т. 8(495)790-33-96

❑ vip-досуг. Выезд.
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ. 
т.8-967-047-89-99

❑ досуг 
м. "ВАРШАВСКАЯ"
т. 8-916-917-70-56

❑ досуг 8-985-199-21-68 
ВИКТОРИЯ

❑ досуг вся москва. 
Аппартоменты, выезд. 
т.8-964-585-60-91

 досуг т. 8-903-128-45-45 
Выезд. Выбор.

❑ досуг. АНЮТКА. 
т.8-909-645-02-20

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ".
т. 8-915-242-54-33

❑ массаж
м. "Спортивная".
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж. 
м. "ТАГАНСКАЯ" 
8-909-638-38-61

❑ массаж. 
М.БРАТИСЛАВСКАЯ. 
т.782-58-98

❑ массаж. М.МАРЬИНО. 
т.8-985-240-61-63

❑ массаж.
м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино"
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж. м. "Тверская".
т. 8-916-109-59-15

❑ массаж. м."ВДНХ". 
т. 8(495)743-13-45

❑ отдых. 8-903-784-21-31. 
Также выезд и живой 
разговор. НАТАША

❑ тантра. 
т. 8(495)646-86-91

❑ яшма - массаж.
т. (495)518-00-61

❑ досуг. МУЛАТКИ 
т. (495)649-47-02

❑ досуг. НЕГРИТЯНКИ. 
8-926-513-36-71

 досуг. + мулатки.
м. "Таганская". 
(495)500-92-33,
м. "Маяковская" 
(495)790-40-30.

 досуг. Выезд. 
Круглосуточно.
т. 8-985-227-92-72

❑ досуг. Негритянки. Выезд. 
8-967-286-71-55

❑ досуг. Негритянки.
т. 8-916-804-68-60

❑ досуг. Центр. 
т.8-968-630-44-76 Вика.

❑ люкс - досуг 
на Маяковской! 
Москвички.
т. (495)792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская"
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная"
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская",
м. "Белорусская".
т. (495)518-38-86

❑ массаж м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж м. "ЯСЕНЕВО". 
8-985-364-34-59

❑ массаж
м. "Кутузовская".
т. 8-985-142-79-14

❑ массаж
м. "Спортивная".
т. 8-903-782-51-75

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Цилиндр. 4. Шпионаж. 10. Кенгуру. 11. Интерес. 13. Тюря. 14. Депо. 

15. Альбатрос. 16. Артист. 18. Абсент. 20. Рулетка. 22. Камбуз. 23. Тренер. 24. Шахтер. 26. 
Глотка. 29. Манекен. 33. Ошибка. 35. Баллон. 36. Выкрутасы. 37. Фрак. 39. Итог. 40. Ловушка. 
41. Лисичка. 42. Тяжесть. 43. Барышня.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Централ. 2. Идея. 3. Догмат. 5. Пресса. 6. Обед. 7. Жалость. 8. Футбол. 
9. Диктат. 10. Критика. 12. Сечение. 17. Субботник. 19. Буденовка. 20. Разгром. 21. Автоген. 
25. Адмирал. 27. Котлета. 28. Комфорт. 30. Нарзан. 31. Китель. 32. Княгиня. 34. Август. 35. 
Былина. 38. Кофе. 39. Икры.

ТАНЦПОЛ

АВТОМОБИЛЬНЫЕ  
ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ

22 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т 
«Будапешт»
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 54
м. «Калужская», у ТЦ «Калужский»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2

23 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка,  
д. 30Б, у выхода из метро
м. «Партизанская»,  
у выхода из метро
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
р-н Старое Крюково, г. Зеленоград,  
корп. 900, у м-на «Копейка»

5 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ НА «МК»  
НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАЙ «МК» В 2013 ГОДУ!!!

Вся информация о подписке по тел. 8 (495) 665-40-80.

РЕ
КЛ

АМ
А

ПАПАРАЦЦИ ПО ИМЕНИ 
ЗОЛОТАЯ ЧЕРЕПАХА 

В Москву приехали лучшие 
фотографы-натуралисты

«Ученик-блогер довел до слез учителя 
комментариями к оценкам в дневнике». 
Данный анекдот, пожалуй, как нельзя лучше 
демонстрирует современную реальность. 
К сожалению, юмор сегодня становится все 
более злым и циничным. Что с этим делать 
и как переломить ситуацию в лучшую сто-
рону — об этом «МК» рассказал известный 
мастер пародий Александр Песков. А еще 
артист поведал нам, почему пикаперов надо 
считать спортсменами, ради чего ему при-
шлось пожертвовать победой в «Жестоких 
играх» и каких сюрпризов следует ждать 
зрителям от его нового шоу. 

О серьезном подходе  
и страшной силе юмора 
«По жизни я страшный человек и очень се-

рьезный», — заявил Александр Песков, громко 
рассмеявшись. Пожалуй, этот момент достаточно 
удачно демонстрирует его многогранную натуру. 
Мастер пародий всегда не прочь посмеяться над 
собой и над окружающими, но делает это без 
злобы и к каждой работе «на публику» подходит 
весьма обстоятельно вне зависимости от того, 
будет ли это новая шоу-программа с изображе-
нием звезд эстрады или же просто беседа с жур-
налистами в привычном, юмористическом ключе. 
Каждая деталь продумывается и отрабатывается 
до мелочей. 

«Вот меня просит, например, Олег Газманов 
спародировать его, а я не могу. Я ему отвечаю: 
дорогой друг, ну какой же Газманов без шпагата?» 
— рассказывает Песков. По его словам, именно 
такое внимание к деталям мешает спародировать 
и других персонажей. 

«Хочу, конечно, изобразить Барбру Стрейзанд 
— смешная она девчонка — на роликах, — по-
делился своими желаниями актер, — но боюсь 
поломаться, так как на коньках чувствую себя не 
очень уверенно». 

По признанию Пескова, сложнее всего па-
родировать ушедших актеров и певцов, так как 
вместе с ними менялись эпохи.

Вместе с тем сам пародист образцов для 
подражания в творчестве не ищет, а наоборот, 
уверен, что сам стал примером для подражания 
для других актеров. Тем более что поучиться у 
мастера пародии действительно есть чему. Это и 
тонкое чувство юмора, и способность улавливать 
мельчайшие детали сходства с объектом изо-
бражения, и вместе с тем поразительное чувство 
такта, усиленное желанием не обидеть ни одного 
из пародируемых персонажей. 

«Вместе с тем смех — это необыкновенная 

сила. Ведь мы с вами шутим и совершенно не за-
думываемся, что именно шуты в Средневековье 
зачастую выполняли роль советников при королях», 
— напомнил Песков. 

«Я за мир. А еще за дружбу… любовь… и 
секс»

О дружбе, любви и сексе 
Так вот за чашечкой чая, в расслабляющей 

обстановке разговор неизбежно дошел до вечных 

тем, на которые так любят говорить мужчины. 
Надо сказать, что в ходе обсуждения этих 

проблем мастер пародий был особенно серьезен 
и последователен в своих рассуждениях. Хотя 
традиционная улыбка продолжала блуждать по 
губам пародиста. Александр, в частности, заявил, 
что секса без любви быть не может. Честно говоря, 
данный постулат привел меня и некоторых моих 
коллег мужского пола в состояние ступора. Заме-
тив данный факт, Песков поспешил оговориться: «В 
противном случае секс без любви превращается в 
спорт. Исходя из этого, пикаперов можно считать 
в какой-то мере выдающимися спортсменами». 
Думаю, такой ремаркой Александр обнадежил и 
даже сделал комплимент большому количеству 
мужчин нашей необъятной Родины. Так и хочется 
теперь обратиться к ним с заявлением: господа, 
мы с вами, оказывается, спортсмены, хотя совсем 
не знали об этом. И пусть нам твердят наши жены, 
мамы, девушки, что мы не отлипаем от телевизора 
с футболом или компьютера с онлайн-играми. 
Пусть намекают на то, что мы окончательно пере-
стали следить за собой. Мы все равно тайком от 
них вспомним телефоны любовниц, подруг, коллег 
и вернемся к тяжелым тренировкам, чтобы устано-
вить новые спортивные рекорды. Ура, товарищи, 
все на снаряд! И так мы будем «качаться», пока 
действительно не влюбимся — окончательно и 
бесповоротно. 

Следующим излюбленным вопросом оказал-
ся «есть ли дружба между мужчиной и женщиной». 
Здесь артист разбил популярный стереотип пре-
красной половины человечества о том, «что всем 
мужикам нужно только одно». 

«Вы не представляете, насколько сильно я 
верю в бескорыстную дружбу между мужчиной и 
женщиной», — заявил Песков. Однако, по словам 
пародиста, его главным другом остается жена.

«Мы вместе прошли огонь, и воду, и медные 
трубы. Именно с ней я всегда могу посоветовать-
ся и даже ей поплакаться», — откровенничает 
актер. 

О жесткости контрактов и жестокости 
профессии

Но настоящим откровением стал рассказ 
Александра про то, как он намеренно проиграл в 
шоу «Жестокие игры». По словам актера, главной 
причиной такого поражения стали контракты на 
«елки» в Москве, которые он не смог бы выполнить, 
победив в проекте. 

«В «Жестоких играх» я специально провалил-
ся. Я дошел до финала и вылетел нарочно, потому 
что в Москве меня ждали новогодние концерты, и 
чтобы продолжить борьбу в «Жестоких играх», мне 
пришлось бы остаться в Буэнос-Айресе, я бы не 
выполнил множество контрактов — и пришлось бы 
платить огромную неустойку, — пояснил Песков. 

— Я просто разыграл публику, инсценировав свое 
поражение».

Впрочем, «инсценировать поражение» можно 
в телевизионном шоу, но со своих концертов надо 
всегда выходить победителем, а это, по призна-
нию пародиста, требует немалых усилий. 

«Я достаточно долго танцую на сцене в 
рамках своих концертов. А это, поверьте мне, 
труд, пот и кровь для любого артиста», — считает 
Александр. 

В доказательство своих слов он демон-
стрирует свежий ушиб на ноге, приобретенный, 
очевидно, в процессе отработки очередной 
программы.

Александру Пескову тем более нелегко 
покорять зрителей, поскольку у актера, по соб-
ственным признаниям, было несколько переломов 
позвоночника, а в детстве Песков страдал даже 
ревматизмом и, как утверждает он сам, не мог 
даже ходить нормально. 

«Но сейчас, как видите, пляшу. Что называет-
ся, спасибо докторам», — иронизирует актер. 

О творческих планах 
Впрочем, Александр не просто «пляшет», а 

находится в полной творческой и боевой готов-
ности, чтобы перед Новым годом порадовать 
своих зрителей красочными шоу с неожиданными 
сюрпризами и запоминающимися номерами. 

Надо признать, что Песков старался никому 
не раскрывать секрета будущих программ, но 
для «МК» он все же согласился приподнять за-
весу тайны.

Таким образом, пародист заявил, что в его 
новогодних шоу будут выступать звезды, которые 
станут выходить на сцену и демонстрировать свои 
таланты экспромтом. 

«Многие мои друзья-артисты сами просят 
предоставить им место в моей концертной про-
грамме в качестве участников, — рассказывает 
актер. — Они просто говорят, что хотят встретить 
Новый год со мной на сцене и подарить в дни 
праздников свой талант любимой публике. Я не 
против, более того, даже сам для себя принял 
решение: вот кто зайдет за кулисы во время шоу 
— сразу выпускаю на сцену». 

Чем закончится такой творческий экспери-
мент, мы сможем узнать уже совсем скоро — 31 
декабря в 15.00 и в 18.00. Однако, учитывая се-
рьезность, с которой подходит Песков к своему 
концерту, можно сказать с уверенностью, что 
шоу будет профессиональным, а принимая во 
внимание его искрометное чувство юмора, можно 
быть уверенным — скучать не придется никому, 
ни один гость не уйдет без смеха. 
   Олег ГЕРБОВ.

ШУТКИ 
РАДИ

Знаменитый мастер 
пародии поделился 

с «МК» секретами 
мастерства и взглядами 

на жизнь
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В Тульской области 
«Майбах» врезался в де-
рево. Тульская область 
с места происшествия 
скрылась.

Жена — мужу:
— Ты ничего не хочешь 
мне сказать? 
— Я тебя та-а-ак люблю! 
Мы будем жить вместе 
долго и счастливо! 
— Больше ничего?
—  Л ю б и м а я,  п о -
ставь пистолет на 
предохранитель... 

Сын кричит отцу с 
кухни:
— Пап, а мороженое по-
лезнее, чем колбаса?
— Сынок, сейчас даже 
покурить полезней, чем 
колбаса.

Блондинка в растерян-
ности звонит подруге:
—  М о й  п а р е н ь 

просит сделать ему беф-
строганов. Что это еще за 
извращение?

Женские советы. Если вы 
еще вчера вечером выгнали 
своего мужа из дома, а он 
до сих пор сидит под две-
рью, попробуйте сменить 
пароль wi-fi.
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5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 22.12.2012): 1 USD — 
30,7194; 1 EURO — 40,5619. По курсу ММВБ 
(на 21.12.2012): 1 USD: спрос — 30,558; пред-
ложение — 30,877. 1 EURO: спрос — 40,447; 
предложение — 40,828.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
22 ДЕКАБРЯ
Эдуард Успенский (1937), литератор, соз-
датель Чебурашки
Дмитрий Хохлов (1975), футболист
Маргарита Эскина (1933–2009), директор 
Центрального дома актёра
23 ДЕКАБРЯ
Карл Брюллов (1799–1852), художник («По-
следний день Помпеи»)
Владимир Немирович-Данченко (1858–
1943), театральный режиссер, соратник 
Станиславского
Валентина Серова (1917–1975), актриса

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, в 
субботу, 22 декабря, в Москве и Подмо-
сковье давление останется высоким, пере-
менная облачность, без осадков, на дорогах 
гололедица. Температура ночью в Москве 
-19...-21°, по области -18...-23°, местами до 
-28°; днем в Москве -15...-17°, по области 
-14...-19°. Ветер восточный, 4–9 м/с.
Восход Солнца — 9.59, заход Солнца — 
16.58, долгота дня — 6.59.

В воскресенье, 23 декабря, переменная 
облачность, без осадков, на дорогах местами 
гололедица. Температура ночью в Москве 
-19…-21°, по области -18…-23°, местами 
до -28°; днем в Москве -15…-17°, по об-
ласти -14…-19°. Ветер восточной четверти, 
4–9 м/с.
Восход Солнца — 9.59, заход Солнца — 
16.59, долгота дня — 7.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, в уик-энд геомагнитная об-
становка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОЛОК
22 ДЕКАБРЯ
День энергетика.
1905 г. — в Москве началось Декабрьское 
вооруженное восстание (по 31 декабря, с 20 
по 22 декабря — только стачка).
1938 г. — у берегов ЮАР поймана первая 
латимерия (древнейшая из современных 
рыб).
1989 г. — арест румынского диктатора Нико-
лае Чаушеску и его жены в ходе революции.
23 ДЕКАБРЯ
День дальней авиации ВВС России.
1913 г. — первый полет тяжелого бомбарди-
ровщика «Илья Муромец», сконструирован-
ного Игорем Сикорским.
1948 г. — ночью повешены за военные 
преступления семь лидеров фашистской 
Японии.
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СПОРТ

Оказывается, американ-
цы не только с нашими 
детьми, но и со своими 
жестоко обращаются.
Билл Гейтс, имея почти 
60 миллиардов долла-
ров, написал завещание 
о том, что каждому из его 

детей достанется лишь по 0,02 процента его 
состояния. Самый богатый за всю историю мэр 
Нью-Йорка Майкл Блумберг решил направить 
все свои деньги на благотворительность: дети, 
мол, должны зарабатывать на жизнь сами. Да 
и другие богачи с радостью лишают своих чад 
наследства для их же собственного блага, 
чтобы не лишать стимула к самостоятельным 
достижениям. 

Редкий садизм. У нас в голову никому 
такое не придет. Наоборот, родители все мо-
гут отдать, чтобы купить ребенку квартиру в 
Молочном переулке или парочку компаний на 
Кипре. Не счесть чиновников, которые готовы 
не только весь свой бюджет, но и часть феде-
рального или регионального потратить, лишь 
бы обеспечить по гроб жизни не только детей, 
но и внуков, и, конечно же, правнуков.

При этом даже в краткосрочной перспек-
тиве не хотят быть обузой своим родным и 
близким. Прошла информация, что Московская 
областная дума хочет обеспечить «золоты-
ми парашютами» региональных министров, 
рискующих потерять работу в связи с выбо-
рами губернатора в 2013 году, а также самих 
депутатов, которых могут не переизбрать в 

осенило

САТИРА И ЮМОР Ведущий — Джангули ГВИЛАВА, E-mail: satira@mk.ru

типа 
фельетон ● Пусть старая 

жизнь в новом году 
помолодеет в нужных 
местах!
● Цените бесценное, 
пока не повесили 
ценники!
● Не принимайте 
близко к сердцу 
ничего, что может 
отразиться на 
кишечнике.
● Смотрите в 
глаза тому, кто вас 
раскусил, — пусть ему 
станет горько.
● Прощайте людям 
все, что, слава богу, 
не успели сделать 
сами.
● Старых добрых 
времен молодыми 
никто не видел.
● Не выходите 
из себя, пока не 
успокоитесь.

Геннадий МАЛКИН.

2016 году. Вроде как внесен в подмосковный 
парламент законопроект, согласно которому 
таким госслужащим в случае потери работы 
положена компенсация в 12 зарплат, целое 
годовое денежное содержание. 

Читая такие новости после сообщений 
о том, как подмосковные депутаты хотели 
сувениров на миллионы рублей купить или 
айпады самим себе подарить на Новый год, 
уже и не понимаешь: то ли они действительно 
настойчиво ищут пути по общипыванию об-
ластного бюджета, то ли это уже журналисты 
над ними глумятся.

Но идея сама по себе интересная. Осо-
бенно с учетом того, что у нас государство 
любит помогать профессионально несо-
стоятельным деятелям, в том числе «эффек-
тивным собственникам» в виде олигархов, 
которые или подвержены кризисам, или 
участвуют в государственных проектах типа 
олимпийского. Тут же им выдаются кредиты 
на льготных условиях.

Чиновников тоже жалко. Не тех бездар-
ных, которые уходят вместе с временщиком-
назначенцем, а профессионалов, заодно по-
падающих под раздачу. Новый «кукушонок» 
тут же начинает выбрасывать из комфортного 
гнезда чужих птенцов.

В той же Германии новый политический 
выдвиженец может с собой привести на 
замещаемые должности всего несколько 
человек, да и то по конкурсу. Немцы ведь 
тоже изверги беспощадные — ради того, 
чтобы государственная машина работала, 

готовы пожертвовать трудоустройством 
на теплые места своих родственников и 
знакомых.

Но если уж выдавать министрам «золо-
тые парашюты», то по этой логике начинать 
надо с реально лишившихся работы. А осо-
бенно сильно помогать надо тем лишенцам, 
кого следователи пытаются привлечь к от-
ветственности. Во-первых, как правило, они 
страдают гораздо больше — за счет потери 
дополнительных источников к существова-
нию. Во-вторых, блюстители закона успевают 
какую-то часть имущества у них отнять. А 
в-третьих, и текущие расходы предстоят су-
щественные. Вот председатель Верховного 
суда недавно в интервью сказал, что многим 
осужденным за взятки просто нечем платить 
штрафы в кратном размере.

Вообще, если разобраться, парашюты 
нужны только тогда, когда из стратосферы 
спускаешься. И дешевле всего было бы всех 
любителей парашютизма в космос отпра-
вить. Зарплата у кандидата в космонавты 
после недавнего повышения — 63 тысячи 
рублей в месяц. Ну, месяцы, конечно, надо 
его готовить, придется потратиться. 

После первого полета космонавта, если 
он вернется на Землю, согласно решению 
правительства, ему положено добавить еще 
6 тысяч рублей. 

Вот эти шесть тысяч и можно было бы 
оформить кандидату на вылет из властных 
структур в качестве выходного пособия.

Семен СЕМЕНЫЧ.

ПРОЛЕТАЯ 
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Ученые доказали 
известную бесполезность 

IQ-тестов 
Придумана система 

поиска свободной стоянки, 
экономящая тонны топлива
По Дагестану два миллиона 

лет назад бродили хомо 
эректус

Facebook сделал платными 
сообщения тем, кто не из 

списка друзей
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С 13.00 до 14.00 состоится онлайн-конференция председателя межрегионального 

общественного движения «Союз пешеходов» Владимира Сергеевича СОКОЛОВА на тему «Как 
защитить пешехода на столичных улицах?» 

Как учитываются интересы пешеходов при строительстве новых дорожных развязок и эстакад? 
Как городским властям прийти к компромиссу с автомобилистами, не ущемляя интересы пешеходов? 
В каком направлении следует менять дорожную строительную политику, чтобы жизнь пешеходов стала 
более комфортной? Какие меры предпринимаются властями и общественными организациями, чтобы 
сделать движение пешеходов на улицах более безопасным? 

Эти и другие вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Пресс-
центр» в комментариях к анонсу. 

ПИАНИСТ ГАВРИЛОВ 
ОСТАВИЛ ПОЛЕ БРАНИ
 ...Всякое бывает в мире высокой музыки — и 
великий Рихтер, завидя в зале ненавистного 
фотографа, просто брал и решительно уходил 
с парижской сцены домой. Владимир Ашкена-
зи (также из-за фотографа) прерывал концерт 
в Москве. Но чтоб уйти без видимой причины 
перед началом концерта, как это случилось в 
среду с пианистом Андреем Гавриловым, — 
такого еще не было...

Итак, 19 декабря, Светлановский зал Дома 
музыки. Не какой-то там проходной концерт, а 
целое открытие II Рождественского фестиваля, 
приуроченное, на минуточку, к 10-летнему юбилею 
ММДМ. На сцене расселся большой, набирающий 
в последнее время обороты оркестр «Русская 
филармония» под управлением Дмитрия Юров-
ского. На первом плане — черный рояль, заявлен 
Третий концерт Рахманинова, а солистом в афише 
значится настоящий подарок судьбы — необычный 
и классный пианист Андрей Гаврилов. Первый 
звонок, второй. По местной связи звучит строгий 
голос: «Артисты, на сцену!». Елена Морозова объ-
являет дирижера, потом солиста... аплодисменты 
зрителей. Юровский выходит из артистической 
в зал.

Этажом выше в закулисье располагался и 
Гаврилов. Минута. Другая. Нет его. Тишина. Не-
доумение. Дирижер уходит со сцены. Звонят на 
мобильник Гаврилову — не отвечает. Бросились к 
охране: «Вы случайно не видели такого-растакого 
мужчину (дают описание)?». «Вроде бы да, кто-то 
похожий выходил на улицу», — ответили стражи. 
В общем, стало ясно, что гений отбыл. Не сказав 
ни слова. 

Кстати, с г-ном Гавриловым оркестр «Рус-
ская филармония» репетировал уже три дня. И, по 
слухам, все три дня со скрипом. Так вот, пианист 
Александр Гиндин оказался на последней, гене-
ральной репетиции, прям перед концертом. Что 
там было — «МК» рассказал наш наблюдатель:

— Андрей очень странно играл Третий кон-
церт. Узнать Рахманинова было нельзя. В чем 
причина — непонятно. То ли не готов, то ли не в 
форме... впечатление неадекватное. Не было кон-
такта с дирижером, пианист вытворял странные 
вещи, ну нельзя так с оркестром играть.  

— Не был ли Гаврилов пьян? 
— Это нет, зря наговаривать не надо.
...Итак, не найдя Гаврилова, счастливый Юров-

ский вбегает в артистическую к Гиндину и чуть 
не хватает за руку: «Пойдем играть! Можешь?». 
Гиндин: «Надо?». Срочно надевает Димину белую 
рубашку... И вот так, без репетиций, побежали 
играть Третий концерт. «В связи с болезнью со-
листа на сцену выйдет Александр Гиндин, здесь 
случайно оказавшийся», — объявил Юровский. А 
задержка-то уже 30 минут! 

Через какое-то время Гаврилов написал «для 
своей аудитории» (а живет он в Европе) заметку в 
Фейсбуке на английском языке, в которой назвал 
оркестр «Русская филармония» инкубатором боль-
ных цыплят. Гиндин же сочинил ответное письмо 
в защиту оркестра, где, в частности, сказал: «От-
менить концерт — это очень плохо, но отменять, 
сбежав, как трус, за 5 минут до начала, никому 
ни слова не сказав, это никуда не годится. Бог 
накажет за такие вещи!».

На письмо это Гаврилов не ответил, но из 
Фейсбука исчез, стерев свой аккаунт. 

Интересно, что несколько лет назад подоб-
ная история была во Владимире, куда Гаврилова 
пригласил местный оркестр играть Первый кон-
церт Шопена. Пианист также отрепетировал три 
раза, но в день выступления сел на поезд и уехал 
в Москву. Последуют ли в этот раз экономические 
санкции — пока трудно сказать: гонорар Гаврилову 
перевели еще в июне. Но концерт с ним «Русская 
филармония» играть теперь вряд ли будет...

Ян СМИРНИЦКИЙ.

КОРОВЫ БЫКОВА 
ДОЛЕТЕЛИ ДО ВЕНЫ
В Вене +8, и льет как из ведра. Проезжаем рус-
ский ресторан, магазин, где обещают водку, 
икру и черный хлеб. «А теперь добро пожало-
вать в 9-й район», — комментирует водитель-
серб. Здесь, на Альсербахштрассе, без помпы 
открылся магазин русской книги.

— Сразу говорю: политики не будет — книг про 
Путина, Ходорковского здесь не найдете.

Хозяйка очага русской культуры, Алиса Баум-
гартнер, избегает политической ангажированности 
и делает ставку на детскую и учебную литературу. 
Ее русская история в Вене началась в 1989 году, 
сразу после переезда в Австрию:

— До 1993 года в Вене существовал магазин 
русской книги «Глобус» — при поддержке Советско-
го Союза и местной компартии. А после 10-летнего 
перерыва в одном продуктовом магазине появи-
лись русские детские книжки, но по бешеным 
ценам — по 20–30 евро. А моей давней мечтой было 
создание русского культурно-просветительского 
центра, вот я и осуществила мечту.

Правда, мечту Алисы государство не потянуло 
— и посольство РФ в помощи отказало. Вдохно-
вившись драматичной историей парижского «Гло-
ба» — старейшего дома русской книги в Европе, 
она решила обратиться к меценату Ковальчуку, 
финансировавшему спасение парижского мага-
зина. Таким образом, молодой преемник венского 
«Глобуса» попал в программу по сохранению и 
развитию русских культурных центров в Европе. 
Теперь он находится на 1-м этаже жилого дома, 
занимает примерно 200 квадратных метров, в 
штате имеет двух сотрудников.

— Кто интересуется русскими книгами?
— Наша аудитория — эмигранты последней 

волны, студенты факультетов славистики. А всего 
русскоговорящих жителей Вены насчитывают до 
20 тысяч человек. Основной упор делаем на дет-
скую литературу и русскую классику, учебники.

Детские издания пока слишком разношерст-
ные: от «пережаренных» компьютерных иллюстра-
ций до утонченных, эстетских изданий. Классики 
тоже закуплены на скорую руку: чтобы успеть до 
Нового года заявить определенный раздел. Но 
самой необычной, «особой» литературой стали 
немецкие переводы современных российских 
авторов, таких как Дина Рубина, и учебная лите-
ратура для иностранцев, в разряд которой попа-
ла «Хрестоматия по современной русской прозе 
XXI века». Отрывки из произведений и короткие 
рассказы Улицкой, Петрушевской, Быкова, Гриш-
ковца и многих других заканчиваются увесистым 
словарем сложных слов. Например, значение фра-
зы из рассказа Дмитрия Быкова «…не жалким, 
совхозным, а нормальным таким коровам, типа 
голландских…» — объясняется русским языком, 
да еще с небольшим экскурсом в замечательную 
российскую историю. Что ж, за австрийских уче-
ников остается только порадоваться.

Андрей РАЙКИН, Москва—Вена.
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В 11.00 состоится пресс-конференция руководителя Департамента физической куль-

туры и спорта города Москвы Алексея Олеговича ВОРОБЬЕВА на тему «Московский спорт. 
Итоги 2012 года».

 Итоги работы департамента за 2012 год. Что сделано для жителей столицы в области спор-
тивного досуга. Спорт шаговой доступности: хватает ли москвичам спортивных площадок, катков. 
Детско-юношеские спортивные школы: современное состояние и перспективы развития. Спорт в 
Москве для людей с ограниченными возможностями здоровья. Как идет подготовка к чемпионату 
мира по легкой атлетике-2013.

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru

В июне будущего года нас ждет ши-
рокомасштабное событие в регби-7 — 
Кубок мира-2013. Это не просто тур-
нир, для кого-то это настоящая веха 
в жизни: возможность посмотреть на 
других и показать себя. В том числе и 
для Федерации регби России, которая 
взяла на себя огромную ответствен-
ность за организацию второго круп-
нейшего турнира четырехлетия.
Как проходит процесс подготовки? 
Какие перспективы регби в России? 
На эти и многие другие вопросы о 
жизни «дыни» в нашей стране читате-
лям «МК» в онлайн-конференции рас-
сказал президент Федерации регби 
России Вячеслав Копьев.

О подготовке к Кубку мира по регби-13:
— Подготовка к КМ идет в соответствии с 

планом. Заявок поступает в общей сложности 
достаточно много, сейчас их около 37 тысяч. 
Большое количество заявок поступает от за-
рубежных болельщиков. Мы надеемся, что 
принятие решений о создании фан-зон, где, 
возможно, будет разрешена реализация пива, 
а также упрощенный порядок выдачи виз бо-
лельщикам, имеющим билеты на КМ, сделает 
их поездки в Москву более привлекательными. 
Оба вопроса находятся в стадии решения. 
ФРР прилагает все усилия, чтобы они были 
реализованы. 

О перекосе в сторону регби-7:
— Не могу согласиться с перекосом 

в российском регби в сторону «семерки». 
Регби-7 стало олимпийским видом спорта, 
и внимание к нему, естественно, выросло не 
только в нашей стране, но и во всем мире. И, 
конечно, проведение Кубка мира по регби-7 — 
это шанс сделать более популярным не только 
регби-7, но и регби в целом в нашей стране. 
В целом число профессиональных регбийных 
клубов растет. В этом году в турнире высшей 
лиги нашего регби впервые приняли участие 
клуб «Агроуниверситет» из Казани, таганрог-
ская «Радуга». Так что думается, что регби в 
целом выигрывает от увеличения клубов в 
высшей лиге.

О задачах на Кубке мира-2013:
— Призовые места, на которые мы вправе 

рассчитывать. Все остальное — провал.

О поддержке любительского регби:
— Федерация регби, безусловно, будет 

поддерживать любительские соревнования 
в 2013 году. В этом году у нас создан комитет 
по развитию любительского и студенческо-
го регби. Его возглавил очень энергичный 
человек Денис Бартенев. Предполагается 
разработать единый календарный план лю-
бительских соревнований, общероссийский. 
И оказывать содействие в проведении игр и 
создание условий для тренировок любитель-
ским командам, число которых, хочу отметить, 
постоянно растет.

Об объединенном чемпионате по регби-15:
— В ходе конгресса Федерации европей-

ского регби состоялась встреча с президентами 
федераций регби Грузии, Украины, Румынии. 
Но обсуждали мы не создание объединенного 
чемпионата, а организацию проведения клубного 
турнира с участием клубов упомянутых федера-
ций. Договорились о трех вещах. Первый турнир 
пройдет в 2014 году. К этому времени необходи-
мо решить два вопроса: о титульном спонсоре 
турнира и об организации трансляции матчей с 

участием клубов участников турнира. Создана 
рабочая группа из представителей этих федера-
ций, которая в срок до 1 марта 2013 года должна 
подготовить положение и регламент этих сорев-
нований, которые пройдут с разъездами в течение 
летних месяцев (июль–август) 2014 года. 

О подготовке сборной России к Кубку 
мира по регби-15:

— 2 февраля матчем со сборной Испании 
начинается очередной цикл отборочных игр на 
Кубок мира по регби-15, который состоится в 
2015 году в Лондоне. Это будут трудные игры 
и трудный период, поскольку наша сборная по 
регби-7 будет активно готовиться к Кубку мира 
в Москве. И задача выхода нашей сборной в фи-
нальные соревнования Кубка мира по регби-15 
тоже сформулирована. Тренерский совет феде-
рации во главе с вице-президентом Юрием Бо-
рисовичем Сигаевым и тренерский штаб во главе 
с главным тренером Кингсли Джонсом утвер-
дил программу подготовки сборной команды. 

6 января они уезжают на сборы в Южную Африку, 
где проведут ряд тестовых матчей. Надеюсь, что 
к этому времени обретет лучшую форму после 
операции Юрий Кушнарев. Будут готовы к играм 
наши ведущие игроки, такие как Денис Симпле-
кевич, Александр Янушкин и другие. Надеюсь, 
что состав нашей сборной, готовность игроков 
позволят справиться с этой задачей. Хочу сказать, 
что, оценивая выступления сборной в 2012 году, 
исполком Федерации регби России высказал 
неудовлетворение результатами выступления. Мы 
надеемся, что выводы будут сделаны правильные 
и тренировочный процесс и подготовка к играм 
2013 и 2014 годов будет более эффективной.

О показе регби на ТВ:
— Достаточно много вопросов по по-

пуляризации регби и по показам матчей по 
телевидению. Недавно мы беседовали с ру-
ководством ВГТРК, с которым у нас подписа-
но соглашение по трансляции матчей Кубка 
мира по регби-7. В рамках этого соглашения 
предполагаются прямые трансляции матча 
Кубка мира в течение трех дней проведения 
как на канале Россия-2, так и канале Спорт-1. 
Но общая проблема по показу матчей нашей 
национальной сборной по регби-15 — это 
низкие рейтинги этих трансляций, и здесь 
нужно призвать наших болельщиков активно 
смотреть эти матчи, чтобы рейтинги увеличи-
лись, тогда телеканалы с большей заинтере-
сованностью будут подходить к организации 
таких трансляций.
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Федерация регби России на тра-
диционном вечере «Третий тайм» 
подвела итоги года. Лучшим игро-
ком года среди мужчин признан 
регбист красноярского «Енисея-

СТМ» Денис Симпликевич, а его клуб, чем-
пион России-2012, — командой года. У женщин 
аналогичного приза удостоилась Марина Пе-
трова, а Надежда Ярмоцкая стала самым 
ценным игроком сборной России. В регби-7 
команда года — «ВВА-Подмосковье» (мужчины) 
и «РГУТИС-Подмосковье» (женщины), а самый 
результативный игрок — Наврат Хамиданов. 
Ну и, конечно, тренером года назвали Алек-
сандра Первухина, неизменного рулевого 
красноярского «Енисея».

Татьяна АРТЮХОВА.

НА БЕЗРЫБЬЕ 
ИРАК — РЫБА
На каких условиях Диего 
Марадона возвращается  
на Ближний Восток?
Знаменитый футболист конца XX века 
Диего Марадона едет работать в Ирак 
главным тренером сборной страны, 
оказаться в которой в наши дни решил-
ся бы далеко не каждый. Какие пряники 
посулило миллионеру Диего Армандо 
руководство тамошней федерации фут-
бола — остается только догадываться. 
В пятницу, по заверению агента арген-
тинца, стороны должны были обсудить 
детали соглашения и сумму контракта. 
Известно лишь, что риски, связанные с 
нестабильностью в стране, должны быть 
оговорены отдельной строкой. 

Цель приглашающей стороны ясна — выход 
сборной Львов Месопотамии, как еще называют 
команду Ирака, в финальную стадию чемпиона-
та мира-2014, который, как известно, пройдет в 
Бразилии. Сделать это напрямую Марадоне и его 
подопечным будет невероятно сложно. Под руко-
водством бразильца Зико, известного по работе 
в московском ЦСКА, Львы в своей отборочной 
группе набрали только 5 очков, дважды проиграв 
и одержав победу только над слабой Иорданией. 
Японию в таблице уже не догнать, а у Австралии, 
которая отбирается через Азию, есть один матч 
в запасе. Можно занять и итоговое третье место, 
что намного усложнит ход отбора: необходимо 
побеждать в стыковых играх с азиатской командой 
(Иран, Катар, Корея или даже Узбекистан), а затем 
бороться за поездку в Бразилию с кем-то из Южной 
Америки, где слабаков не бывает. 

В финальных турнирах чемпионатов мира 
Ирак играл только однажды — в Мексике-1986 (кто 
помнит, тогда полным ходом шла кровопролитная 
война с Ираном, но в те времена ООН не оказывал 
такого влияния на спорт, а МОК и ФИФА не вни-
кали в политику столь активно). Львы проиграли 
в 1986-м все три встречи, а Марадона-игрок стал 
чемпионом мира, хозяином «божьей руки» и затмил 
на какое-то время самого Пеле. 

Бутсы Диего повесил на гвоздь в 1997 году. 
После этого целых 11 лет фамилия Марадоны 
фигурирует исключительно в связи с наркоти-
ками, скандалами в отношениях с обществом и 
прессой, дружбой с кубинским руководством и 
удачным излечением от кокаиновой зависимости. 
В 2008-м Диего дают тренировать сразу сборную 
Аргентины, которая два года спустя доходит до 
четвертьфинала ЧМ в ЮАР. Но там двукратные 
чемпионы мира были жестоко биты немцами (0:4), 
и, хотя АФА признала работу тренера успешной, 
Марадона со свойственной ему эксцентричностью 
ушел в отставку. Точная сумма контракта не была 
озвучена (по мировым меркам он был скромным), 
но известно, что Ассоциация сама неплохо зара-
ботала на своей звезде, привлекшей к сборной 
многочисленных спонсоров. 

В мае 2011-го на агента тренера выходят пред-
ставители клуба ОАЭ «Аль-Васль», с которым он 
подписывает двухлетний контракт на космическую 
сумму 17 млн евро (это на 0,5 млн в год больше 
зарплаты в сборной России Дика Адвоката — 
рекордсмена по доходам среди участников Евро-
2012). Но аргентинец закончил сезон в середине 
турнирной таблицы и был уволен. Клуб предложил 
неустойку в размере 3 млн, что не устроило тре-
нера, который требовал выплаты всей суммы, но 
ближе к лету конфликт был разрешен, а Марадона 
выторговал себе еще немного денег. До минувшей 
пятницы 52-летний безработный специалист чис-
лился спортивным послом ОАЭ. 

Три дня назад авторитетный France football 
опубликовал рейтинг самых высокооплачиваемых 
тренеров мира, в котором Марадона занял 19-е 
место с 3,8 млн евро ежегодного дохода. Зико в 
двадцатке нет. Учитывая, что в ноябре он оставил 
пост в Ираке с формулировкой «несоблюдение 
условий контракта», все становится понятно. 

Лучшим достижением сборной Ирака ста-
ла сенсационная победа на Кубке Азии-2007. До 
свержения режима Саддама Хусейна сборную по 
футболу лично курировал его сын Удей, который 
не гнушался репрессиями в отношении игроков 
и тренеров. В частности, практиковались тюрем-
ное заключение, порка и бассейн с нечистотами. 
Марадоне столь суровые санкции не грозят, но с 
Зико ему бы стоило поговорить.  

   Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ЧТО ИСКАЛИ В ВОБ? 
В офисе Всероссийского 
объединения болельщиков 
прошли обыски
В пятницу в офисе Всероссийского объеди-
нения болельщиков (ВОБ) прошли обыски по 
делу о нападении на футболистов московского 
«Динамо», произошедшем 19 октября на базе в 
Новогорске. Тогда игроков московского клуба 
обстреляли из пейнтбольных ружей. 

«МК» приводит самые, на взгляд газеты, инте-
ресные записи из «онлайн-трансляции» событий, 
происходивших вчера в офисе ВОБ. Трансляцию 
эту вел президент организации в своем Твиттере 
(орфография и пунктуация строго сохранена так, 
как было в первоисточнике).

1. «Все ждали сегодня конца света,у меня 
он начался в 8:00 утра звонком в дверь сотруд-
ников ГСУ ГУ МВД МО с целью обыска по делу о 
пэйнтболе!...» 

2. «В настоящий момент проходит обыск в 
офисе ВОБ,просят выдать доброволно предметы 
имеющие отношение к уг.делу!Ответ:у нас только 
жалобы на вас» 

3. «денег нет),но зато бухгалтерию вынесли 
ВСЮ,включая компы!Забрали принтер определить 
не с него ли листовки печатали)Смех и грех)»

4. «Опера несколько раз отводили в сторону на 
разговор и просто УМОЛЯЛИ сдать виновных,или 
намекнуть хотя бы!Взамен обещали прекратить 
обыск!!!»

5. «Опер сказал- вот скоро примут закон 
о болельщиках,и мы Вас всех посадим!Сдай 
виновных!Знаешь таких- Иванчик и Булат?-Впервые 
слышу!)-Знаешь!»

6. «В ходе обыска в жилищах ничего противо-
законного не найдено!Зато изъяли- 3 ноутбука-1 
не мой;)!!! и 3 жестких диска!!!Просят не сообщать 
СМИ!»

7. «Опер нервно курит и говорит:Игорич,ну 
взрослый мужик,ну зачем?Ну с нас Динамо и МВД 
результат требуют,ну помоги найти виноватых,ну 
дай намек»

8. «В последний раз УМОЛЯЮТ дать телефон 
виновных,и обещают уйти,в противном случае 
ОБЭП найдет какие нибудь нарушения и ВОБ по-
падет на штрафы!» 

ГЕОМЕТРИЯ 
ОВАЛЬНОГО МЯЧА

Президент Союза регбистов России Вячеслав КОПЬЕВ: 
«Рассчитываем на призовые места в Кубке мира-2013. 

Остальное — провал»

Кто из тренеров в 2012 году заработал больше 
всех?  
1. Жозе Моуриньо («Реал», Испания») — 
14,8 млн евро 
2. Карло Анчелотти («Пари Сен-Жермен», 
Франция) — 13
3. Хосеп Гвардьола (экс-«Барселона», Ис-
пания) — 9
4. Арсен Венгер («Арсенал», Англия) — 9
5. Гус Хиддинк («Анжи», Россия) — 8,6 
8. Дик Адвокат (экс-сборная России) — 7
15. Лучано Спаллетти 
(«Зенит», Россия) — 4,9
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